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RESOCONTO SOMMARIO

Presidenza del presidente PERA

La seduta inizia alle ore 17.

Il Senato approva il processo verbale della seduta pomeridiana del
19 giugno.

Comunicazioni all'Assemblea

PRESIDENTE. DaÁ comunicazione dei senatori che risultano in con-
gedo o assenti per incarico avuto dal Senato. (v. Resoconto stenografico).

Commissioni permanenti, Giunta per gli affari delle ComunitaÁ euro-
pee e Giunta delle elezioni e delle immunitaÁ parlamentari, costituzione
e Uffici di Presidenza

PRESIDENTE. Avverte che le Commissioni permanenti, la Giunta
per gli affari delle ComunitaÁ europee e la Giunta delle elezioni e delle im-
munitaÁ parlamentari hanno proceduto alla propria costituzione ed eletto i
rispettivi Uffici di Presidenza, il cui elenco saraÁ pubblicato in allegato. (v.

Allegato B).

Parlamento in seduta comune, convocazione

PRESIDENTE. Ricorda che il Parlamento in seduta comune eÁ convo-
cato per domani, giovedõÁ 28 giugno 2001, alle ore 15, per l'elezione di un
componente il Consiglio superiore della magistratura.
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Preannunzio di votazioni mediante procedimento elettronico

PRESIDENTE. Avverte che dalle ore 17,03 decorre il termine rego-
lamentare di preavviso per eventuali votazioni mediante procedimento
elettronico.

Sul 21ë anniversario della tragedia di Ustica

PRESIDENTE. (Si leva in piedi e con lui tutta l'Assemblea). Espri-
mendo il senso di umana pietaÁ per le 81 vittime della tragedia avvenuta
21 anni fa nei cieli di Ustica e sentimenti di cordoglio per le famiglie, for-
mula a nome del Senato il fermo auspicio che al rigoroso accertamento
dei fatti possano concorrere anche tutti coloro che a diverso livello, per-
sonale ed istituzionale, nazionale ed internazionale, dispongano di ele-
menti utili per il raggiungimento di una veritaÁ condivisa sulle cause che
condussero alla scomparsa in mare del DC9 dell'Itavia.

Inversione dell'ordine del giorno

PRESIDENTE. Ai sensi dell'articolo 56, comma 3, del Regolamento
dispone l'inversione dell'ordine del giorno ed il passaggio alla discussione
del disegno di legge n. 300, di conversione del decreto-legge n. 160.

Discussione e approvazione, con modificazioni, del disegno di legge:

(300) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 3 mag-
gio 2001, n. 160, recante ulteriori finanziamenti per la presidenza ita-
liana del G8 nell'anno 2001 e per il «Vertice di Genova» (Approvato

dalla Camera dei deputati) (Relazione orale)

PRESIDENTE. Autorizza il senatore Novi a svolgere la relazione
orale.

NOVI, relatore. La Commissione speciale per l'esame dei decreti
legge in scadenza ha valutato positivamente la sussistenza dei requisiti
di necessitaÁ e di urgenza, noncheÂ il contenuto del decreto-legge n. 160,
recante un incremento dei finanziamenti destinati all'organizzazione delle
iniziative connesse alla presidenza italiana del G8 e del Vertice che si
terraÁ a Genova il 20 e 21 luglio, noncheÂ al fine di allestire strutture ed
aree attrezzate per l'accoglienza di cittadini che intendano esprimere paci-
ficamente la propria opinione in merito alla manifestazione.

PRESIDENTE. Dichiara aperta la discussione generale.
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MARINO (Misto-Com). I senatori Comunisti voteranno a favore del
disegno di legge di conversione, apprezzando gli stanziamenti volti a fa-
vorire l'accoglienza delle organizzazioni intenzionate ad esprimere pacifi-
camente il proprio dissenso rispetto alle iniziative del G8. Tuttavia, non
appare ancora definita la linea che l'Italia intende perseguire per intro-
durre regole al processo di globalizzazione, che finora ha prodotto un am-
pliamento del divario tra Paesi ricchi e Paesi poveri e un aggravamento
della situazione ambientale. A tale proposito, i senatori Comunisti hanno
giaÁ presentato disegni di legge per impegnare il Governo ad iniziative in
ambito internazionale tese alla verifica della coerenza tra il sistema di cre-
dito nei confronti dei Paesi in via di sviluppo ed il quadro dei principi ge-
nerali del diritto internazionale e dei diritti dell'uomo, noncheÂ per intro-
durre meccanismi, quali la cosiddetta Tobin tax, idonei ad evitare il disse-
sto finanziario dei Paesi piuÁ poveri. Infine eÁ stato presentato un disegno di
legge per incrementare la partecipazione italiana al Fondo per la sicurezza
alimentare. Tuttavia l'insieme delle misure di cooperazione e di lotta alle
condizioni di sottosviluppo dei Paesi del Terzo mondo che potraÁ essere
messo in atto non risulteraÁ efficace in assenza di decisioni che vadano
nella direzione di una apertura dei mercati ricchi ai prodotti dei Paesi
piuÁ poveri. (Applausi dai Gruppi Misto-Com e DS-U. Congratulazioni).

MALABARBA (Misto-RC). La previsione di stanziamenti per favo-
rire l'accoglienza di coloro che intendono opporsi alla Vertice di Genova
e la decisione dei Ministri degli esteri e dell'interno di incontrare i rappre-
sentanti del Genoa social forum appaiono atti dovuti, oltre che tardivi, che
non modificano l'atteggiamento fermamente contrario di Rifondazione co-
munista nei confronti del decreto-legge, motivato dall'opposizione all'in-
staurarsi di un governo oligarchico del mondo nell'ambito del quale alcuni
Paesi, in assenza di delega a livello internazionale, assumono decisioni su
temi di enorme importanza, i cui effetti negativi ricadono sull'insieme
della popolazione mondiale. Rifondazione comunista, contraria alla milita-
rizzazione di Genova, chiede l'annullamento del Vertice ed in subordine
l'accoglimento di tutte le misure indispensabili a garantire l'esercizio
del diritto costituzionale alla libera manifestazione del dissenso nei con-
fronti del processo di globalizzazione, prima tra tutte il divieto dell'uso
delle armi da parte delle forze dell'ordine, reiterando la richiesta di un di-
battito parlamentare sull'argomento. (Applausi dal Gruppo Misto-RC e dei

senatori Fassone e Longhi).

TURRONI (Verdi-U). Il Governo ha accolto la richiesta dei Verdi di
sostenere l'accoglienza di chi vuole manifestare il suo dissenso rispetto al
G8, ma non quella di individuare i luoghi specifici per allargare il dibat-
tito e il confronto civile; e questo eÁ il senso dell'emendamento 1.100.
L'ordine del giorno G1 impegna il Governo italiano a ricercare alternative
alla produzione di combustibile nucleare MOX che la Russia intende rea-
lizzare, per sostenere invece finanziariamente l'obiettivo della inertizza-
zione attraverso un programma di assistenza alla stessa Russia.
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BRUTTI Massimo (DS-U). Ferma restando la necessitaÁ di svolgere
un apposito dibattito parlamentare al fine di conoscere le posizioni che
il Governo italiano sosterraÁ nel corso del G8, in particolare circa i doveri
dei Paesi avanzati rispetto alle esigenze di equitaÁ e di giustizia, il Gruppo
DS-U eÁ favorevole al provvedimento in esame, che eÁ solo uno strumento
organizzativo per garantire il regolare svolgimento del Vertice, la libertaÁ
di opinione dei dissenzienti e la tutela degli interessi dei cittadini geno-
vesi. Dopo aver espresso consenso anche sugli emendamenti proposti dalla
Commissione, sottolinea che la concessione di spazi attrezzati per l'e-
spressione del dissenso favorirebbe l'isolamento dei violenti.

PRESIDENTE. Dichiara chiusa la discussione generale.

NOVI, relatore. Anticipa il parere contrario all'ordine del giorno G1,
nel quale non eÁ riportata correttamente la posizione del Governo tedesco
in tema di inertizzazione. Il parere eÁ ugualmente contrario sull'emenda-
mento 1.100, che affida un eccessivo potere decisionale agli enti locali,
che potrebbe esplicarsi anche in contrasto con le decisioni del Governo
nazionale. L'emendamento 1.0.1 della Commissione risponde all'esigenza
di tutelare i lavoratori portuali, che in occasione del Vertice potrebbero
subire una riduzione di orario, mentre l'1.0.2 prevede la sospensione di
alcuni termini legali per i residenti nella cittaÁ di Genova, viste le difficoltaÁ
degli spostamenti in quei giorni.

BALOCCHI, sottosegretario di Stato per l'interno. Concorda con i
pareri espressi dal relatore.

MANTICA, sottosegretario di Stato per gli affari esteri. A differenza
di quanto affermato nell'ordine del giorno G1, il Governo tedesco non ha
scelto l'opzione della inertizzazione. Il Governo italiano ritiene che la
questione sia di grande importanza e necessiti di un ulteriore approfondi-
mento, anche con il coinvolgimento di altri Paesi. Esprime parere contra-
rio sull'ordine del giorno G1, troppo vincolante per il Governo.

TURRONI (Verdi-U). Prendendo atto della intenzione del Governo di
approfondire il problema dello smaltimento del plutonio, ritira l'ordine del
giorno G1 e annuncia la presentazione di una mozione su questo specifico
problema, che richiede venga discussa congiuntamente alla mozione sul
G8.

PRESIDENTE. Passa all'esame dell'articolo 1 del disegno di legge di
conversione, avvertendo che gli emendamenti sono riferiti agli articoli del
decreto-legge da convertire. Gli emendamenti riferiti all'articolo 1 sono
stati giaÁ illustrati e il relatore e i rappresentanti del Governo hanno
espresso il loro parere. Avverte che il senatore Turroni ha ritirato l'emen-
damento 1.100 trasformandolo nell'ordine del giorno G2. (v. Allegato A).
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NOVI, relatore. Esprime parere contrario anche sull'ordine del
giorno G2 in quanto pleonastico rispetto al testo approvato dalla Camera
dei deputati. Il Governo eÁ favorevole ad un confronto sui temi del vertice,
tant'eÁ vero che ha finanziato l'accoglienza delle associazioni, ma l'ordine
del giorno puoÁ innestare una conflittualitaÁ artificiosa. (Applausi dai

Gruppi FI e CCD-CDU:BF e AN).

BALOCCHI, sottosegretario di Stato per l'interno. Ribadisce il pa-
rere contrario in quanto eÁ sufficiente la norma del decreto.

BRUTTI Massimo (DS-U). Respinge le argomentazioni del relatore e
del Governo, invitando a favorire ogni forma di manifestazione del pen-
siero, cosõÁ da garantire una civile espressione del movimento antagonista.
EÁ necessaria una maggiore ragionevolezza su un evento alla cui organiz-
zazione hanno contribuito entrambe le parti dello schieramento politico.
Suggerisce pertanto al relatore e al Governo di accettare l'ordine del
giorno come raccomandazione, in quanto intende favorire un dialogo
che sta giaÁ avvenendo.

DANIELI Franco (Mar-DL-U). L'ordine del giorno G2 tende ad inte-
grare le risorse per lo svolgimento del Vertice G8, finalizzate non solo al-
l'accoglienza, ma anche alla garanzia dell'espressione del dissenso per
quanti si recheranno a Genova a manifestarlo.

NOVI, relatore. Per alcuni versi l'ordine del giorno, anche con la
modifica apportata dal presentatore, appare pleonastico, per altri risponde
a logiche estranee allo spirito del decreto-legge. Pertanto ribadisce il pa-
rere contrario.

Il Senato respinge l'ordine del giorno G2 (Testo 2) e approva gli
emendamenti 1.0.1 e 1.0.2.

PRESIDENTE. Non essendo stati presentati emendamenti riferiti al-
l'articolo 2 del decreto-legge, passa alla votazione finale.

SODANO Tommaso (Misto-RC). I senatori di Rifondazione comuni-
sta voteranno contro la conversione del decreto-legge, non considerando
istituzionalmente legittimo il Vertice G8 e ritenendo che i finanziamenti
potrebbero essere devoluti a finalitaÁ di sostegno dei Paesi poveri; inoltre,
annunciano la partecipazione alle manifestazioni di Genova e reiterano la
richiesta di un dibattito in Aula sui temi della globalizzazione. (Applausi
dal Gruppo Misto-RC).

DANIELI Franco (Mar-DL-U). Il Gruppo voteraÁ a favore, pur condi-
videndo la necessitaÁ di un approfondimento sulle tematiche che saranno
affrontate nel Vertice G8 attraverso le audizioni dei Ministri dell'interno
e degli affari esteri, peraltro giaÁ richieste in Commissione, ma soprattutto
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con un dibattito di carattere generale in Aula sulla remissione del debito
dei Paesi piuÁ poveri, sugli Accordi di Kyoto e sulle logiche da seguire
per lo sviluppo del pianeta. (Applausi dal Gruppo Mar-DL-U e DS-U.

Congratulazioni).

GRILLO (FI). Il Gruppo Forza Italia voteraÁ a favore del decreto-
legge che agevola lo svolgimento del Vertice G8 a Genova. Pur essendo
questa cittaÁ non particolarmente adatta per struttura urbanistica e territo-
riale allo svolgimento di tale appuntamento internazionale, con conse-
guenze sul piano della garanzia della sicurezza, non si puoÁ pensare infatti
di isolare i leader mondiali, percheÂ cioÁ rafforzerebbe un'idea elitaria di
governo della terra. Peraltro, come eÁ accaduto per il G7 di Napoli del
1994, occorre dare atto al Governo di avere garantito interventi per la cittaÁ
di Genova con i due provvedimenti legislativi relativi allo svolgimento del
G8. (Applausi dal Gruppo FI).

MARTONE (Verdi-U). Rifacendosi al cosiddetto controvertice dei
P8, ossia dei piccoli della terra, tenutosi in occasione del G7 a Napoli, sot-
tolinea che anche le manifestazioni che richiameranno a Genova centomila
persone da tutto il mondo avranno la finalitaÁ di focalizzare l'attenzione dei
grandi della terra su determinati temi e non quella di opporsi al Governo
Berlusconi. EÁ da salutare positivamente l'apertura di dialogo del ministro
Ruggiero, ma occorre spostare il dibattito in una sede idonea, come quella
dell'ONU, colmando l'attuale evidente deficit di democrazia. Il Gruppo
Verdi voteraÁ contro. (Applausi dal Gruppo Verdi-U e del senatore Dalla

Chiesa).

D'ONOFRIO (CCD-CDU:BF). Annuncia il voto favorevole dei sena-
tori del Biancofiore, sottolineando il lodevole intendimento del Governo e
in particolare il quotidiano impegno del Ministro degli affari esteri per te-
nere conto delle istanze critiche mosse al processo di globalizzazione.
(Applausi dal Gruppo CCD-CDU:BF).

Il Senato approva il disegno di legge composto dal solo articolo 1,

nel testo emendato, autorizzando la Presidenza a procedere al coordina-
mento eventualmente necessario.

Discussione e approvazione del disegno di legge:

(6) Conversione in legge del decreto-legge 10 maggio 2001, n. 166, re-
cante disposizioni urgenti in materia di operazioni di scrutinio conse-
guenti allo svolgimento contemporaneo delle elezioni politiche e delle
elezioni provinciali, comunali e circoscrizionali (Relazione orale)

PRESIDENTE. Autorizza la senatrice Alberti Casellati a svolgere la
relazione orale.
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ALBERTI CASELLATI, relatrice. Il decreto legge n. 166, che in
caso di contemporaneo svolgimento di elezioni politiche, regionali, pro-
vinciali e comunali, sposta lo scrutinio per le elezioni degli enti locali
alle ore 14 del lunedõÁ successivo alle votazioni, risponde ad una esigenza
di armonizzazione con la normativa elettorale intervenuta nel 1993, se-
condo la quale le operazioni di votazione si svolgono nella sola giornata
della domenica.

PRESIDENTE. Dichiara aperta la discussione generale.

ANDREOTTI (Aut.) Sottolinea l'esistenza del divieto di procedere
con decretazione d'urgenza in materia elettorale allorcheÂ siano state in-
dette le elezioni. Pur sussistendo precedenti in proposito, eÁ necessario evi-
tare un uso distorto di tale strumento.

CONTESTABILE (FI). Ricorda le numerose violazioni al divieto
sancito dalla legge n. 400 del 1988, auspicando che questa sia l'ultima
volta in cui si ricorre allo strumento della decretazione d'urgenza in ma-
teria elettorale allorcheÂ siano stati indetti i comizi. Soltanto in tale pro-
spettiva voteraÁ a favore del provvedimento.

FLORINO (AN). Il contemporaneo svolgimento delle elezioni politi-
che con quelle per gli enti locali e la diminuzione dei seggi elettorali
hanno causato i disagi, peraltro prevedibili, che hanno caratterizzato la tor-
nata elettorale del 13 maggio. Al fine di garantire un pieno espletamento
del diritto di voto dei cittadini occorreraÁ dunque rivedere la normativa ri-
pristinando i seggi soppressi, evitando l'accorpamento delle elezioni e,
possibilmente, ripristinando l'estensione delle operazioni di voto anche
alla giornata di lunedõÁ. (Applausi dal Gruppo AN).

D'ONOFRIO (CCD-CDU:BF). PoicheÂ il provvedimento riguarda sol-
tanto le operazioni di scrutinio, non ponendo questioni di legittimitaÁ,
preannuncia il voto favorevole dei senatori del Biancofiore alla conver-
sione del decreto-legge. (Applausi dai Gruppi CCD-CDU:BF e FI).

PRESIDENTE. Dichiara chiusa la discussione generale.

ALBERTI CASELLATI, relatrice. Il provvedimento risponde sol-
tanto a criteri di armonizzazione legislativa e riguarda un aspetto margi-
nale relativo allo spoglio delle schede.

BALOCCHI, sottosegretario di Stato per l'interno. Esprime parere
favorevole sul provvedimento.

DEL PENNINO (Misto-PRI). Si asterraÁ nella votazione per l'impro-
prio ricorso alla decretazione d'urgenza in materia elettorale.
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PRESIDENTE. Non essendo stati presentati emendamenti rifieriti
agli articoli del decreto-legge, passa alla votazione finale.

Il Senato approva il disegno di legge n. 6, composto dal solo arti-

colo 1.

Discussione e approvazione del disegno di legge:

(299) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 3 mag-
gio 2001, n. 157, recante disposizioni urgenti in tema di trattamenti eco-
nomici dei funzionari e degli ufficiali delle Forze di polizia e delle Forze
armate (Approvato dalla Camera dei deputati) (Relazione orale)

PRESIDENTE. Autorizza il senatore Turroni a svolgere la relazione
orale.

TURRONI, relatore. Il decreto-legge n. 157 elimina la disparitaÁ di
trattamento determinata dalla legge n. 86 del 2001, che ha ridotto di
due anni, ma solo per gli ufficiali dell'Esercito, della Marina e dell'Aero-
nautica, l'anzianitaÁ richiesta per l'accesso al trattamento stipendiale diri-
genziale, ed ha attribuito agli ufficiali a nomina diretta il beneficio al rag-
giungimento di 13 e 23 anni di servizio di ruolo. Peraltro, la necessitaÁ di
equiparazione del trattamento economico degli ufficiali delle Forze di po-
lizia era stata messa in luce dal Parlamento in diverse occasioni per ren-
dere operativo il principio di armonizzazione tra gli appartenenti alle di-
verse Forze. Prennuncia il parere favorevole sugli ordini del giorno.

PRESIDENTE. Dichiaro aperta la discussione generale.

PERUZZOTTI (LNP). Contesta la logica egualitarista che ispira il
provvedimento. Si rischia infatti di beneficiare persone con profili e per-
corsi professionali differenti. EÁ preferibile pensare ad una riorganizzazione
delle carriere che preveda l'introduzione di meccanismi meritocratici. (Ap-
plausi dai Gruppi LNP e FI).

NIEDDU (DS-U). Pur condividendo il contenuto del provvedimento,
occorre procedere ad una effettiva omogeneizzazione dei trattamenti retri-
butivi delle carriere ed in tal senso ha presentato l'ordine del giorno G2.
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Presidenza del vice presidente CALDEROLI

PRESIDENTE. Dichiaro chiusa la discussione generale.

TURRONI, relatore. Invita ad approvare il provvedimento.

CICU, sottosegretario di Stato per la difesa. EÁ favorevole all'ordine
del giorno G1 e ad accogliere come raccomandazione il G2.

PRESIDENTE. Gli ordini del giorno non verranno pertanto posti in
votazione. Non essendo stati presentati emendamenti riferiti agli articoli
del decreto-legge, passa alla votazione finale.

Il Senato approva il disegno di legge n. 299, composto dal solo arti-

colo 1.

Discussione e approvazione del disegno di legge:

(291) Conversione in legge del decreto-legge 3 maggio 2001, n. 159, re-
cante proroga di termini in materia di acque di balneazione (Approvato

dalla Camera dei deputati) (Relazione orale)

PRESIDENTE. Autorizza il senatore Ayala a svolgere la relazione
orale.

AYALA, relatore. Il decreto-legge, reiterato ogni anno, contiene la
proroga fino al 31 dicembre 2001 della disciplina prevista dalla legge
12 giugno n. 185 del 1993 che consente alle regioni, ai fini del giudizio
di idoneitaÁ delle acque di balneazione, di elevare i parametri dell'ossigeno
disciolto in considerazione del persistente fenomeno dell'eutrofizzazione.

PRESIDENTE. Dichiara aperta la discussione generale.

TURRONI (Verdi-U). Preannuncia che voteraÁ contro il disegno di
legge non essendo accettabile un provvedimento tampone a fronte del
grave stato cui versano i mari. L'eutrofizzazione infatti eÁ la spia della
mancanza di interventi sui sistemi fluviali, privi di adeguata depurazione.

PRESIDENTE. Dichiara chiusa la discussione generale.

AYALA, relatore. Ricorda che il provvedimento interviene solo su
aspetti molto specifici.
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CURSI, sottosegretario di Stato per la sanitaÁ . Concorda con il rela-
tore.

PRESIDENTE. Non essendo stati presentati emendamenti rifieriti
agli articoli del decreto-legge, passa alla votazione finale.

MALENTACCHI (Misto-RC). I senatori di Rifondazione comunista
voteranno contro la conversione del decreto-legge n.159, che mette in
luce l'inadeguatezza complessiva della politica in campo ambientale, inca-
pace di intervenire con misure efficaci per porre limiti ai sempre piuÁ rile-
vanti e gravi fenomeni di inquinamento delle acque e di predazione delle
coste e dell'ambiente marino. (Applausi dal Gruppo Misto-RC).

TURRONI (Verdi-U). Annuncia l'astensione dei senatori Verdi.

Il Senato approva il disegno di legge n. 291, composto del solo arti-

colo 1.

Sui tempi di presentazione al Parlamento del Documento
di programmazione economico-finanziaria

RIPAMONTI (Verdi-U). Chiede che la Presidenza si attivi presso il
Governo affincheÂ quest'ultimo fornisca chiarimenti sui tempi della presen-
tazione al Parlamento del DPEF, che dovrebbe avvenire entro il 30 giu-
gno.

PRESIDENTE. La Presidenza si faraÁ interprete della richiesta, rile-
vando peraltro come il termine citato, fissato dalla legge n. 468 del
1978, sia stato piuÁ volte disatteso.

DaÁ annunzio delle mozioni, delle interpellanze e delle interrogazioni
pervenute alla Presidenza. (v. Allegato B).

Avverte che l'ordine del giorno eÁ esaurito e pertanto la seduta anti-
meridiana prevista per domani, giovedõÁ 28 giugno, viene sconvocata. Il
Senato torneraÁ a riunirsi in seduta pubblica nel pomeriggio di domani,
alle ore 17,30, per comunicazioni della Presidenza in ordine alle determi-
nazioni assunte dalla Conferenza dei Capigruppo.

La seduta termina alle ore 19,22.
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RESOCONTO STENOGRAFICO

Presidenza del presidente PERA

PRESIDENTE. La seduta eÁ aperta (ore 17).

Si dia lettura del processo verbale.

PASSIGLI, segretario, daÁ lettura del processo verbale della seduta

pomeridiana del 19 giugno.

PRESIDENTE. Non essendovi osservazioni, il processo verbale eÁ ap-
provato.

Congedi e missioni

PRESIDENTE. Sono in congedo i senatori: Agnelli, Bo, Bobbio Nor-
berto, Bosi, D'Andrea, De Martino, Lauro, Leone, Pace, Sestini e Treu.

Sono assenti per incarico avuto dal Senato i senatori: Provera e Rizzi,
per attivitaÁ dell'Assemblea parlamentare del Consiglio d'Europa; Forcieri,
per attivitaÁ dell'Assemblea dell'Atlantico del Nord.

Commissioni permanenti, Giunta per gli affari delle ComunitaÁ
europee e Giunta delle elezioni e delle immunitaÁ parlamentari,
costituzione e Uffici di Presidenza

PRESIDENTE. Le Commissioni permanenti, la Giunta per gli affari
delle ComunitaÁ europee e la Giunta delle elezioni e delle immunitaÁ parla-
mentari hanno proceduto alla propria costituzione.

L'elenco dei rispettivi Uffici di Presidenza saraÁ pubblicato nell'alle-
gato B al Resoconto della seduta odierna.

Parlamento in seduta comune, convocazione

PRESIDENTE. Ricordo che il Parlamento in seduta comune eÁ convo-
cato per domani, giovedõÁ 28 giugno 2001, alle ore 15, con il seguente or-
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dine del giorno: «Votazione per l'elezione di un componente il Consiglio
superiore della magistratura».

Ulteriori comunicazioni all'Assemblea saranno pubblicate nell'alle-
gato B al Resoconto della seduta odierna.

Preannunzio di votazioni mediante procedimento elettronico

PRESIDENTE. Avverto che nel corso della seduta odierna potranno
essere effettuate votazioni qualificate mediante il procedimento elettro-
nico.

Pertanto decorre da questo momento il termine di venti minuti dal
preavviso previsto dall'articolo 119, comma 1, del Regolamento
(ore 17,03).

Sul 21ë anniversario della tragedia di Ustica

PRESIDENTE. (Si leva in piedi e con lui tutta l'Assemblea). Onore-
voli senatori, consentitemi di esprimere alcune parole non di circostanza.

Come voi sapete, ventuno anni fa, esattamente la sera del 27 giugno
1980, nella zona di Ustica precipitoÁ un aereo DC-9 della compagnia Itavia
in volo da Bologna a Palermo. Fu una tragedia di proporzioni impressio-
nanti: morirono 81 persone, di cui 12 bambini.

Le cause di questa tragedia sono purtroppo ancora controverse nell'o-
pinione pubblica, nella stampa e anche tra coloro che si sono occupati
della questione, bencheÂ un provvedimento del giudice istruttore compe-
tente parli esplicitamente di incidente occorso a seguito di azione militare
di intercettamento.

In questo 21ë anniversario ritengo di dover esprimere il senso, mio
personale ma certamente dell'Aula tutta, di umana pietaÁ per le vittime,
sentimenti di cordoglio per le famiglie, per i parenti coinvolti nella trage-
dia, ma soprattutto l'auspicio che si arrivi finalmente ad un rigoroso accer-
tamento dei fatti tale da offrire una veritaÁ condivisa, e cioeÁ accettata, non
controversa, non lacerante.

A questa opera di ricerca della veritaÁ condivisa il Parlamento italiano
ha dato il suo contributo con la Commissione stragi e contribuisce anche
la magistratura con provvedimenti giaÁ presi e con un dibattimento che eÁ
ancora in corso presso il tribunale di Roma.

Tuttavia, eÁ probabile che elementi per arrivare alla veritaÁ condivisa
siano ancora nella disponibilitaÁ di individui, di autoritaÁ, di amministrazioni
o di Governi. PercioÁ esprimo l'auspicio, un fermo auspicio, che tutti co-
storo offrano, nelle forme proprie di ciascuno, la massima collaborazione
affincheÂ quegli elementi utili e rilevanti che ancora non fossero stati resi
disponibili lo divengano rapidamente percheÂ sia fatto il massimo di luce.

Questa mattina ho ricevuto una delegazione composta da associazioni
dei parenti delle vittime e da altre associazioni interessate al persegui-
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mento della veritaÁ, le quali mi hanno consegnato un appello. Ho espresso
loro sia i miei sentimenti di cordoglio, sia l'auspicio nel senso che ho ap-
pena indicato.

Sono certo, con cioÁ, di esprimere il pensiero unanime di tutti i sena-
tori. Vi ringrazio.

Inversione dell'ordine del giorno

PRESIDENTE. Onorevoli colleghi, il decreto-legge 3 maggio 2001,
n. 160, recante ulteriori finanziamenti per la presidenza italiana del G8,
il cui termine di conversione in legge scade il prossimo 3 luglio, dovraÁ
presumibilmente essere restituito alla Camera dei deputati poicheÂ la Com-
missione di merito ha approvato alcune proposte di modifica al testo del
decreto stesso.

Dispongo pertanto, ai sensi dell'articolo 56, comma 3, del Regola-
mento, l'inversione dell'ordine del giorno della seduta odierna, nel senso
di passare immediatamente all'esame del disegno di legge di conversione
del decreto-legge suddetto.

Discussione e approvazione, con modificazioni, del disegno di legge:

(300) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 3 mag-
gio 2001, n. 160, recante ulteriori finanziamenti per la presidenza ita-
liana del G8 nell'anno 2001 e per il «Vertice di Genova» (Approvato

dalla Camera dei deputati) (Relazione orale)

PRESIDENTE. L'ordine del giorno reca la discussione del disegno di
legge n. 300, giaÁ approvato dalla Camera dei deputati.

Il relatore, senatore Novi, ha chiesto l'autorizzazione a svolgere la re-
lazione orale. Non facendosi osservazioni la richiesta si intende accolta.

Pertanto, ha facoltaÁ di parlare il relatore.

NOVI, relatore. Signor Presidente, il disegno di legge di conversione
del decreto-legge 3 maggio 2001, n. 160, reca ulteriori finanziamenti per
la presidenza italiana del G8 e per il Vertice che si svolgeraÁ a Genova.

Signor Presidente, abbiamo deliberato positivamente, come Commis-
sione speciale per l'esame dei decreti, sulla sussistenza dei presupposti di
necessitaÁ e urgenza, ai sensi dell'articolo 77 della Costituzione. Il decreto-
legge in esame, come ho giaÁ accennato, eÁ volto ad attribuire ulteriori fi-
nanziamenti per l'organizzazione del Vertice degli otto maggiori Paesi in-
dustrializzati che si terraÁ a Genova dal 20 al 22 luglio 2001. In realtaÁ, il
G8 non eÁ altro che un organismo internazionale di consultazione sui prin-
cipali problemi economici che si pongono in una determinata fase dei rap-
porti internazionali; il primo di questi Vertici si tenne a Rambouillet, in
Francia, nel 1975, su iniziativa dell'allora presidente della Repubblica Gi-
scard d'Estaing.
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Il decreto-legge al nostro esame fa passare il finanziamento per il G8
da 18 a 38 miliardi e non eÁ altro che la novellazione della legge 8 giugno
2000, n. 149, la quale stabiliva la disciplina per l'erogazione dei finanzia-
menti per il G8. Tale novella consiste appunto nell'incremento del finan-
ziamento da 18 a 38 miliardi e quindi nell'autorizzazione di spesa per
l'organizzazione di tutto il G8.

Per quanto riguarda le singole poste, i 20 miliardi aggiuntivi avranno
le seguenti destinazioni: 6 miliardi e mezzo serviranno per il nolo delle
navi ± dove saranno ospitate le delegazioni ± che saranno ormeggiate in
prossimitaÁ dei luoghi in cui si svolgeraÁ il Vertice; 5 miliardi e 800 milioni
saranno destinati all'adeguamento delle dotazioni degli uffici ubicati nel
Palazzo Ducale (che normalmente sono utilizzati dal comune di Genova)
dove dovranno essere approntate le sedi delle delegazioni e ancora, speci-
ficamente, all'allestimento dei Magazzini del cotone, che saranno utilizzati
come centro stampa. Abbiamo poi 7 miliardi e 700 milioni per il poten-
ziamento e l'integrazione dei sistemi per le trasmissioni radiotelevisive
e per le comunicazioni.

Questa novella eÁ, inoltre, integrata da un ulteriore finanziamento pre-
visto da un emendamento approvato dalla Camera, che autorizza la spesa
di altri 3 miliardi per l'anno 2001 al fine di agevolare le iniziative ed i
raduni che si svolgeranno in occasione del G8.

Signor Presidente, concludo il mio intervento ricordando che la Com-
missione ha concluso positivamente l'esame del decreto-legge al nostro
esame.

PRESIDENTE. Dichiaro aperta la discussione generale.

EÁ iscritto a parlare il senatore Marino. Ne ha facoltaÁ.

MARINO (Misto-Com). Signor Presidente, anzitutto esprimiamo il
nostro consenso per il fatto che sia stato introdotto uno stanziamento
per favorire l'accoglienza di coloro che vorranno pacificamente esprimere
la loro opinione in merito al G8, in modo da contribuire alla creazione di
un clima di dialogo. Si tratta, in primo luogo, di rispettare le libertaÁ che
sono sancite dalla nostra Costituzione, quindi anche quella di dissentire
nel rispetto delle regole democratiche, e nello stesso tempo di garantire
lo svolgimento dell'incontro tra i Capi di Stato sul modo di affrontare i
problemi che la globalizzazione pone.

Non mi dilungheroÁ molto, ma eÁ a tutti noto come questo processo ± eÁ
un dato di fatto ± abbia ampliato il divario tra ricchi e poveri: si sono
acuite le distanze, malgrado le potenzialitaÁ che pure questo processo po-
trebbe contenere. Non mi soffermeroÁ nemmeno sull'aggravarsi della que-
stione ambientale, che eÁ sotto gli occhi di tutti.

Volendo anticipare dopo il probabile contenuto delle discussioni che
si svolgeranno a Genova, eÁ chiaro che il problema vero eÁ come interve-
nire. Da piuÁ parti si invocano delle regole e persino Soros ha invocato re-
gole da imporre a questo processo. SõÁ, ma quali regole? E soprattutto im-
partite, emanate e rispettate da chi? Questo eÁ il punto vero. EÁ facile par-
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lare di regole, ma eÁ piuÁ difficile poi imporle e soprattutto farle rispettare, a
partire dallo stesso Trattato di Kyoto.

C'eÁ ovviamente una polemica anche sulla «legittimitaÁ», o meglio sul
fatto che si tratta di un incontro ± per cosõÁ dire ± non ufficiale tra Governi.
Qualcuno propone incontri con piuÁ larga partecipazione. Certo i Capi di
Stato che interverranno, i Governi che saranno presenti sono naturalmente
espressione della volontaÁ popolare, ma non eÁ questo il punto.

Vorrei approfittare della discussione sul provvedimento al nostro
esame per cercare di evidenziare alcuni aspetti che dovranno essere dibat-
tuti. Se eÁ vero che si registra un acuirsi del divario tra ricchi e poveri e
della questione ambientale, quali misure proporremo al Vertice di Ge-
nova?

I colleghi ricorderanno che, nella passata legislatura, abbiamo appro-
vato una legge molto importante che fa onore al nostro Paese. Si tratta
della legge sulla remissione dei debiti dei Paesi poveri. L'Italia ha com-
piuto un passo importante. I senatori Tarolli e Giaretta ricorderanno l'ap-
prezzamento che eÁ stato espresso dal Parlamento latino-americano per
questa legge, che fa onore all'Italia, che eÁ all'avanguardia per la cancel-
lazione del debito (ovviamente di una sua parte consistente, ma non cer-
tamente di tutto il debito).

EÁ un passo avanti per affrontare gli effetti perversi che il processo
della globalizzazione determina. In particolare, nella legge citata eÁ conte-
nuta una norma molto importante (l'articolo 7). Noi senatori del Partito
dei Comunisti Italiani fin dall'inizio di questa legislatura abbiamo presen-
tato una serie di proposte e di iniziative parlamentari per affrontare, se non
tutti, almeno parte dei temi e dei problemi che il processo di globalizza-
zione pone, a partire appunto da quello relativo alla cancellazione del de-
bito dei Paesi del Terzo mondo.

Abbiamo chiesto al Governo, mediante una specifica iniziativa parla-
mentare, di avviare tutte le iniziative necessarie percheÂ sia data attuazione
al suddetto articolo 7, che impone al Governo, nell'ambito delle istituzioni
internazionali, di richiedere un «parere alla Corte internazionale di giusti-
zia sulla coerenza tra le regole internazionali che disciplinano il debito
estero dei Paesi in via di sviluppo e il quadro dei princõÁpi generali del di-
ritto e dei diritti dell'uomo e dei popoli».

Ho testualmente citato il contenuto dell'articolo 7 della legge italiana
sulla cancellazione del debito, una norma molto apprezzata da tutti i rap-
presentanti del Parlamento latino-americano, come potranno testimoniare
gli stessi senatori Tarolli e Giaretta, che appartengono ad aree opposte
di questa nostra Assemblea.

Abbiamo chiesto al Governo, con un'interrogazione del 18 giugno,
una specifica iniziativa affincheÂ l'articolo 7 abbia attuazione al piuÁ presto,
percheÂ in effetti non si tratta tanto di rapporti tra Paesi debitori e creditori,
bensõÁ, purtroppo, di rapporti tra Paesi debitori e Paesi usurai. Se conside-
riamo quanta parte della scarsa ricchezza nazionale dei Paesi debitori sia
andata a copertura solamente degli interessi sul debito contratto, da quanti
anni quel debito sia stato cancellato e come, invece, questi Paesi conti-
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nuino ad essere indebitati fino al collo, ci rendiamo conto della gravitaÁ del
problema.

Con un'altra iniziativa parlamentare abbiamo chiesto al Governo di
incrementare lo stanziamento per il Fondo della sicurezza alimentare,
che eÁ stato istituito proprio per contrastare la fame nel mondo e la sottoa-
limentazione che colpisce tanta parte di quelle popolazioni cosõÁ povere.

Occorre che sin dalla prossima legge finanziaria l'Italia, che ospiteraÁ
il summit dei «cinque anni dopo», post five, dia un segnale giusto. Il no-
stro Paese ha giaÁ fatto molto, ha giaÁ stanziato una cifra che peroÁ eÁ asso-
lutamente incongrua rispetto alle esigenze; occorre che anche nell'ambito
del G8 di Genova il problema della fame nel mondo sia affrontato con
l'adozione di misure idonee.

Abbiamo poi presentato un disegno di legge, insieme ad un'interroga-
zione parlamentare, con il quale si delega il Governo ad intraprendere
tutte le iniziative necessarie, a livello di organismi internazionali, percheÂ
venga istituita quella che viene chiamata la Tobin tax (dal professore To-
bin, che per primo ne parloÁ sin dal 1972). Intendiamoci, peroÁ: la Tobin tax
non eÁ altro che una imposta. Non eÁ certamente una «regola» completa,
non impediraÁ mai il nomadismo finanziario; tuttavia potraÁ almeno impe-
dire che incursioni finanziarie, a volte di poche ore, possano produrre crisi
finanziarie ed un dissesto generale dei Paesi che possono essere solo og-
getto della speculazione.

Debito del Terzo mondo, fame nel mondo, Tobin tax: eÁ tutto agli atti
parlamentari nel pacchetto che abbiamo presentato. Vorrei inoltre ricor-
dare, onorevoli colleghi, che il segretario generale dell'ONU Kofi Annan
proprio in quest'Aula l'anno scorso ebbe a ricordarci che l'Europa spende
il 5 per cento della propria ricchezza nazionale per misure protezionistiche
nei confronti dei prodotti del Terzo mondo.

Tutto cioÁ che noi faremo per la lotta contro l'AIDS, per la cancella-
zione del debito, per l'incremento del fondo volto a contrastare la fame
nel mondo, tutte le altre sacrosante misure, compresi gli interventi per
la cooperazione allo sviluppo, che andranno applicate (e il nostro Paese
ha fornito in proposito un'indicazione per certi versi all'avanguardia),
non saranno sufficienti se non apriremo i mercati ai prodotti del Terzo
mondo.

EÁ quello che ci ricordava Kofi Annan in quest'Assemblea: non eÁ pos-
sibile spendere il 5 per cento della ricchezza europea per misure protezio-
nistiche, evitando cosõÁ che i prodotti dei Paesi poveri possano accedere ai
nostri mercati. Insieme a tutte le altre iniziative, soltanto l'apertura dei
mercati potraÁ costituire misura adeguata per affrontare gli effetti perversi
del processo di globalizzazione.

Ricordo a me stesso e agli altri colleghi che occorre distinguere tra il
processo di globalizzazione in seÂ e la ricetta economica che la destra eco-
nomica e politica, a livello mondiale e nazionale, vuole imporre per difen-
dersi dai problemi della concorrenza e della competitivitaÁ che il processo
di globalizzazione pone. Non esiste coincidenza tra il processo in seÂ e la
ricetta economica con la quale ci si vuole difendere dalla concorrenza. Oc-
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corre invece lottare ± c'eÁ un vasto ventaglio di forze ± contro gli effetti
perversi della globalizzazione.

Preannunciando il voto favorevole dei Comunisti Italiani sul disegno
di legge, che eÁ stato migliorato dallo stanziamento che consente l'acco-
glienza anche di coloro che vorranno dissentire in maniera pacifica, ho vo-
luto anticipare il contenuto del pacchetto di misure che abbiamo giaÁ pre-
sentato e che, secondo noi, va discusso seriamente nel G8 se si vuole dav-
vero dare una risposta concreta e positiva a questi problemi. (Applausi dai

Gruppi Misto-Com e DS-U. Congratulazioni).

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Malabarba. Ne ha fa-
coltaÁ.

MALABARBA (Misto-RC). Signor Presidente, con una lettera a lei
indirizzata il Gruppo di Rifondazione comunista ha chiesto di inserire al-
l'ordine del giorno dei lavori del Senato il dibattito sul G8.

Pur apprezzando lo stanziamento di fondi per l'accoglienza dei mani-
festanti, cosõÁ come la decisione dei Ministri degli esteri e dell'interno di
incontrare domani i rappresentanti del Genoa Social Forum, non si va
al di laÁ, a nostro avviso, di semplici, e anche tardivi, atti dovuti da parte
del Governo.

Non ci pare infatti che il Governo e gran parte delle forze politiche
abbiano finora colto le ragioni di fondo di quella che ormai si puoÁ definire
una mobilitazione mondiale contro il G8 e contro le principali istituzioni
economiche e finanziarie internazionali: una protesta, innanzitutto, contro
la legittimitaÁ stessa dell'esistenza di organismi che, in quanto tali, non
sono stati eletti da nessuno, che non rispondono ad alcuna istanza elettiva,
ma che hanno preso e prendono decisioni per tutti e su temi di straordi-
naria rilevanza: la fame nel mondo, la sanitaÁ, il lavoro minorile, il rici-
claggio di denaro sporco.

I sette ricchi piuÁ la Russia prendono provvedimenti che si impegnano
a far passare nei propri Parlamenti nazionali e che hanno efficacia su po-
polazioni che non hanno alcun rapporto con questi Governi. EÁ a questo
che ci riferiamo quando parliamo di Governo oligarchico del mondo e
di illegittimitaÁ del G8.

Per fare un esempio emblematico, quale organismo ha deciso la con-
clusione dei bombardamenti sulla Jugoslavia. La NATO e il Governo ju-
goslavo, in sede di trattativa? Ovvero il Consiglio di sicurezza delle Na-
zioni Unite? No, eÁ stato il G8. Quale trattato internazionale, a cui l'Italia
avrebbe aderito, impegna il nostro Paese a partecipare a tale oligarchia?

Signor Presidente, Rifondazione comunista voteraÁ contro questo de-
creto percheÂ eÁ contro il G8 e ne ha pubblicamente chiesto l'annullamento;
eÁ contro anche per la militarizzazione di Genova, con tutte le conseguenze
ben note, e per le spese ingenti che ospitare questo vertice comporta. As-
solutamente inadeguate sono finora le strutture di accoglienza per i proba-
bili 200.000 manifestanti, provenienti da vari Paesi del mondo, conti-
nuando ad esempio ad escludere lo stadio Marassi, unica struttura idonea
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che possa sistemare parte rilevante di coloro che intendono recarsi a Ge-
nova. E poicheÂ il ministro Renato Ruggiero sostiene che bisogna affron-
tare questioni piuÁ serie di quelle delle zone gialle e rosse della cittaÁ, fac-
ciamo presente che queste sono state istituite dal Governo, impedendo nei
fatti il diritto costituzionale di manifestare a Genova e che il problema si
puoÁ risolvere eliminando le zone off-limits. Quanto poi a sostenere che
tutti quanti affermiamo le stesse cose, al punto da proporre un documento
comune tra Governo e Genoa Social Forum, proprio percheÂ conosciamo la
lunga frequentazione del ministro Ruggiero degli organismi internazionali
(avendo egli presieduto per anni l'Organizzazione mondiale del commer-
cio), riteniamo che non possa trattarsi neÂ di ingenuitaÁ neÂ di bizzarria. Ab-
biamo il fondato sospetto, signor Presidente, che si tratti di un espediente
propagandistico per denunciare un rifiuto del dialogo da parte del cosid-
detto popolo di Seattle e giustificare quindi la repressione. L'unica visibile
e concreta iniziativa definita dal Governo eÁ infatti, per ora, quella della
militarizzazione della cittaÁ.

Rifondazione comunista, che eÁ parte integrante del Genoa Social Fo-
rum, del quale fanno parte ± vorrei ricordarlo ± ormai non piuÁ solo avan-
guardie ed associazioni impegnate nella lotta alla globalizzazione, ma an-
che organizzazioni di massa dei lavoratori che scenderanno in campo, in
alcuni casi, anche con scioperi in occasione del G8, torna a chiedere l'an-
nullamento del vertice e comunque che siano accolte le richieste indispen-
sabili allo svolgimento del controvertice, ossia l'apertura delle frontiere
senza sospendere il trattato di Schengen, l'apertura delle stazioni di Prin-
cipe e Brignole e dei caselli autostradali, la cancellazione della cosiddetta
zona gialla e il divieto di uso delle armi da fuoco da parte delle Forze del-
l'ordine per evitare che, dopo GoÈteborg, ci scappi anche il morto.

Le rinnoviamo, signor Presidente, la richiesta di un dibattito parla-
mentare su tale questione che sta a cuore ± mi consta ± anche ad altri
Gruppi presenti in quest'Aula. (Applausi dal Gruppo Misto-RC e dei sena-

tori Fassone e Longhi).

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Turroni, il quale nel
corso del suo intervento illustreraÁ anche l'ordine del giorno G1.

Il senatore Turroni ha facoltaÁ di parlare.

TURRONI (Verdi-U). Signor Presidente, i senatori Verdi, nel corso
del dibattito sulla fiducia, hanno avanzato sulla questione oggi in discus-
sione tre richieste al Governo. La prima eÁ lo stanziamento di tre miliardi
di lire, per garantire l'accoglienza; la seconda eÁ il parere positivo del Go-
verno, affincheÁ venga messa all'ordine del giorno la mozione che abbiamo
presentato sul G8 per discutere le grandi questioni che in esso verranno
discusse e per fornire un indirizzo al Governo; la terza concerne un'inizia-
tiva che coinvolga non solo i Capi di Stato degli otto paesi piuÁ ricchi del
mondo, ma anche altri Capi di Stato, altre personalitaÁ, coloro che si bat-
tono in favore e in difesa dei Paesi piuÁ poveri. Al riguardo abbiamo avuto
una risposta parzialmente positiva, percheÂ l'emendamento presentato dal
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Governo ± approvato dalla Camera ± soddisfa parzialmente le nostre ri-
chieste.

A questo proposito, proprio percheÂ le nostre richieste sono state ac-
colte solo parzialmente, abbiamo presentato un altro emendamento, che
evidenzia quanto non raccolto dal testo del Governo. Io sono stato a
Rio quando si eÁ svolto l'«Earth Summit»; sono stato a New York, quando
si eÁ svolto il summit «Rio+5» ed a Istanbul, quando si eÁ fatto «Habitat II»
e ho potuto verificare come in tutte quelle circostanze siano stati destinati
al confronto e al dibattito (per tutti coloro che intendevano manifestare al-
tre opzioni, posizioni e punti di vista) luoghi a cioÁ deputati e come vi sia
stato un ampio scambio di vedute, un ampio confronto tra tutti i rappre-
sentanti di quei Governi e, insieme, tutti i rappresentanti delle Organizza-
zioni non governative, delle associazioni e di altri Paesi. Mi chiedo percheÂ
non si vuole andare in questa direzione.

Signor Presidente, a questo proposito abbiamo presentato l'emenda-
mento 1.100 sul quale mi auguro che il Governo esprima parere favore-
vole. So che domani vi saraÁ una discussione a Genova in questa direzione.
Noi spingiamo per il confronto, percheÂ sia il piuÁ ampio possibile e affin-
cheÂ si svolga sul terreno della civiltaÁ, della serenitaÁ e della tranquillitaÁ, ri-
spetto alle varie idee, proposte e punti di vista.

Signor Presidente, con riferimento all'ordine del giorno G1, da noi
presentato, uno dei temi che verraÁ affrontato in questo G8 eÁ la questione
dello smaltimento del plutonio contenuto attualmente negli arsenali nu-
cleari degli Stati Uniti e dell'Unione Sovietica. Ebbene, esistono due op-
zioni: la prima, la produzione di combustibile nucleare MOX a partire
dalla miscela di plutonio e uranio; la seconda, l'inertizzazione del plutonio
tramite opportuno stoccaggio in ceramica e vetro: un po' quello che si
cerca di fare con i residui nucleari stoccati in Italia in adiacenza del
Po, a Saluggia. EÁ stata svolta a tal proposito un'indagine conoscitiva
dopo gli eventi alluvionali verificatisi nell'autunno dell'anno scorso.

Ebbene, eÁ intenzione della Russia produrre internamente combustibile
nucleare da utilizzare per alimentare reattori di vecchia generazione ed
eventualmente nuovi reattori nucleari veloci.

Per chi conosce quello che eÁ accaduto a Chernobyl, che ha potuto ve-
rificare quel disastro che ancora oggi e per lunghissimo tempo peseraÁ su
tutta l'Europa, credo debbano esistere forti dubbi sulla possibilitaÁ di dotare
di standard di elevata sicurezza nucleare gli impianti di produzione di
MOX in Russia.

Pertanto, sarebbe opportuno ± eÁ questo che chiediamo al Governo ±
che nel prossimo vertice del G8 di Genova, sotto la Presidenza italiana, si
discuta nuovamente della proposta di finanziare il programma di assi-
stenza alla Russia per lo smaltimento del plutonio, assumendo una posi-
zione su questo argomento e sostenendo che l'obiettivo da perseguire
sia l'inertizzazione, all'interno del negoziato riguardante tale questione.

Signor Presidente, questi sono i temi sui quali oggi intendiamo richia-
mare l'attenzione del Governo e dell'Aula; non mi soffermeroÁ su tutte le
altre questioni che giaÁ ampiamente i colleghi del mio Gruppo nell'altro
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ramo del Parlamento hanno espresso e che sono note attraverso il conte-
nuto della mozione che abbiamo presentato.

Queste, ripeto, sono le questioni sulle quali oggi chiediamo atten-
zione e risposte.

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Brutti. Ne ha facoltaÁ.

BRUTTI Massimo (DS-U). Signor Presidente, il Gruppo dei Demo-
cratici di Sinistra-l'Ulivo voteraÁ a favore di questo decreto-legge che
reca, nel suo titolo, ulteriori finanziamenti per la presidenza italiana del
G8 nell'anno 2001 e per il «Vertice di Genova». Si tratta di norme che
specificamente si riferiscono all'organizzazione di un evento internazio-
nale al quale attribuiamo grande importanza. Per questo avremo bisogno
presto, con un certo anticipo rispetto allo svolgimento del G8, di svilup-
pare un dibattito in quest'Aula sui temi di questo incontro internazionale,
sulla posizione e sulle proposte con le quali il Governo italiano si presen-
teraÁ al confronto con gli altri governi dei Paesi piuÁ sviluppati.

EÁ evidente che nella sede internazionale del G8 emergono in primo
piano i doveri degli Stati maggiormente industrializzati e dei governi de-
mocratici che reggono quegli Stati, di fronte alle grandi questioni di equitaÁ
e di giustizia che il processo storico della globalizzazione fa emergere ed
impone con drammaticitaÁ all'Occidente e a tutto il mondo. Ma non eÁ que-
sto il luogo per discutere del merito dei problemi che verranno affrontati
nel G8. In questa sede dobbiamo approvare alcune norme ± il decreto-
legge eÁ stato presentato dal Governo Amato ± che forniscano ulteriori
strumenti per garantire la migliore realizzazione dell'incontro internazio-
nale affincheÂ il pensiero di tutti coloro che nutrono opinioni diverse o an-
tagoniste rispetto al dibattito del G8 possa liberamente esprimersi nell'am-
bito di quell'ordine necessario allo svolgimento dell'incontro internazio-
nale. EÁ altresõÁ necessario fare in modo che la vita quotidiana dei cittadini
di Genova e i loro interessi non siano, oltre un certo limite, temporanea-
mente compressi o disturbati.

Noi dichiariamo quindi il nostro accordo con gli emendamenti che
sono giaÁ stati approvati alla Camera, cioeÁ con quelle modificazioni sulle
quali occorreraÁ esprimere un voto oggi in quest'Aula, e dichiariamo anche
il nostro accordo con gli emendamenti che sono stati presentati dalla Com-
missione in Aula.

Le linee direttrici lungo le quali ci siamo mossi nei mesi scorsi sono
le seguenti: in primo luogo, fare in modo che, all'interno del dibattito del
G8, vengano avanti le istanze di equitaÁ e di giustizia che un Governo de-
mocratico come quello dell'Italia intende sostenere e sviluppare in tutte le
sedi internazionali; in secondo luogo, fare in modo che quest'evento inter-
nazionale, che noi abbiamo voluto in Italia, si svolga nell'ordine, nel ri-
spetto della libertaÁ, nel rispetto dei principi della convivenza democratica.
Proprio per questo, eÁ necessario che la libertaÁ del dissenso, che la libera
manifestazione del pensiero di chi non eÁ d'accordo sulle proposte politiche
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degli Stati piuÁ industrializzati possa esprimersi; ma questo significa con-
cessione di uno spazio attrezzato e significa anche risorse, spese.

Ricordo (molti in quest'Aula erano piuÁ giovani, ma giaÁ partecipi della
vita politica del Paese in quegli anni) che cosa fu l'incontro delle forze di
contestazione ed extraparlamentari di sinistra nel 1977 a Bologna, quali
erano i rischi, quali le incognite e come quell'incontro fu garantito. Le
opinioni, quali esse siano, hanno il diritto di essere manifestate, e la libertaÁ
di manifestarle dev'essere garantita. Naturalmente nessuna violenza puoÁ
essere tollerata, ma, per poter isolare e contrastare piuÁ efficacemente la
violenza, che immaginiamo essere di minoranze, eÁ necessario dare, alla
stragrande maggioranza di coloro che andranno a Genova per manifestare
il proprio pensiero e per dissentire, la possibilitaÁ di esprimersi ed anche di
stare a Genova in quei giorni in condizioni non di disagio.

Per questi motivi le norme al nostro esame sono a nostro avviso utili
e ad esse daremo il nostro voto favorevole.

PRESIDENTE. Dichiaro chiusa la discussione generale.

Ha facoltaÁ di parlare il relatore, che invito anche a pronunciarsi sul-
l'ordine del giorno in esame.

NOVI, relatore. Signor Presidente, per quanto riguarda l'ordine del
giorno G1, esprimo parere negativo percheÂ tra l'altro esso non riporta
con esattezza la stessa posizione del Governo tedesco per quanto riguarda
l'utilizzazione delle tecnologie MOX. Di conseguenza eÁ un ordine del
giorno che secondo noi va respinto.

Anticipo, per quanto concerne gli emendamenti, che l'emendamento
1.100 secondo noi va respinto, percheÂ esso tende ad attribuire agli enti lo-
cali decisioni che non sono di competenza degli enti locali stessi ma del
Governo, in particolare del Ministero dell'interno. Inoltre, qualora noi ac-
cogliessimo quest'emendamento, ci potremmo trovare nella situazione as-
surda e, sotto certi aspetti, anche grottesca, che un comune, ad esempio
quello di Genova, potrebbe decidere che uno degli eventi organizzati dal-
l'opposizione al G8 possa svolgersi a due metri oppure nello stesso pa-
lazzo ducale dove si svolgono i lavori del citato vertice. Quindi questo
emendamento va respinto, proprio percheÂ, qualora fosse accolto, sarebbe
foriero di possibili disordini o persino di provocazioni.

Gli emendamenti presentati dalla Commissione rispondono alle esi-
genze che sono state poste in merito al G8 e che il decreto aveva ignorato.
Penso che il primo Esecutivo (o forse uno dei pochi della storia di questo
Paese) che si sia dimostrato disposto a finanziare l'opposizione democra-
tica ad un evento internazionale sia stato proprio il Governo Berlusconi,
che ha stanziato ben tre miliardi ± ne hanno preso atto le stesse opposi-
zioni ± per finanziare le strutture di accoglienza per quanti intendono par-
tecipare ad iniziative o raduni al fine di esprimere liberamente la loro po-
sizione in merito al G8.

L'emendamento 1.0.1 risponde all'esigenza di far fronte a quanto eÁ
stato segnalato dall'autoritaÁ di governo del porto di Genova a proposito
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delle conseguenze negative che possono derivare ai lavoratori del porto
percheÂ sospesi da ogni attivitaÁ o assoggettati ad orari di lavoro ridotti a
causa dello svolgimento del G8.

Con l'emendamento 1.0.2, si affronta il problema delle difficoltaÁ di
spostamento che si manifesteranno nei giorni in cui si svolgeraÁ il G8 nella
cittaÁ di Genova, proponendo di sospendere per i soggetti residenti nel co-
mune di Genova «i termini di prescrizione e quelli perentori, legali e con-
venzionali, sostanziali e processuali». Tale esigenza eÁ determinata dalla si-
tuazione che si verraÁ a creare a Genova in quei giorni, dal momento che la
cittaÁ saraÁ presidiata da ingenti forze dell'ordine ed occupata ± si dice ± da
100.000 manifestanti. SaraÁ quanto mai difficile spostarsi nelle varie zone
della cittaÁ individuate per la circolazione libera, vincolata o controllata.
Pertanto, con questo emendamento si cerca di fare in modo che i problemi
che insorgeranno a causa di questa difficoltaÁ obiettiva di movimento nella
cittaÁ di Genova non ricadano sui cittadini genovesi.

PRESIDENTE. Senatore Novi, lei ha espresso parere contrario sul-
l'ordine del giorno G1 e, anticipatamente, anche sull'emendamento
1.100. Ora, questo emendamento eÁ stato trasformato nell'ordine del giorno
G2. Il parere contrario si estende anche all'ordine del giorno?

NOVI, relatore. SõÁ, signor Presidente.

PRESIDENTE. Ha facoltaÁ di parlare il rappresentante del Governo,
sottosegretario Balocchi.

BALOCCHI, sottosegretario di Stato per l'interno. Il Governo con-
corda con quanto espresso dal relatore. Pertanto, esprime parere contrario
sugli ordini del giorno G1 e G2. Esprime invece parere favorevole sugli
emendamenti 1.0.1 e 1.0.2.

PRESIDENTE. Ha facoltaÁ di parlare il rappresentante del Governo,
sottosegretario Mantica.

MANTICA, sottosegretario di Stato per gli affari esteri. Signor Pre-
sidente, colleghi, credo di dovere una risposta piuÁ articolata in merito al-
l'ordine del giorno G1, concordando peraltro con il parere contrario
espresso dal relatore.

Credo di dover dare una risposta piuÁ estesa ± ripeto ± percheÂ l'argo-
mento eÁ molto delicato. D'altronde, l'ordine del giorno in esame contiene
un'affermazione che il Governo non condivide e vorrei che la sua risposta
in merito risultasse agli atti.

Il Governo non condivide quanto dichiarato nell'ordine del giorno, e
cioeÁ che il Governo tedesco abbia operato una scelta univoca a favore
della inertizzazione. A noi risulta ± e il Governo risponde in tal senso ±
che anche il Governo tedesco, nel contesto delle elaborazioni in corso
per il G8, si stia adoperando anche per lo sviluppo di piani internazionali
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che prevedono il ricorso alle tecnologie MOX; c'eÁ quindi ancora una
strada aperta.

In questo senso, non eÁ vero che il Governo italiano non abbia assunto
una posizione percheÂ intende adoperarsi per sottolineare l'impegno di tutti
i membri del G8 a promuovere una partecipazione estesa anche ad altri
Paesi, considerati gli alti costi del programma di smaltimento, e a questo
punto non ritiene risolta la questione relativa alle scelte tecniche di smal-
timento; quindi, considera necessarie ulteriori valutazioni alle quali peral-
tro il Governo ha inteso contribuire attraverso la partecipazione al pro-
gramma franco-tedesco-russo per lo studio sullo smaltimento del plutonio
attraverso la tecnologia MOX.

Fatta questa precisazione ed espressa tale dichiarazione, eÁ ovvio che
il dispositivo dell'ordine del giorno non puoÁ essere accolto dal Governo
nella sua attuale formulazione, in quanto impegnerebbe il Governo stesso
a sostenere una linea di azione che, secondo noi, oggi richiede ancora ul-
teriori approfondimenti legati, d'altronde, agli studi internazionali in
corso.

L'argomento eÁ di estrema rilevanza ed eÁ nell'agenda del G8. Il Go-
verno italiano eÁ impegnato a trovare insieme agli altri partner una solu-
zione che sia ottimale anche in base alle conoscenze tecnologiche poicheÂ
certamente il problema relativo alle 34 tonnellate degli stock di plutonio
militare interessa l'opinione pubblica mondiale.

PRESIDENTE. Senatore Turroni, come si esprime in merito a quanto
dichiarato dai rappresentanti del Governo?

TURRONI (Verdi-U). Signor Presidente, ho ascoltato con grande at-
tenzione la risposta del sottosegretario Mantica.

Prendo favorevolmente atto dell'impegno del Governo a valutare ul-
teriormente la questione del plutonio e delle modalitaÁ con cui esso dovraÁ
essere trattato. Pertanto, ritiro l'ordine del giorno G1 annunciando che a
questo proposito verraÁ presentata una mozione che mi auguro possa essere
discussa congiuntamente alla mozione relativa al vertice del G8, atteso
che questo saraÁ uno dei temi all'ordine del giorno della Conferenza.

Giustamente lo stesso Sottosegretario ha messo in evidenza che si
tratta di una questione rilevante che interessa anche il nostro Paese e an-
cora oggi stiamo pagando le conseguenze di tale problema. Il Sottosegre-
tario ha dichiarato che eÁ impegnato ad accogliere i bambini di Chernobyl;
sappiamo bene quanto sia pesante la questione del nucleare nel nostro
continente.

Mi auguro pertanto che potremo discutere della questione in maniera
approfondita in occasione dello svolgimento della mozione relativa al G8
alla quale uniremo la mozione su questo specifico problema.

PRESIDENTE. Quanto da lei dichiarato ha valore anche per l'ordine
del giorno G2?
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TURRONI (Verdi-U). No, signor Presidente. Infatti, l'ordine del
giorno G2 intende consentire un ulteriore passo in avanti. E' stato detto
che ci sono tre miliardi a disposizione e che servono per l'accoglienza.
Ebbene, libertaÁ di manifestare ± lo dico agli esponenti della Casa delle li-
bertaÁ ± significa anche libertaÁ di manifestazione artistica, manifestazione
culturale. Devono quindi esservi gli spazi per poter esercitare questo di-
ritto alla libertaÁ di espressione.

Pertanto, sarei disponibile, qualora il Governo e il relatore lo riten-
gano opportuno, ad eliminare l'ultima riga dell'ordine del giorno e preci-
samente le parole «e le necessarie strutture per la ricettivitaÁ, i servizi, il
ristoro e l'assistenza sanitaria», mantenendo semplicemente le parole pre-
cedenti «una o piuÁ aree idonee ad ospitare iniziative culturali di dibattito e
musicali». Ritengo sia il minimo; d'altronde, proprio domani il Governo eÁ
impegnato ad incontrare gli esponenti delle organizzazioni che intendono
discutere in quel luogo e mi pare che in tal senso siano state indirizzate le
dichiarazioni del Ministro degli affari esteri e dello stesso Ministro dell'in-
terno. Non vedo per quale motivo debba esservi parere contrario ad un or-
dine del giorno che invita in questo caso il Governo e non altri, il Go-
verno e non le amministrazioni locali, a mettere a disposizione gli spazi
per esercitare quella libertaÁ di manifestazione culturale ed artistica che eÁ
uno dei presupposti della libertaÁ di espressione.

PRESIDENTE. La ringrazio, senatore Turroni.

PoicheÂ non sono sicuro che tutta l'Aula conosca il testo dell'ordine
del giorno derivante dalla trasformazione dell'emendamento 1.100, do let-
tura soltanto dei due punti della parte dispositiva:

«impegna il Governo

a garantire il diritto di manifestazione pacifica e non violenta ai
cittadini ed alle organizzazioni non governative ed associazioni nazionali
ed internazionali che saranno presenti a Genova in occasione del Vertice;

a mettere a disposizione, d'intesa ed in collaborazione con gli enti
locali, spazi ed assistenza logistica per l'accoglienza e l'organizzazione
degli eventi paralleli al Vertice ufficiale, individuando, sentito anche il
Genoa Social Forum, una o piuÁ aree idonee ad ospitare iniziative culturali
di dibattito e musicali.».

Il relatore conferma il parere precedentemente espresso anche su que-
sta nuova formulazione?

NOVI, relatore. Signor Presidente, io penso che in realtaÁ questo sia
un ordine del giorno che puoÁ essere letto e interpretato in vari modi. Penso
che sia un ordine del giorno pleonastico, percheÂ giaÁ nell'articolato appro-
vato dalla Camera dei deputati si legge testualmente: «Al fine di allestire,
nei comuni e nelle province interessati, spazi di servizio, aree e strutture
attrezzate per l'accoglienza dei cittadini che intendano partecipare ad ini-
ziative o raduni in cui esprimere liberamente la propria opinione in merito
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al G8...». Quando si parla di iniziative o raduni, si parla della complessitaÁ
delle iniziative e dei raduni.

Questo ordine del giorno, in realtaÁ, puoÁ innescare un processo di con-
flittualitaÁ artificiosa tra le organizzazioni dell'opposizione al G8, alcuni
enti locali ed il Governo. Noi rischiamo di creare un elemento di conflit-
tualitaÁ ed una destabilizzazione ulteriore di una situazione che eÁ giaÁ di per
seÂ non del tutto chiara. Di qui nasce, per quanto riguarda il relatore, il pa-
rere negativo: percheÂ in realtaÁ nessuno (e penso che l'articolato sia chiaro)
mette qui in discussione la libertaÁ di espressione, anzi, forse questo eÁ il
primo Governo nella storia del nostro Paese che finanzia con 3 miliardi
le iniziative, le proteste, gli antagonismi dell'opposizione; penso che
non sia mai avvenuto nella storia di questo Paese e tanto meno eÁ avvenuto
nei cinque anni in cui il centro-destra eÁ stato all'opposizione. (Commenti
della senatrice Manieri. Applausi dai Gruppi FI e CCD-CDU:BF). Questa
eÁ una disponibilitaÁ che si concretizza in maniera chiara. Nel momento in
cui invece andiamo ad articolare questa anomala concertazione per indivi-
duare le sedi, i luoghi degli eventi, nell'ambito di questa anomala concer-
tazione in realtaÁ andiamo a creare possibili elementi di conflittualitaÁ.

Laddove credo (penso che al riguardo siamo tutti d'accordo) che in
questa fase di lavori preparatori del G8, vi sia bisogno di un livello mi-
nimo di contrasti, di conflittualitaÁ. Quindi, non vi eÁ alcun orientamento ne-
gativo nei confronti di tutte quelle che possono essere le libere manifesta-
zioni del pensiero, anche artistiche. Non vi eÁ alcuna posizione negativa,
anzi si eÁ arrivati al punto di finanziarle. Tuttavia, non vogliamo innescare
artificiose conflittualitaÁ con queste anomale forme di concertazione. (Ap-
plausi dai Gruppi FI, CCD-CDU:BF e AN).

PRESIDENTE. Il rappresentante del Governo intende modificare il
proprio parere?

BALOCCHI, sottosegretario di Stato per l'interno. Signor Presidente,
concordo pienamente con cioÁ che ha appena finito di affermare il relatore.

Tutto questo eÁ giaÁ previsto nel testo della Camera dei deputati. Se
non si vogliono cercare ulteriori spunti per giustificare altre manovre, bi-
sogna esprimere parere negativo all'ordine del giorno in esame.

PRESIDENTE. Passiamo alla votazione dell'ordine del giorno G2
(Testo 2).

BRUTTI Massimo (DS-U). Domando di parlare per dichiarazione di
voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

BRUTTI Massimo (DS-U). Signor Presidente, desidero respingere e
contestare il tono e le argomentazioni che stiamo sentendo adoperare in
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quest'Aula, in particolare dal rappresentante del Governo, ma anche dal
relatore.

Stiamo discutendo, e lo approveremo, un decreto-legge che offre stru-
menti per organizzare in modo migliore l'evento del G8 e per garantire la
libertaÁ di manifestazione del pensiero. EÁ evidente ± come ha affermato
poco fa il collega rappresentante dei Verdi ± che nella manifestazione
del pensiero rientrano anche forme di rappresentazione artistica.

Vorrei sommessamente dire al rappresentante del Governo, che si
mostra cosõÁ consapevole dei problemi che dovranno essere affrontati e ri-
solti per l'organizzazione del G8, che questa eÁ proprio una delle questioni
che sono state giaÁ discusse e valutate: se si daÁ l'occasione ai giovani di
riunirsi, di ascoltare i loro concerti, la loro musica, cioÁ favoriraÁ lo svolgi-
mento ordinato delle manifestazioni collaterali alle quali daraÁ vita il mo-
vimento che saraÁ lõÁ presente, ossia il movimento antagonista. EÁ , quindi,
nell'interesse di tutti che l'approccio a questi problemi sia ± per cosõÁ
dire ± ragionevole. Abbiamo bisogno della ragionevolezza di chi si trova
in questo momento ad avere responsabilitaÁ di Governo ed anche del con-
tributo di conoscenza che dai banchi dell'opposizione puoÁ venire per af-
frontare assieme un evento che pone una serie di problemi e del quale
siamo ugualmente responsabili, poicheÂ fino a poche settimane fa ce ne oc-
cupavamo noi e ora invece ve ne occupate voi.

Quindi bando, per favore, alle contrapposizioni artificiose. Se si ri-
tiene che nel testo dell'ordine del giorno in esame, presentato poc'anzi
dal collega Turroni con argomentazioni ragionevoli e senza spirito di con-
trapposizione, vi siano aspetti o parole che possano prestarsi ad interpre-
tazioni rischiose ± mi sembra questo il senso delle obiezioni che sono
state avanzate ± mi permetterei di suggerire che si voglia cogliere comun-
que lo spirito dell'ordine del giorno accogliendolo come raccomandazione;
cioÁ significherebbe manifestare una non pregiudiziale chiusura. Possiamo
dire ± credo di poter parlare anche a nome del collega Turroni, percheÂ an-
cora una volta siamo sul piano della ragionevolezza ± che non c'eÁ alcuna
concertazione, che il Governo non puoÁ accettare che si istituzionalizzi una
concertazione riguardo alla definizione di beni non disponibili, quali sono
la libertaÁ di manifestare e l'ordine nel quale necessariamente deve svol-
gersi l'evento internazionale.

Quindi, non concertazione ma incontro, dialogo, accordo. D'altronde
cioÁ sta giaÁ avvenendo in questi giorni; non lo istituzionalizziamo neÂ in una
norma di legge neÂ in altro testo che in questa sede verraÁ discusso ed ap-
provato, ma sta giaÁ avvenendo ed eÁ necessario che vi sia questo dialogo,
questo incontro con le organizzazioni pacifiche che rappresentano il mo-
vimento di contestazione. Soltanto attraverso il dialogo, infatti, si favori-
sce l'isolamento dei violenti. Vorrei che questo vi fosse chiaro. Si tratta
di un obiettivo che eÁ nell'interesse dello svolgimento ordinato dell'evento
del G8. Rispetto a questo obiettivo, quanta piuÁ unitaÁ riusciamo a costruire
in quest'Aula tanto meglio saraÁ per il Governo. Non so se riesco a spie-
garmi.
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Vorrei quindi invitare il Governo ad usare toni diversi e ad accettare
lo spirito dei suggerimenti, e dello stesso ordine del giorno, che sono stati
qui presentati.

DANIELI Franco (Mar-DL-U). Domando di parlare per dichiarazione
di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

DANIELI Franco (Mar-DL-U). Signor Presidente, onorevoli colleghi,
sono d'accordo con il collega Brutti nel senso di invitare i senatori a ri-
flettere sul merito dell'ordine del giorno che eÁ stato presentato dai colleghi
Turroni e Martone.

Vorrei anche ricordare al collega Novi che la cifra di tre miliardi,
cosõÁ come eÁ testualmente indicato nelle modificazioni apportate in sede
di conversione del decreto-legge in esame, eÁ riservata esclusivamente al-
l'ospitalitaÁ.

Con l'ordine del giorno G2 stiamo invece parlando di luoghi nei
quali possano confluire i giovani che si recheranno a Genova, i quali do-
vranno trovare sedi, occasioni, momenti, luoghi in cui esprimere le proprie
opinioni, il proprio pensiero, le proprie perplessitaÁ.

EÁ assolutamente apprezzabile il finanziamento dell'accoglienza, non
c'eÁ alcuna discussione su questo aspetto; ma a me sembra che l'ordine
del giorno presentato vada ad integrare le risorse economiche messe a di-
sposizione per l'ospitalitaÁ. I soldi sono importanti ma non sono tutto; c'eÁ
bisogno di potersi esprimere.

Ritengo che nell'ottica che mi pare il ministro Ruggiero stia ricer-
cando con grande ragionevolezza, quella cioeÁ di un confronto con le orga-
nizzazioni che partecipano al Genoa Social Forum, possa esservi, anche in
accordo con gli enti locali, la possibilitaÁ di concordare l'individuazione di
luoghi in cui questi giovani possano trovare la possibilitaÁ di esprimersi.

NOVI, relatore. Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

NOVI, relatore. Signor Presidente, non vorrei si fraintendesse. Ho
definito questo ordine del giorno pleonastico nel senso che in realtaÁ
esso non fa altro che dare una lettura, una decodificazione e un'interpre-
tazione di quanto giaÁ eÁ abbastanza chiaro nell'articolato.

Tale ordine del giorno in realtaÁ (lo diciamo con grande chiarezza, se-
natore Brutti, percheÂ fra di noi c'eÁ sempre stata grande correttezza di rap-
porti anche quando sedevamo al banco dell'opposizione) risponde a logi-
che che non rientrano nelle esigenze di chiarezza normativa percheÂ nel te-
sto c'eÁ giaÁ scritto tutto. Secondo noi si tratta di logiche estranee all'ispi-
razione del testo. EÁ chiaro infatti che quando si dice che il Governo finan-
zia le iniziative, l'accoglienza, in cioÁ eÁ ricompreso tutto. La trattativa tra il
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Governo e le forze antagoniste del G8 eÁ giaÁ in corso, ogni sera ne viene
fatto un resoconto televisivo e il giorno successivo si puoÁ averne notizia
sui giornali.

Secondo me ± ripeto ± questo ordine del giorno eÁ pleonastico e per
questo inutile. Per tali motivi confermo il parere negativo.

PRESIDENTE. Metto ai voti l'ordine del giorno G2 (Testo 2), pre-
sentato dai senatori Turroni e Martone.

Non eÁ approvato.

Passiamo all'esame dell'articolo 1 del disegno di legge.

Avverto che gli emendamenti si intendono riferiti agli articoli del de-
creto-legge da convertire, nel testo comprendente le modificazioni appor-
tate dalla Camera dei deputati.

Ricordo che l'emendamento 1.100 riferito all'articolo 1 del decreto-
legge eÁ stato ritirato e trasformato in ordine del giorno.

Passiamo all'esame degli emendamenti tendenti ad inserire articoli
aggiuntivi dopo l'articolo 1 del decreto-legge, da intendersi illustrati e
sui quali il relatore e il rappresentante del Governo hanno espresso parere
favorevole.

Metto ai voti l'emendamento 1.0.1, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 1.0.2, presentato dalla Commissione.

EÁ approvato.

PoicheÂ all'articolo 2 del decreto-legge non sono stati presentati emen-
damenti, passiamo alla votazione finale.

SODANO Tommaso (Misto-RC). Domando di parlare per dichiara-
zione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

SODANO Tommaso (Misto-RC). Signor Presidente, Rifondazione
Comunista voteraÁ contro il decreto-legge n. 160; il voto contrario del
Gruppo genera dalla nostra contrarietaÁ al G8 e all'idea che si debbano in-
vestire diversi miliardi per ospitare un incontro tra i potenti della Terra
che non ha alcuna legittimitaÁ istituzionale.

Come abbiamo ribadito nella discussione generale, mai il Parlamento
italiano si eÁ espresso sull'istituzione di un organismo che lega il nostro
Paese agli altri Stati membri del cosiddetto G8; mai il Parlamento ha eser-
citato un'azione di indirizzo nei confronti del Governo, in grado di rego-
lare le attivitaÁ e le finalitaÁ da perseguire. Noi riteniamo illegittimo il G8
percheÂ si pretende che gli otto Paesi autoconvocati assumano decisioni che
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hanno una ricaduta sull'intero pianeta. Subiamo in questi anni una condi-
zione ampiamente antidemocratica; la globalizzazione dell'economia capi-
talista fa a meno della democrazia, esaltando momenti decisionali privi di
qualsiasi legittimazione democratica e di sovranitaÁ nazionale.

Gli esempi degli ultimi anni sono innumerevoli: per la guerra e per
gli interventi militari eÁ la NATO che decide, basti pensare alla guerra
nei Balcani. L'Organizzazione mondiale del commercio definisce quel si-
stema di relazioni da cui deriva, per esempio, che il 95 per cento della
popolazione vive in Paesi dove i farmaci non sono disponibili per i prezzi
troppo alti imposti dalle multinazionali e percheÂ il WTO ne ha stabilito la
proprietaÁ intellettuale per venti anni. Il Fondo monetario internazionale e
la Banca centrale dettano i termini delle compatibilitaÁ economiche, inter-
venendo pesantemente sulle scelte politiche nazionali.

Si eÁ data preminenza a luoghi tecnici che indicano il primato assoluto
del mercato, tenendo fuori la politica anche dalle scelte strategiche. La
conseguenza di queste politiche eÁ sotto gli occhi di tutti: in trent'anni si
eÁ distrutto il 30 per cento delle risorse del pianeta e continuando con que-
sto ritmo si lasceraÁ alle future generazioni un deserto.

EÁ bene invece dare immediata applicazione a quanto deciso dalla
Conferenza di Kyoto. Il G8 discute su come mediare con gli Stati Uniti
d'America, tentando di tornare indietro rispetto a quanto stabilito dalla
Conferenza di Kyoto, che giaÁ indicava soluzioni minimali. EÁ uno sviluppo
insostenibile che genera squilibri sociali intollerabili tra il Nord e il Sud
del mondo, con il 14 per cento della popolazione mondiale che divora
l'84 per cento delle risorse del nostro pianeta.

Il G8 si sta trasformando in questi anni nel governo reale del pianeta;
i Governi di una piccola parte del mondo assumono decisioni che riguar-
dano il destino di miliardi di persone con effetti devastanti. Stiamo par-
lando della fame nel mondo, del debito dei Paesi poveri, del diritto alla
salute, del lavoro minorile e della schiavituÁ.

L'allarme lanciato da Kofi Annan qualche giorno fa evidenzia in tutta
la sua drammaticitaÁ l'impotenza e l'esautoramento che l'ONU ha subito in
questi anni. Per questi motivi siamo contro il G8 e saremo a Genova per
manifestare e percheÂ sia garantito il diritto costituzionale a circolare e a
manifestare nei giorni del Vertice in una cittaÁ aperta e non in una cittaÁ
militarizzata.

Signor Presidente, nel formalizzare il voto contrario di Rifondazione
Comunista sul decreto-legge, le ribadiamo la richiesta di un dibattito in
Aula sui temi al centro del G8. (Applausi dal Gruppo Misto-RC).

DANIELI Franco (Mar-DL-U). Domando di parlare per dichiarazione
di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

DANIELI Franco (Mar-DL-U). Signor Presidente, intervengo per
esprimere il voto favorevole alla conversione del decreto-legge da parte
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dei senatori appartenenti al Gruppo della Margherita. Non eÁ questa la sede
nella quale affrontare una discussione di merito; ci troviamo infatti a con-
vertire un decreto-legge che reca testualmente ulteriori finanziamenti per
la presidenza italiana del G8.

Voglio semplicemente fare una rapida elencazione di tematiche che
dovranno essere oggetto di una discussione nel merito; una discussione
che mi auguro possa essere approfondita in tempi rapidissimi, attraverso
l'audizione, nelle sedi che saranno individuate, del Ministro degli affari
esteri e del Ministro dell'interno.

Per quanto mi riguarda, con la collega De Zulueta abbiamo giaÁ ri-
chiesto la convocazione dell'ufficio di Presidenza della Commissione af-
fari esteri per ascoltare il ministro Ruggiero; lo stesso potraÁ essere fatto
nella competente Commissione per quanto riguarda il Ministro dell'in-
terno, ma credo sia probabilmente opportuno ascoltare i due Ministri in
una sede piuÁ adeguata, cioeÁ l'Aula. Quindi, in tal senso, mi permetto di
rivolgerle un invito formale, che mi pare emerga da interventi che hanno
formulato anche altri colleghi.

Vi eÁ la necessitaÁ di un confronto con i responsabili dei Ministeri degli
esteri e dell'interno sui temi, naturalmente, della gestione tecnica e orga-
nizzativa di questo grande evento che l'Italia ha voluto, che si tiene a Ge-
nova, ma vi eÁ altresõÁ la necessitaÁ ± ed io mi auguro che cioÁ avvenga ± di
una discussione nel merito delle grandi tematiche che sono ormai quoti-
dianamente alla ribalta degli organi di informazione piuÁ o meno specializ-
zati. Esse attengono non solo al fenomeno della globalizzazione e del go-
verno della globalizzazione, ma anche ± ed ecco l'elencazione ± alla legit-
timitaÁ delle organizzazioni sovranazionali, all'utilitaÁ delle istituzioni finan-
ziarie internazionali, alla riduzione del debito dei Paesi piuÁ poveri ± que-
stione giaÁ ricordata ± ed alla sopportabilitaÁ di tale debito e delle compli-
cazioni che il pagamento del servizio del debito reca alla possibilitaÁ dello
sviluppo di tanti Paesi e quindi del pianeta intero.

Tutte tematiche queste di merito, rilevanti, che ovviamente non posso
essere liquidate in una sola seduta parlamentare, ma che necessitano di un
avvio di discussione proprio percheÂ sono indifferibili, in quanto attengono
alla vita del pianeta: si tratta di questioni essenziali. Non voglio riferirmi
ai protocolli di Kyoto, questione giaÁ abbondantemente discussa, o a tante
altre vicende, ma ricordo che stiamo parlando del futuro del pianeta e
quindi eÁ necessario avviare questa riflessione.

Ho giaÁ detto poc'anzi, intervenendo in questo mini-dibattito sull'or-
dine del giorno G2, che concordo sulla necessitaÁ che a Genova vi sia la
possibilitaÁ di manifestare per il cosiddetto popolo di Seattle. EÁ un popolo
variegato, che non puoÁ essere solo espressione di una determinata e ben
individuata categoria sociale. EÁ un popolo plurale, che esprime una preoc-
cupazione che attiene al destino futuro del pianeta. EÁ un popolo variegato,
stratificato, che pone delle ragioni largamente condivisibili. Concordiamo
tutti sul fatto che a Genova ci deve essere la possibilitaÁ per queste persone
di manifestare la propria opinione in momenti organizzati, pacificamente
(eÁ evidente); non basta solo spendere tre miliardi per accoglierle, limi-
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tando poi la loro possibilitaÁ di manifestare. In questo senso si richiedeva
un coinvolgimento degli enti locali, per individuare luoghi adeguati anche
alla manifestazione del pensiero.

Contesto tuttavia il fatto che otto capi di Stato, di Governo non pos-
sano riunirsi per discutere di questioni che attengono ai destini del mondo,
in quanto qualcuno non li ritiene legittimati. Verosimilmente la critica ± se
critica va fatta in questo senso ± attiene alla modificazione che gli incontri
del G8 hanno subõÁto nel corso degli anni e su tale argomento sono total-
mente d'accordo. Inizialmente gli incontri del G8 erano incontri «attorno
al caminetto», incontri informali in cui alcuni capi di Stato confrontavano
delle opinioni.

In seguito sono diventati avvenimenti formalizzati, avvenimenti che
hanno assunto una dimensione spropositata; quindi, su questo aspetto con-
viene tornare a riflettere percheÂ i confronti tra Capi di Stato e, soprattutto,
tra Capi di Stato di alcuni tra i Paesi piuÁ importanti del mondo per peso
economico ± diciamocelo ± sono utili e doverosi, ma verosimilmente eÁ
forse opportuno trovare modalitaÁ diverse rispetto a quelle un po' degene-
rate che hanno caratterizzato gli ultimi vertici del G8. (Applausi dai

Gruppi Mar-DL-U e DS. Congratulazioni).

GRILLO (FI). Domando di parlare per dichiarazione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

GRILLO (FI). Signor Presidente, in coerenza anche con il voto
espresso lo scorso anno quando il Senato approvoÁ la legge n. 149 per fi-
nanziare la prima tranche dei lavori del G8, il Gruppo Forza Italia questa
sera esprimeraÁ il proprio voto favorevole.

Nel dare questa indicazione di voto non intendo recuperare le osser-
vazioni che, molto puntualmente, il collega Novi ha rappresentato in Aula
questa sera per argomentare in merito a questo decreto-legge. Mi chiedo
tuttavia (non essendo riuscito a comprendere fino in fondo i distinguo
del collega Turroni sull'ordine del giorno) per quale motivo non si possa
apprezzare il tentativo fatto dal Governo di operare uno stanziamento di 3
miliardi per organizzare l'accoglienza dei contestatori ± tanto per sempli-
ficare al massimo la problematica ± lasciando la gestione di cioÁ che sta
dietro l'accoglienza alle istituzioni locali. Capisco la propensione a legife-
rare anche nei minimi particolare e a vincolare con l'azione del Parla-
mento l'operativitaÁ delle istituzioni locali, ma in merito a questo aspetto
ritengo ± e sono d'accordo con il senatore Brutti ± che non si debba
dar vita a situazioni di contrasto e di incomunicabilitaÁ.

Intendo svolgere ancora due brevi osservazioni.

Si eÁ parlato in questi giorni a lungo del G8 e da taluni si eÁ osservato
che Genova, per la sua struttura urbanistica e per le caratteristiche del suo
territorio, mal si addice ad ospitare vertici cosõÁ importanti.

Non c'eÁ dubbio ± lo dico io, rappresentante eletto in questa cittaÁ ±
che ci sia del vero in questo, ma credo che il problema non sia Genova
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e la sua struttura urbanistica e orografica, bensõÁ un altro. Credo, infatti,
che fincheÂ i vertici tra i Grandi della Terra si svolgeranno nei centri ur-
bani, dovremo mettere comunque e sempre in conto i problemi della con-
testazione e, di conseguenza, quelli della sicurezza.

D'altro canto, credo sia inimmaginabile pensare di svolgere incontri
di questo livello, che hanno avuto in questi anni lo sviluppo che cono-
sciamo, in localitaÁ isolate, dando cosõÁ l'impressione di cercare un rifugio
in soluzioni che potrebbero apparire ± queste sõÁ ± conseguenza di una
scelta ancor piuÁ elitaria, cioeÁ distante dal consenso della gente. I Grandi
della Terra che si isolano per decidere le sorti del mondo: figuriamoci
che contestazione potrebbe montare. Non credo che sarebbe questa la
strada giusta da percorrere. Sono convinto, invece, che a Genova il nostro
Paese sapraÁ ben figurare, dimostrando, con le sue capacitaÁ organizzative,
all'opinione pubblica mondiale quanto sia meritata la sua credibilitaÁ inter-
nazionale.

Nel concludere questo intervento intendo svolgere ancora un'osserva-
zione in merito ad un aspetto di cui nessuno ha parlato e che invece me-
rita di essere sottolineato. Come giaÁ accadde con il Governo Berlusconi
del 1994 per la cittaÁ di Napoli che ottenne benefõÁci strutturali assai rile-
vanti, credo che anche in questa occasione si debba ricordare come, attra-
verso l'approvazione della legge dello scorso anno e l'impegno di tutte le
istituzioni locali (in particolare del prefetto di Genova Antonio Di Giovine
e del provveditore alle opere pubbliche Tullio Russo), in questa occasione
eÁ stato attivato un programma di lavori che ha comportato ben 260 mi-
liardi di interventi finanziati da diverse autoritaÁ statali, con 120 interventi
sul territorio genovese, tutti ultimati, che hanno consentito di trasformare
integralmente gran parte del centro storico della cittaÁ di Genova. Tutti in-
terventi che rimarranno, della qual cosa credo che dobbiamo essere grati
al Parlamento ed al Governo.

Con queste osservazioni, ribadisco il voto favorevole del Gruppo di
Forza Italia. (Applausi dal Gruppo FI).

MARTONE. (Verdi-U). Domando di parlare per dichiarazione di
voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

MARTONE (Verdi-U). Signor Presidente, onorevoli colleghi, inter-
vengo a nome del Gruppo dei Verdi anzitutto ringraziando il senatore
Grillo per aver ricordato il Vertice del G7 di Napoli, in occasione del
quale giaÁ si svolse un controvertice, un incontro di organizzazioni non go-
vernative: allora era il P7, il vertice dei Piccoli della Terra. Ci si incontroÁ
per giorni, per discutere di alternative alla globalizzazione economica e
politica; non ci furono manifestazioni di opposizione nei confronti del Go-
verno Berlusconi, dunque non si riesce a comprendere come ora questo
possa essere il rischio.
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Io vengo da quel mondo, per dodici anni ho seguito i controvertici

del G7 e del G8, della Banca mondiale e del Fondo monetario internazio-

nale e per molti anni mi sono reso conto che l'unica maniera di ottenere

una deterrenza nei confronti dei conflitti di piazza eÁ quella di garantire

uno spazio giusto ed adeguato per il dibattito, per lo scambio di idee. A

Genova verranno centomila persone da ogni parte del mondo e penso

che la stragrande maggioranza di queste non sia interessata a contestare

il Governo Berlusconi, bensõÁ soprattutto la filosofia politica ed economica

che eÁ alla base del programma politico neoliberale e neoliberista, a pre-

scindere dal Governo nazionale che lo metta in atto.

A noi sembra che l'opposizione netta del Governo ad un emenda-

mento presentato con spirito costruttivo vada in effetti nella direzione op-

posta alla prevenzione e porraÁ le basi per un conflitto di piazza, percheÂ chi

non avraÁ la possibilitaÁ di esprimere le proprie idee liberamente e di poterle

scambiare a livello nazionale ed internazionale alla fine si troveraÁ per

strada, senza alcuna opportunitaÁ di incontrarsi pacificamente e libera-

mente. Questo andraÁ anche contro la reputazione internazionale del nostro

Paese, percheÂ il G8 verraÁ seguito da molti strumenti di media nazionali ed

internazionali e non vogliamo assolutamente che Genova diventi la cittaÁ

della chiusura al dialogo e della repressione delle idee.

Il secondo punto riguarda l'apertura al dialogo del Governo. Non

stiamo parlando la stessa lingua, e cioÁ eÁ evidente anche dall'intervento

del rappresentante del Governo. L'apertura del ministro Ruggiero eÁ com-

mendevole, eÁ importante, peroÁ su questi temi non stiamo parlando la

stessa lingua ed eÁ su questo che vorremmo un impegno immediato del Go-

verno e del Parlamento, in particolare del Senato, per un dibattito, in

quanto Genova eÁ soltanto una tappa: abbiamo davanti tre anni durante i

quali si discuteranno i grandi temi della globalizzazione. Noi chiediamo

di andare oltre la cancellazione del debito dei Paesi poveri, chiediamo

che la Banca mondiale ed il Fondo monetario internazionale riconoscano

le loro responsabilitaÁ storiche nel debito ecologico e sociale che hanno

contratto nei confronti dei Paesi piuÁ poveri del mondo; chiediamo che i

crediti di questi ultimi vengano azzerati, che venga iniziato un processo

di arbitrato internazionale, e l'Italia puoÁ fare molto in questo senso. Noi

chiediamo un nuovo sistema di governance internazionale in cui le Na-

zioni Unite, il diritto allo sviluppo, i diritti umani e dell'ambiente vengano

messi al centro e siano l'obiettivo ultimo dei mercati e delle scelte politi-

che globali.

Chiediamo soprattutto di colmare un deficit di democrazia, percheÂ le

tematiche del G8 danno occasione anche al nostro Parlamento di control-

lare e di avere un potere di indirizzo nei confronti delle grandi istituzioni

finanziarie internazionali.

Ci dispiace notare da parte del Governo una chiusura nei confronti

del dialogo. Siamo convinti che Genova possa essere un laboratorio di

idee e anche di proposte costruttive in tal senso.
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Voteremo quindi contro la posizione del Governo e speriamo che
esso possa tornare sui suoi passi. (Applausi dal Gruppo Verdi-U e del se-
natore Dalla Chiesa).

D'ONOFRIO (CCD-CDU:BF). Domando di parlare per dichiarazione
di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

D'ONOFRIO (CCD-CDU:BF). Signor Presidente, signori rappresen-
tanti del Governo, onorevoli colleghi, i senatori del Biancofiore voteranno
a favore della conversione in legge del decreto-legge concernente il G8,
consapevoli, come siamo, che su questa vicenda si eÁ sviluppato, si svi-
luppa e si svilupperaÁ un dibattito molto acuto sul significato della riunione
e sugli orientamenti che saranno assunti.

Noi abbiamo visto nell'atteggiamento del Governo un lodevolissimo
intendimento di dialogo che il Governo stesso continua in riferimento ad
una vicenda molto complessa, sapendo che la cittaÁ di Genova eÁ stata scelta
(e noi siamo lieti di tale scelta) pur nella consapevolezza che si tratta di
un'ubicazione che presenta difficoltaÁ in relazione allo svolgimento di
un'importante manifestazione come questa.

Non condividiamo nessuna delle critiche che sono state rivolte al Go-
verno. Riteniamo che l'azione possa svolgersi nel massimo dell'unitaÁ po-
litico-istituzionale, che consideriamo utile, pur nell'ampiezza del dibattito
culturale che si puoÁ svolgere in ordine a questo argomento.

Per queste ragioni, voteremo a favore della conversione del decreto,
consapevoli come siamo della bontaÁ dell'operato del Governo, con la spe-
ranza che tutte le forze politiche concorrano al buon risultato di questa ini-
ziativa. (Applausi dal Gruppo CCD-CDU:BF).

PRESIDENTE. Metto ai voti il disegno di legge composto del solo
articolo 1, nel testo emendato, con l'intesa che la Presidenza si intende
autorizzata ad effettuare i coordinamenti che si rendessero necessari.

EÁ approvato.

Discussione e approvazione del disegno di legge:

(6) Conversione in legge del decreto-legge 10 maggio 2001, n. 166, re-
cante disposizioni urgenti in materia di operazioni di scrutinio conse-
guenti allo svolgimento contemporaneo delle elezioni politiche e delle
elezioni provinciali, comunali e circoscrizionali (Relazione orale)

PRESIDENTE. L'ordine del giorno reca la discussione del disegno di
legge n. 6.
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La relatrice, senatrice Alberti Casellati, ha chiesto l'autorizzazione a
svolgere la relazione orale. Non facendosi osservazioni la richiesta si in-
tende accolta.

Pertanto, ha facoltaÁ di parlare la relatrice.

ALBERTI CASELLATI, relatrice. Signor Presidente, il presente de-
creto-legge prevede che, in caso di contemporaneo svolgimento delle ele-
zioni politiche con quelle amministrative, lo spoglio delle schede per le
elezioni regionali, provinciali e comunali abbia inizio alle ore 14 del lu-
nedõÁ successivo al giorno di votazione, anzicheÂ il martedõÁ alle ore 10.

La ratio del provvedimento eÁ quella di adeguare gli orari di inizio
dello scrutinio delle elezioni amministrative alla nuova normativa, che
prevede che le operazioni di voto abbiano luogo nella sola giornata dome-
nicale fino alle ore 22. EÁ dunque un'esigenza di armonizzazione legisla-
tiva.

Prevedendo poi che lo scrutinio inizi il lunedõÁ alle ore 14, anzicheÂ il
martedõÁ alle ore 10, si consente alle scuole utilizzate come sede degli uf-
fici elettorali di riprendere prima le attivitaÁ didattiche e ai candidati pre-
sidenti di provincia e ai sindaci ammessi al ballottaggio di disporre di
un maggior lasso di tempo per effettuare collegamenti con ulteriori gruppi
o liste rispetto a quelli del primo turno.

Considerata quindi nel complesso la necessitaÁ del presente provvedi-
mento, ne propongo all'Aula l'approvazione.

PRESIDENTE. Dichiaro aperta la discussione generale.

EÁ iscritto a parlare il senatore Andreotti. Ne ha facoltaÁ.

ANDREOTTI (Aut). Signor Presidente, ho chiesto di intervenire per
una questione di principio, anche se il contenuto specifico di questa norma
eÁ volto ad evitare che ci siano ore di «disoccupazione» nei seggi elettorali,
una volta terminato lo scrutinio politico, nell'attesa della mattina succes-
siva per procedere allo spoglio delle schede delle elezioni amministrative.

Si tratta di una questione di principio che credo il Senato non possa
non considerare. Ritengo che la norma secondo cui in materia elettorale
non si possano emanare decreti-legge in pendenza di elezioni, cioeÁ quando
sono indette le elezioni, dovrebbe essere gelosamente fatta osservare.

Purtroppo abbiamo dei precedenti. La prima volta scoprimmo che
quella domenica in cui erano indette le elezioni politiche coincideva
con una festa religiosa degli ebrei. Quindi gli ebrei osservanti non avreb-
bero potuto andare a votare. Allora, con un decreto-legge, fu stabilito che
si ripristinava il voto anche il lunedõÁ, come era previsto nella normativa
precedente. Sia per un riguardo alla comunitaÁ israelitica, sia percheÂ di
fatto si trattava di allungare l'orario di votazione, quindi non si stabiliva
una limitazione, si lascioÁ passare questo provvedimento, incidendo peroÁ
su un principio.

Ci fu poi un decreto-legge curioso in materia di cancellazione dalle
liste elettorali, tanto curioso che nessuno poi osoÁ portarne avanti la con-
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versione percheÂ ridicolizzato dalla stampa in quanto da quel testo si de-
sunse, ad esempio, che Sofia Loren era defunta e quindi non aveva piuÁ
diritto a votare.

E' stato poi emanato un altro disegno di legge di conversione in ma-
teria di elezioni regionali il cui contenuto non era di grande rilevanza ma
per la terza volta si legiferava con decreto-legge in materia elettorale. In
questo caso siamo di fronte alla quarta volta.

Siccome ritengo che oltre che sul lavoro la Repubblica eÁ fondata sul
precedente, quando c'eÁ un precedente ci sentiamo sempre autorizzati a
camminare su quel sentiero. Dovrebbe almeno restare come affermazione
di principio quella che in materia elettorale non si debbano presentare de-
creti-legge.

Oggi siamo in un momento tranquillo ma dobbiamo cautelarci per i
momenti in cui vi fosse una certa discutibilitaÁ democratica. Mi auguro ve-
ramente che non si verifichino mai circostanze di questo genere, ma dob-
biamo essere molti attenti in materia di legiferazione. I decreti-legge de-
vono realmente corrispondere a situazioni di estrema necessitaÁ e urgenza.
Facciamo gli opportuni scongiuri, se intervenisse una calamitaÁ potrei an-
che capire che si bloccassero perfino le elezioni, ma continuare pacifica-
mente ad accettare questo mi sembra estremamente pericoloso.

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Contestabile. Ne ha fa-
coltaÁ.

CONTESTABILE (FI). Signor Presidente, il senatore Andreotti ha
perfettamente ragione.

La legge n. 400 del 1988 proibisce l'intervento normativo per de-
creto-legge in materia elettorale quando giaÁ siano stati indetti i comizi.
La norma eÁ opportuna percheÂ il decreto-legge in materia elettorale a co-
mizi indetti in genere non viene convertito in legge dal Parlamento in ca-
rica al momento dell'emanazione; viene convertito in legge, come accade
al decreto-legge in esame, dal Parlamento eletto in seguito alle elezioni
sulle quali si interviene per decreto. Questo significa che il Governo in
carica, qualunque esso sia, ha un indubbio vantaggio; infatti, regola auto-
nomamente senza il passaggio parlamentare le norme delle elezioni che
possono vederlo riconfermato o perdente. In democrazia questa eÁ una as-
surditaÁ.

Purtroppo, negli ultimi anni, le eccezioni a tale norma, o meglio le
violazioni, sono state frequenti e numerose. Il senatore Andreotti ha ricor-
dato opportunamente che si eÁ cominciato a intervenire recuperando la
giornata del lunedõÁ per le votazioni in quanto si eÁ ritenuto che gli ebrei
osservanti non potessero votare la domenica. Questo eÁ un errore in fatto
percheÂ la festa di Pasqua (in ebraico Pesach) termina il sabato (in ebraico
Shabbat), subito dopo il tramonto, e quindi non investe la domenica. Per-
tanto, eÁ stato compiuto addirittura un errore concettuale.

Inoltre, credo che la nostra cultura, la cultura italiana, cattolica, venga
giustamente definita giudaico-cristiana ± parlo da laico ± ma credo anche
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alla paritaÁ di tutte le credenze religiose. Parlo da laico: io non ho nessuna
credenza religiosa, ma le rispetto tutte e rispetto in maniera particolare la
cultura giudaico-cristiana del nostro Paese.

Si eÁ cominciato percioÁ con un errore concettuale e si eÁ andati avanti
fino al Governo Dini, che addirittura ha normato la campagna elettorale,
con la famosa legge cosiddetta (ed ingiustamente detta) della par condi-
cio, quando quest'ultima stava giaÁ per iniziare, anzi era giaÁ iniziata. Mi
sono battuto in quest'Aula, anni fa, contro il decreto-legge del Governo
Dini, che stravolse la normativa sulla propaganda elettorale e che a mio
parere (eÁ solo la mia opinione, ha percioÁ un valore relativo, ma merita
il rispetto che meritano tutte le opinioni) l'ha normata in maniera favore-
vole alla forza politica che sosteneva quello stesso Governo. Vi sono state
molteplici violazioni, il senatore Andreotti ha ragione; spero che questa
sia l'ultima di una serie di violazioni sciagurate, percheÂ incidono addirit-
tura sulla vita democratica, sull'essenzialitaÁ della vita democratica del
Paese. VoteroÁ a favore di questo decreto-legge per l'ultima volta: d'ora
in poi non voteroÁ piuÁ decreti-legge che intervengano in materia elettorale.

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Florino. Ne ha facoltaÁ.

FLORINO (AN). Signor Presidente, sono legittime le considerazioni
del senatore Andreotti e del senatore Contestabile, ma oltre alle questioni
sollevate sulla legittimitaÁ del decreto-legge e sulle altre questioni attinenti
allo stesso vorrei porre alcuni quesiti all'organo di Governo inerenti le at-
tuali norme che regolano le elezioni nel nostro Paese.

Quello che si eÁ verificato nella tornata elettorale del 13 maggio e che
noi avevamo ampiamente denunciato in anticipo ha di fatto sconvolto l'as-
setto di alcuni enti locali, soprattutto di quelli che hanno dovuto subire
l'accorpamento delle elezioni. Tale accorpamento ha comportato non po-
chi problemi per la cittaÁ di Napoli, cosõÁ come per altre cittaÁ, vuoi percheÂ
non si eÁ tenuto conto della riduzione del numero dei seggi che da 1.500
sono passati ad 800; vuoi percheÂ non si eÁ tenuto conto del fatto che c'era
un nuovo tipo di certificato elettorale, la cui trascrizione sui registri com-
portava una perdita di tempo; vuoi percheÂ l'elettore si trovava di fronte a
cinque schede elettorali, una delle quali grande come un asciugamano.

Facile per un elettore che eÁ capace e sveglio poter esercitare il pro-
prio diritto al voto. Sottoponendomi ad un cronometraggio, io stesso ho
potuto constatare che per esercitare il voto sono trascorsi circa quattro mi-
nuti all'interno del seggio; gli anziani, i disabili, hanno perso dai sette agli
otto minuti. Quindi, non tutti i 1.000 elettori che dovevano votare in un
seggio elettorale hanno potuto esercitare il diritto al voto. Alle ore 22,
cosõÁ come prevede la legge, sono stati ammessi al voto solo coloro che
erano all'interno del seggio elettorale; le circolari prefettizie rincorrevano
i presidenti per far votare la gente anche fuori dal seggio elettorale; alle 2
del mattino la gente stava ancora votando, non so con quale legalitaÁ, ma di
fatto questo si eÁ verificato.
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E allora, come recita una massima, il risparmio non eÁ mai guadagno,
nel senso che aver voluto indire una sola tornata elettorale con l'accorpa-
mento in una sola giornata significa non aver messo gli elettori in condi-
zione di poter esercitare il loro diritto al voto. E poicheÂ la Costituzione
sancisce che quello al voto eÁ un diritto per ogni cittadino, il Governo do-
vrebbe mettere l'elettore in condizione di poter esercitare il diritto al voto.

Ritengo che il nuovo Governo debba rivedere queste norme: in primo
luogo per quanto riguarda l'accorpamento; in secondo luogo, se vuole
mantenere l'accorpamento, deve ripristinare il numero dei seggi precedenti
e, quindi, non deve ridurli alla metaÁ, come attualmente eÁ previsto.

Deve anche imporre agli enti locali che i seggi elettorali siano idonei.
Infatti, ancora oggi, pur se esiste una legge che impone di allocare i seggi
al piano terra per consentire agli anziani ed ai disabili di poter esercitare il
diritto di voto, gli elettori si devono recare al terzo o al quarto piano di un
edificio scolastico per votare.

Quindi, colgo l'occasione per invitare il Governo a far sõÁ che si ri-
torni al vecchio calendario percheÂ, facendo cioÁ e ripristinando anche la
giornata del lunedõÁ, dalle ore 7 alle ore 14, di fatto non solo si consente
a tutti di poter votare, ma si elimina anche quella motivazione che normal-
mente viene richiamata di un risparmio che in veritaÁ non si crea. Infatti, se
si esercita il diritto al voto e le relative operazioni terminano a notte inol-
trata, il perdurare dello spoglio delle schede alle ore 14 del lunedõÁ non
comporta alcun sgravio di spesa.

Quindi, sarebbe opportuno da parte del Governo rivedere queste
norme, riportare anche alla giornata del lunedõÁ la tornata elettorale (preve-
dendo quindi le due giornate di domenica e lunedõÁ) ed evitare l'accorpa-
mento che ha comportato non pochi problemi, addirittura drammatici
come quelli verificatisi nella cittaÁ di Napoli con l'irruzione nei seggi.
Se vogliamo garantire il diritto al voto ai cittadini, dobbiamo far sõÁ che
il suo esercizio diventi compatibile con le strutture, adeguando quindi an-
che gli orari ed eliminando i problemi che il 13 maggio non hanno con-
sentito a molti elettori di poter esercitare il loro diritto. (Applausi dal

Gruppo AN).

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore D'Onofrio. Ne ha fa-
coltaÁ.

D'ONOFRIO (CCD-CDU:BF). Signor Presidente, vorrei tranquilliz-
zare i colleghi sul punto della costituzionalitaÁ del decreto-legge che stiamo
per convertire.

Il Gruppo del Biancofiore voteraÁ a favore della conversione del de-
creto-legge non percheÂ siamo insensibili alle argomentazioni importanti
del senatore Andreotti in ordine all'improprietaÁ dell'uso del decreto-legge
in materia elettorale, preoccupazioni che condividiamo, ma percheÂ tale de-
creto-legge non riguarda le modalitaÁ o il tempo del voto o gli aventi di-
ritto al voto, bensõÁ lo scrutinio dopo che il voto eÁ stato esercitato. Quindi,
da questo punto di vista non incide per nulla sulla titolaritaÁ dell'elettorato
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attivo neÂ sul come e sul quando, ma incide sulle operazioni di scrutinio. In
questo senso mi sembra che le preoccupazioni di ordine costituzionale
vengano meno.

Pertanto, votiamo a favore della conversione del decreto-legge al no-
stro esame e con la conversione riteniamo di non far nulla di incostituzio-
nale. (Applausi dai Gruppi CCD-CDU:BF e FI).

PRESIDENTE. Dichiaro chiusa la discussione generale.

Ha facoltaÁ di parlare la relatrice.

ALBERTI CASELLATI, relatrice. Signor Presidente, sono d'accordo
con il senatore Andreotti sul fatto che in materia elettorale non si possa
procedere a colpi di decreto-legge. Concordo anche sulla questione che,
da un punto di vista giuridico, non possa trovare giustificazione la pre-
senza di precedenti. Tuttavia ritengo, d'accordo con il senatore D'Onofrio,
che stiamo considerando un aspetto del tutto marginale riguardante la ma-
teria elettorale. Infatti, riguarda esclusivamente lo spoglio delle schede e,
pertanto, si tratta di un provvedimento che risponde a questioni di carat-
tere pratico per il vuoto che creerebbe questa giornata e a criteri esclusivi
di armonizzazione legislativa.

Pertanto, ritengo di riproporre all'Aula il voto favorevole.

PRESIDENTE. Ha facoltaÁ di parlare il rappresentante del Governo.

BALOCCHI, sottosegretario di Stato per l'interno. Il Governo
esprime parere favorevole.

PRESIDENTE. Passiamo all'esame dell'articolo 1 del disegno di
legge.

PoicheÂ non sono stati presentati emendamenti agli articoli del de-
creto-legge da convertire, passiamo alla votazione finale.

* DEL PENNINO (Misto-PRI). Domando di parlare per dichiarazione
di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

DEL PENNINO (Misto-PRI). Signor Presidente, vorrei svolgere al-
cune brevi considerazioni per dichiarare le ragioni per cui mi asterroÁ sulla
conversione di questo decreto-legge, considerazioni che si richiamano alle
argomentazioni giaÁ addotte dal senatore Andreotti e dal senatore Contesta-
bile sulla improprietaÁ del ricorso alla decretazione d'urgenza in materia
elettorale.

Non esiste (ha ragione il senatore D'Onofrio) uno specifico problema
di incostituzionalitaÁ; ma quando l'articolo 72 della Costituzione esclude il
ricorso alla procedura della deliberazione in sede legislativa da parte delle
Commissioni per quanto riguarda la materia elettorale, credo che ± a mag-
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gior ragione ± si debba evitare il ricorso alla decretazione d'urgenza in
detta materia.

Anche se si tratta di provvedimenti marginali, si stabiliscono dei pre-
cedenti che potrebbero, un domani, essere invocati per eventuali ricorsi
alle decretazioni d'urgenza in materia elettorale ben piuÁ gravi.

Questo eÁ il motivo per cui mi asterroÁ sulla conversione di questo de-
creto.

PRESIDENTE. Metto ai voti il disegno di legge, composto del solo
articolo 1.

EÁ approvato.

Discussione e approvazione del disegno di legge:

(299) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 3 mag-
gio 2001, n. 157, recante disposizioni urgenti in tema di trattamenti eco-
nomici dei funzionari e degli ufficiali delle Forze di polizia e delle Forze
armate (Approvato dalla Camera dei deputati) (Relazione orale)

PRESIDENTE. L'ordine del giorno reca la discussione del disegno di
legge n. 299, giaÁ approvato dalla Camera dei deputati.

Il relatore, senatore Turroni, ha chiesto l'autorizzazione a svolgere la
relazione orale. Non facendosi osservazioni la richiesta si intende accolta.

Pertanto, ha facoltaÁ di parlare il relatore.

TURRONI, relatore. Signor Presidente, onorevoli colleghi, il decreto
in esame reca disposizioni urgenti in tema di trattamenti economici dei
funzionari e degli ufficiali delle Forze di polizia e delle Forze armate.

Questo provvedimento d'urgenza si propone di eliminare la disparitaÁ
di trattamento creata dall'articolo 5, comma 3, della legge 29 marzo 2001
n. 86.

La norma in questione riduce di due anni l'anzianitaÁ di servizio ri-
chiesta per l'accesso al trattamento stipendiale dirigenziale per gli ufficiali
dell'Esercito, della Marina e dell'Aeronautica, creando disparitaÁ di tratta-
mento nei confronti degli ufficiali e dei funzionari delle forze di Polizia
che, pur trovandosi nelle medesime condizioni, sono esclusi dall'applica-
zione del principio introdotto dalla predetta disposizione e che peraltro
puoÁ determinare disallineamenti anche nell'ambito delle forze di Polizia.

La sua applicazione ai soli ufficiali e funzionari che accedono al
ruolo in possesso del prescritto diploma di laurea, rischia infatti di com-
promettere l'equilibrio ordinamentale raggiunto tra i funzionari della Poli-
zia di Stato e i funzionari e gli ufficiali delle altre forze di polizia, cara-
binieri e Guardia di finanza, per i quali non eÁ necessario il possesso del
diploma di laurea per l'accesso al grado.
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Proprio in relazione a tali possibili conseguenze, giaÁ in sede di appro-
vazione della legge n. 86 del 2001, si eÁ evidenziata l'esigenza di eliminare
il diseallineamento derivante dall'applicazione del citato articolo 5.

In particolare, il Governo ha accolto due ordini del giorno presentati
in Senato con i quali si eÁ impegnato ad assumere le piuÁ opportune inizia-
tive finalizzate a realizzare tale obiettivo per tutti i funzionari ed ufficiali
delle Forze di Polizia e delle Forze armate tenendo conto delle diverse
specificitaÁ ordinamentali. La volontaÁ parlamentare eÁ stata confermata al-
l'atto della formulazione dei pareri delle competenti Commissioni sugli
schemi di decreti legislativi recanti disposizioni correttive e integrative
dei decreti legislativi in materia di riordino dei ruoli del personale diri-
gente e direttivo della Polizia di Stato e di riordino e reclutamento dello
Stato giuridico e dell'avanzamento degli ufficiali dell'Arma dei carabi-
nieri.

Infatti, le Commissioni 1ã e 4ã riunite, alla Camera dei deputati e al
Senato, in relazione all'approvazione definitiva della citata legge n. 86 del
2001, hanno subordinato il parere favorevole sui suddetti schemi di decreti
legislativi all'accoglimento delle condizioni riguardanti l'estensione, a tutti
i funzionari e ufficiali delle Forze di polizia, della previsione che consente
di attribuire i benefici del trattamento stipendiale e dirigenziale al raggiun-
gimento di 13 e 23 anni di servizio nel ruolo, noncheÂ del beneficio delle
piuÁ favorevoli modalitaÁ di calcolo stipendiale dirigenziale, il cosiddetto
abbattimento.

Le stesse Commissioni hanno altresõÁ invitato il Governo ad estendere
tale previsione a tutti gli ufficiali delle Forze armate in attuazione del
principio di armonizzazione.

Il Parlamento si eÁ espresso percheÂ, con immediatezza, si provvedesse
alla eliminazione della disparitaÁ di trattamento createsi, capaci di determi-
nare squilibri nell'ambito del comparto sicurezza. Per questo motivo la
Commissione speciale, questa mattina, ha deliberato positivamente in or-
dine ai requisiti di necessitaÁ e di urgenza del decreto in parola.

Con il decreto-legge in esame si eÁ provveduto quindi, secondo le in-
dicazioni fornite dal Parlamento, ad incrementare le risorse finanziarie giaÁ
disponibili allo scopo di realizzare l'omogeneitaÁ dei trattamenti.

Non mi attardo, signor Presidente, nella dettagliata descrizione degli
articoli, percheÂ sono facilmente comprensibili e danno veste normativa ai
contenuti che ho appena illustrato. Mi limito a sottolineare che alla Ca-
mera eÁ stato introdotto, con l'approvazione di un emendamento, l'articolo
1-bis che consente al personale cessato dal servizio, collocato nella riserva
e che non ha beneficiato della facoltaÁ prevista dall'articolo 7, comma 7
del decreto legislativo n. 165 del 1997, di essere collocato in ausiliaria
dalla data di cessazione dal servizio per un periodo di cinque anni ovvero
fino al compimento del sessantacinquesimo anno di etaÁ.

Avverto che il Governo, presso la Camera dei deputati, ha fornito
chiarimenti sotto il profilo tecnico, e in base alle previsioni dell'articolo
50, comma 2, della legge 23 dicembre 2000, n. 388, in ordine alla coper-
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tura finanziaria della spesa recata dal provvedimento per tutti gli anni con-
siderati.

Signor Presidente, propongo all'Assemblea la conversione del de-
creto-legge e preannuncio il parere favorevole sui due ordini del giorno
presentati, il secondo dei quali, riferendosi ad impegni per la prossima fi-
nanziaria, richiede peroÁ la mia remissione al parere del rappresentante del
Governo.

PRESIDENTE. Dichiaro aperta la discussione generale.

EÁ iscritto a parlare il senatore Peruzzotti. Ne ha facoltaÁ.

PERUZZOTTI (LNP). Signor Presidente, onorevoli colleghi, il prov-
vedimento che le nuove Camere sono chiamate a convertire in legge, al
principio della nuova legislatura, eÁ in realtaÁ solo l'ultima manifestazione
di una politica del personale militare e delle Forze dell'ordine del tutto
censurabile.

EÁ opinione della nostra forza politica che sia un errore favorire l'ap-
piattimento delle retribuzioni ai livelli piuÁ alti, come si fa in questo de-
creto-legge all'esame del Senato, beneficiando in eguale misura persone
che vantano percorsi professionali differenti e creando inevitabilmente
presupposti di insoddisfazioni e frustrazioni diffuse.

Noi riteniamo che sia una malintesa attuazione del principio costitu-
zionale dell'eguaglianza l'applicazione uniforme di trattamenti e benefici
a situazioni individuali che sono differenti, e speriamo con franchezza
che questa legislatura possa segnare finalmente l'affermazione della meri-
tocrazia in tutti i settori della pubblica amministrazione.

Riteniamo altresõÁ dannosa la prassi di soddisfare, una alla volta, le
ambizioni e le richieste di singole categorie, una strategia che finisce ine-
sorabilmente per generare la rincorsa successiva agli stessi benefici da
parte degli esclusi.

Il decreto-legge di cui si discute nasce dall'esigenza di sanare una
presunta situazione di squilibrio creata dall'articolo 5 della legge 29 marzo
2001, n. 86, il quale ha ridotto di due anni l'anzianitaÁ di servizio, richiesta
per l'accesso al trattamento stipendiale da dirigente, per gli ufficiali entrati
nelle Forze armate con il meccanismo della nomina diretta.

In base a tale legge n. 86, ai tenenti che entrano nelle Forze armate
vincendo un concorso a nomina diretta per laureati basteranno 13 anni per
accedere allo stipendio di colonnello e 23 per giungere a quello di gene-
rale di brigata. Si tratta di una previsione sconcertante: percheÂ permettere
agli ufficiali una progressione retributiva cui non puoÁ corrispondere una
progressione di carriera? Questa eÁ una domanda che rivolgiamo anche
al Governo.

Oltre all'ingiustizia di fondo, che sembra pensata apposta per mante-
nere in piedi l'obsoleto monopolio delle Accademie nella formazione de-
gli ufficiali generali, non eÁ una disposizione del genere il logico presup-
posto di rivendicazioni ulteriori da parte di coloro che non vorranno
mai vedere le proprie retribuzioni equiparate a quelli dei propri subalterni?
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Nella relazione illustrativa predisposta dal Governo si spiega che dal
beneficio appena richiamato, previsto dalla citata legge n. 86, sono rimasti
fuori i funzionari e gli ufficiali delle forze di polizia. La domanda eÁ in
questo caso la seguente: non ci si poteva pensare prima? Inoltre, non
siamo forse di nuovo di fronte alla riprova che nel comparto sicurezza
e difesa ogni concessione fatta ad una o piuÁ categorie genera una spirale
di rivendicazioni e concessioni ulteriori?

Gli oneri che l'approvazione di questo provvedimento comporteraÁ
sono in realtaÁ modesti: poco meno di 40 miliardi di lire dall'anno 2001
in avanti, ma eÁ la logica egualitaria sottostante che ci inquieta.

A nostro avviso, occorre cambiare registro e pensare, ad esempio, ad
un riordino delle carriere e dei trattamenti retributivi nelle Forze armate e
dell'ordine che abbini gradi ed emolumenti, che spezzi parte delle griglie
attualmente esistenti e permetta ai migliori ± sottolineo l'espressione «ai
migliori» ± di emergere: purtroppo, in questo Paese emergono quelli
che hanno tessere o collocazioni politiche di parte.

Il ministro Martino ha giaÁ dichiarato che l'unico modo per assicurare
il successo del reclutamento volontario e il mantenimento stesso delle
Forze armate in questo Paese eÁ restituire alla professione militare il suo
prestigio. Noi crediamo che questo obiettivo non possa essere perseguito
con gli «abbattimenti» retributivi voluti dal centro-sinistra.

Voteremo pertanto favorevolmente al provvedimento in esame, che
ha comunque generato posizioni e aspettative che naturalmente non pos-
sono piuÁ essere deluse, sperando che si tratti dell'ultimo della serie e co-
munque convinti che la nuova maggioranza sapraÁ definire una piuÁ ambi-
ziosa politica per la gestione del personale militare, e soprattutto delle
forze di polizia. (Applausi dai Gruppi LNP e FI).

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Eufemi. Ne ha facoltaÁ.

EUFEMI (CCD-CDU:BF). Signor Presidente, rinuncio ad intervenire.

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Nieddu, il quale nel
corso del suo intervento illustreraÁ anche l'ordine del giorno G2. Ne ha fa-
coltaÁ.

NIEDDU (DS-U). Signor Presidente, il decreto-legge all'esame reca
norme di riallineamento del trattamento economico dirigenziale che spetta
agli ufficiali e ai funzionari delle forze di polizia, ai sensi della legge 1ë
aprile 1981, n. 121, e agli ufficiali delle Forze armate, ai sensi della legge
8 agosto 1990, n. 231, allo scopo di assicurare al medesimo comparto, si-
curezza e difesa, un'uniformitaÁ di trattamento negli istituti fondamentali
del trattamento economico.

Si tratta, a nostro parere, di una politica quanto mai condivisibile,
stante la considerevole affinitaÁ dello status, della condizione e dell'im-
piego di questo personale, sempre piuÁ di frequente chiamato ad operare
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in modo sinergico, come peraltro confermato da ultimo dalla stessa orga-
nizzazione del Vertice G8 di Genova.

Tuttavia, il provvedimento all'esame non completa ancora il processo
di perequazione della cosiddetta carriera amministrativa degli ufficiali
delle Forze armate a quella dei loro colleghi delle forze di polizia in
quanto, nel mentre si sono allineate le decorrenze di carriera (vengono
oggi attribuite per entrambi al raggiungimento di 15 o 25 anni di servizio
senza demerito dopo il conseguimento del grado di sottotenente, indipen-
dentemente dal grado raggiunto dall'interessato) permane un'ingiustificata
disparitaÁ in danno del personale delle Forze armate per quanto attiene agli
istituti retributivi da considerare ai fini del computo del trattamento di
omogeneizzazione.

Infatti, l'articolo 43 della legge n. 121 del 1981 relativa alle forze di
polizia prevede, per l'ufficiale che abbia prestato senza demerito 15 o 25
anni di servizio, l'attribuzione dell'intero trattamento economico dirigen-
ziale non strettamente legato all'esercizio della funzione dirigenziale
stessa; quindi, stipendio e indennitaÁ stipendiali non sono legati alla fun-
zione.

Nel caso degli ufficiali delle Forze armate, invece, la legge n. 231 del
1990 impone di considerare solo la voce stipendiale del dirigente senza,
quindi, gli emolumenti accessori. Si tratta di una situazione che contrad-
dice palesemente il principio della omogeneitaÁ di trattamento che pure eÁ
invocato nello stesso decreto-legge per giustificare l'attribuzione degli
emolumenti in esso contenuti e che deve essere in tempi brevi applicato
nella sua completezza.

Presidenza del vice presidente CALDEROLI

(Segue NIEDDU). In questo senso, pertanto, l'ordine del giorno vuole
impegnare il Governo, in occasione della predisposizione della prossima
manovra finanziaria, a prevedere gli opportuni stanziamenti di bilancio af-
fincheÂ, a decorrere dal 1ë gennaio 2002, si pervenga, sotto il profilo della
struttura retributiva di base del personale direttivo, all'effettiva equipara-
zione con le forze di polizia; equiparazione perseguita dalle Forze armate
ormai da un decennio e la cui necessitaÁ eÁ stata ribadita da ultimo dall'ar-
ticolo 36 del decreto legislativo 5 ottobre 2000, n. 298, relativo al riordino
dello stato giuridico degli ufficiali dell'Arma dei carabinieri; esso ha san-
cito la totale equiparazione tra i vari gradi e ruoli degli ufficiali in servizio
permanente delle Forze armate e i funzionari delle forze di polizia.

PRESIDENTE. Dichiaro chiusa la discussione generale.

Ha facoltaÁ di parlare il relatore.
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TURRONI, relatore. Invito semplicemente i colleghi ad approvare il

provvedimento al nostro esame.

PRESIDENTE. Ha facoltaÁ di parlare il rappresentante del Governo,

che invito anche a pronunziarsi sugli ordini del giorno in esame.

CICU, sottosegretario di Stato per la difesa. Signor Presidente, ono-

revoli colleghi, il Governo ritiene che il provvedimento debba essere ap-

provato, pur condividendo in parte alcune osservazioni svolte dalla rappre-

sentante della Lega con riferimento, soprattutto, al discorso sulla merito-

crazia e alla necessitaÁ di ancorare questo tipo di equilibri ad un sistema

che non crei vuoti legislativi.

EÁ per questo che il Governo ha ritenuto non solo di introdurre un ul-

teriore emendamento (giaÁ approvato dall'altro ramo del Parlamento) che

ha ampliato il raggio di copertura rispetto ai diversi settori, (includendo,

quindi, anche la cosiddetta ausiliaria) ma di dichiararsi anche a favore del-

l'accoglimento dell'ordine del giorno G1.

Per quanto riguarda, invece, l'ordine del giorno G2, a seguito di un

approfondimento e di una valutazione ulteriore, ritiene di poterlo acco-

gliere solo come raccomandazione. Infatti, per quest'ultimo esiste un «an-

coraggio» che deve, in qualche modo, valutare e approfondire gli aspetti

che riguardano la copertura finanziaria. In sostanza, si tratterebbe di deli-

mitare troppo il raggio d'azione, individuando date certe e fissando paletti

che non consentirebbero di comprendere, rispetto alla prossima finanzia-

ria, come equilibrare effettivamente questo tipo di percorso.

Il Governo ± ripeto ± accoglie l'ordine del giorno G1, mentre acco-

glie come raccomandazione l'ordine del giorno G2.

PRESIDENTE. Essendo stato accolto dal Governo, l'ordine del

giorno G1 non verraÁ posto in votazione.

L'ordine del giorno G2 eÁ stato accolto dal Governo come raccoman-

dazione. Senatore Nieddu, insiste per la votazione?

NIEDDU. No, signor Presidente.

PRESIDENTE. Passiamo all'esame dell'articolo 1 del disegno di

legge.

PoicheÂ non sono stati presentati emendamenti agli articoli del de-

creto-legge da convertire, nel testo comprendente le modificazioni appor-

tate dalla Camera dei deputati, metto ai voti il disegno di legge composto

del solo articolo 1.

EÁ approvato.
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Discussione e approvazione del disegno di legge:

(291) Conversione in legge del decreto-legge 3 maggio 2001, n. 159, re-
cante proroga di termini in materia di acque di balneazione (Approvato
dalla Camera dei deputati) (Relazione orale)

PRESIDENTE. L'ordine del giorno reca la discussione del disegno di
legge n. 291, giaÁ approvato dalla Camera dei deputati.

Il relatore, senatore Ayala, ha chiesto l'autorizzazione a svolgere la
relazione orale. Non facendosi osservazioni la richiesta si intende accolta.

Pertanto, ha facoltaÁ di parlare il relatore.

AYALA, relatore. Signor Presidente, intervengo molto brevemente.
La legge 12 giugno 1993, n. 185, agli articoli 1 e 2 ha previsto la possi-
bilitaÁ di deroga ai parametri ordinari che riguardano la presenza di ossi-
geno disciolto nelle acque di balneazione, parametri fissati con un decreto
del Presidente della Repubblica del 1982. Questa possibilitaÁ di deroga, ov-
viamente ai fini della dichiarazione di balneabilitaÁ delle acque, era previ-
sta senza termine alcuno. Successivamente, con la legge 18 agosto 2000,
n. 245, veniva stabilito un termine finale entro il quale questa derogabilitaÁ
poteva essere esercitata, termine che era fissato al 31 dicembre 2000. Poi-
cheÂ successivamente al 31 dicembre 2000 si eÁ accertato che fenomeni di
eutrofizzazione delle acque sono ancora rilevabili sia in ampie zone co-
stiere del Tirreno che dell'Adriatico, si eÁ pensato, per salvare ± diciamo
cosõÁ ± la presente stagione balneare, di fissare un nuovo termine al 31 di-
cembre 2001.

Solo questo eÁ il contenuto del decreto-legge: si consente cioeÁ, anche
in relazione all'attuale stagione balneare, la possibilitaÁ di derogare, limita-
tamente, com'eÁ naturale, alle percentuali che riguardano l'ossigeno reperi-
bile nelle acque balneari, soltanto ± lo ripeto ± sino al 31 dicembre 2001.

GiaÁ in Commissione ± lo anticipo subito ± eÁ stata giustamente solle-
vata la seguente obiezione: eÁ mai possibile pensare che in sei mesi si
possa risolvere questo problema? Si tratta di un'obiezione che, ovvia-
mente, ha un suo fondamento. PoicheÂ questo decreto-legge eÁ stato ema-
nato in data 3 maggio 2001, a Camere sciolte e a dieci giorni dalle ele-
zioni, credo che il Governo abbia voluto limitarsi ± a mio giudizio, oppor-
tunamente ± al minimo possibile, cioeÁ a salvare intanto questa stagione
balneare, rinviando a successive iniziative la soluzione definitiva del pro-
blema che tutti auspichiamo.

PRESIDENTE. Dichiaro aperta la discussione generale.
EÁ iscritto a parlare il senatore Turroni. Ne ha facoltaÁ.

TURRONI (Verdi-U). Signor Presidente, sono diciotto anni (sottoli-
neo «diciotto») che un decreto come l'attuale proroga dei termini e questa
nuova proroga dimostra un'inerzia strutturale rispetto all'esigenza di risa-
nare il mare Adriatico, il mar Tirreno e, quindi, i bacini fluviali, noncheÂ i
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sistemi depurativi delle grandi aree urbane, a cominciare da quella di Mi-

lano, che non eÁ ancora dotata di depuratore: questo eÁ un fatto non piuÁ ac-

cettabile. Quindi, noi non potremo votare a favore di un nuovo decreto.

EÁ vero che esso riguarda solamente i parametri dell'ossigeno disciolto

in acqua; di per seÂ questi parametri non sarebbero significativi dal punto

di vista sanitario, ma sono la spia del processo della cosiddetta eutrofizza-

zione (sarebbe meglio dire ipertrofia), cioeÁ di un cattivo nutrimento del

mare Adriatico e del Tirreno e di uno stato patologico cronico dei nostri

mari. Anche dal punto di vista della salute dei bagnanti, non sono da

escludersi le allergie, le dermatiti da contatto e simili patologie in una si-

tuazione di mare ipertrofico.

Ma, al di laÁ di cioÁ, eÁ evidente che questa spia dello stato di malattia

dei nostri mari e, quindi, di una malattia generalizzata dei sistemi fluviali,

in maniera particolare della Pianura padana, ma non solo, rappresenta uno

stato cronico al quale va posto rimedio in termini molto piuÁ decisivi di

quelli finora praticati.

Sarebbe necessario l'esercizio di poteri sostitutivi nei confronti delle

cittaÁ, con popolazione superiore almeno a 100.000 abitanti, che non ab-

biano a tutt'oggi impianti di depurazione, previsti peraltro da leggi che ri-

salgono ad oltre 20 anni fa.

In una recente indagine svolta dal Nucleo ecologico dei carabinieri, si

eÁ scoperto che l'80 per cento dei depuratori eÁ stato progettato male oppure

non funziona. Ho giaÁ detto che alcune grandi cittaÁ, come Milano, sono an-

cora prive di depuratori. Ebbene, non credo che la cittaÁ di Milano, che

contribuisce per il 30 per cento all'inquinamento del Po e dell'Adriatico,

possa garantire che sia compresa, fra i diritti e le libertaÁ invocate dalla

maggioranza, anche quella di continuare ad inquinare il nostro mare.

Ritengo che dobbiamo compiere un'ulteriore riflessione nei confronti

delle dimensioni, delle entitaÁ dei fatti che accadono. Ho appena citato Mi-

lano e alcuni fatti della Lombardia, ma essi riguardano il mare, i fiumi,

territori che sono lontani dal punto di vista fisico-geografico. CioÁ dimostra

che i fiumi, l'inquinamento, il mare non possono rispettare i confini am-

ministrativi, neÂ le idee prevalenti sul federalismo, sulle quali molto spesso

abbiamo discusso e deciso in Parlamento. Il principio di sussidiarietaÁ,

tanto spesso invocato, prevede che ogni problema debba essere affrontato

dall'ente competente a seconda della «scala» di enti esistente. Ebbene, il

mare, l'inquinamento, i fiumi richiedono invece provvedimenti che li ri-

guardino nel loro complesso e non affrontino semplicemente le questioni

pezzetto per pezzetto, livello amministrativo per livello amministrativo.

Riflettiamo su questi aspetti quando affrontiamo problemi di tale natura.

Ritengo sia importante che si prenda finalmente coscienza del fatto

che eÁ necessario un grande sforzo, percheÂ nel mare finiscono tutti gli in-

quinanti e tutte quelle sostanze che ne alterano la situazione chimica, fi-
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sica e ambientale. EÁ necessario, proprio percheÂ le economie che si svilup-
pano e fioriscono sulle rive del mare possano continuare a svilupparsi e
fiorire, che vi sia una grande attenzione nei confronti del mare, che eÁ im-
portantissimo e dalla cui salute dipende quella di tutti noi. Pertanto, noi
non potremo votare a favore di questo provvedimento.

Se l'inquinamento non si manifesta in forma acuta, cioÁ eÁ dovuto a
fenomeni meteo-climatici, alla fortuna di una combinazione di maree e
di venti che fanno sõÁ che tali fenomeni si verifichino all'inizio della sta-
gione turistica, o magari alla fine di essa, quando certi fenomeni non
fanno piuÁ scandalo percheÂ non vi eÁ lo «spiaggiamento» di pesci morti
per anossia. EÁ evidente, peroÁ, che il mare eÁ ancora strutturalmente inqui-
nato, percheÂ riceve apporti di nutrienti dagli scarichi civili e industriali,
dai concimi agricoli, dagli allevamenti.

Non possiamo prevedere ogni anno questa proroga, come avviene or-
mai da 18 anni, senza verificare e mettere in atto politiche strutturali in un
settore che eÁ assai importante e delicato, nei confronti del quale bisogna
operare con maggiore determinazione, con politiche piuÁ incisive, con mag-
giori risorse, anche in sostituzione di tanti enti locali inadempienti.

PRESIDENTE. Dichiaro chiusa la discussione generale.

Ha facoltaÁ di parlare il relatore.

AYALA, relatore. Signor Presidente, non ho nulla da aggiungere in
sede di replica.

Ricordo soltanto l'oggetto specifico del decreto-legge di cui si pro-
pone la conversione, che eÁ soltanto la fissazione di un nuovo termine.
Le questioni sollevate dal senatore Turroni sono certamente di un respiro
che va molto al di laÁ del fine che si propone il decreto-legge ora al nostro
esame

PRESIDENTE. Ha facoltaÁ di parlare il rappresentante del Governo.

CURSI, sottosegretario di Stato per la sanitaÁ . Sono d'accordo con le
valutazioni espresse dal relatore.

PRESIDENTE. Passiamo all'esame dell'articolo 1 del disegno di
legge.

Non essendo stati presentati emendamenti agli articoli del decreto-
legge da convertire, passiamo alla votazione finale.

MALENTACCHI (Misto-RC). Domando di parlare per dichiarazione
di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.
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MALENTACCHI (Misto-RC). Signor Presidente, onorevoli colleghi,
signori del Governo, nell'annunciare il voto contrario di Rifondazione Co-
munista alla conversione in legge del decreto-legge 3 maggio 2001, n.
159, recante proroga di termini in materia di acque di balneazione, dob-
biamo evidenziare come ancora una volta ci troviamo di fronte al ricorso
ad una politica delle proroghe, partendo dal presupposto che il provvedi-
mento legislativo piuÁ volte reiterato eÁ dovuto in considerazione della sta-
gione che stiamo affrontando.

In realtaÁ, dietro di esso vi eÁ molta ipocrisia, percheÂ tutti sanno che il
fenomeno dell'eutrofizzazione eÁ persistente, anzi in aumento, ed eÁ sicura-
mente un grave indice di un livello assai alto di inquinamento delle nostre
acque, come del resto dimostra la denuncia di Legambiente, dopo i risul-
tati di analisi e ricerche effettuati dalla Goletta verde.

Anzi, dobbiamo combattere i nuovi pirati ± senza benda sugli occhi
questa volta ± ben piuÁ pericolosi nel Terzo millennio, che sono i predatori
delle coste; sono i responsabili di tanti misfatti che si sono compiuti lungo
le nostre coste e aggiunti a quelli del passato in quest'ultimo anno. Parlo
di amministratori locali, societaÁ private, grandi nomi di operatori turistici
ed altri che in modo discutibile cambiano il profilo delle nostre coste per
trasformarle in un bene disponibile solo a pochi.

Ma non basta. Traggo spunto anche da alcune pagine del quotidiano
«Il Mattino» di Napoli di oggi per rilevare come vengono compiute vere
azioni di pirateria ai danni dell'ambiente marino: dall'abusiva raccolta di
datteri di Punta Campanella in Campania, ai parcheggiatori abusivi sulle
dune di Porto Cesareo in Puglia, ai gestori di strutture turistiche in riva
al mare.

Tra i nuovi corsari, cosõÁ definiti, figurano molte amministrazioni lo-
cali, come il comune di Santa Margherita Ligure che non ha esitato, per
recuperare 450 nuovi posti barca, a realizzare un porticciolo creando
una diga proprio a ridosso del Castello Saraceno e l'autoritaÁ portuale di
La Spezia che ha in mente di realizzare nuove banchine portando ben
450.000 metri quadrati di nuovo cemento nel Golfo dei Poeti.

Se non bastasse, sulle coste tirreniche l'amministrazione comunale di
Carrara si fa garante dell'ampliamento smisurato del porto e del nuovo
porticciolo turistico di Marina di Carrara, contro il parere non solo di Ri-
fondazione Comunista ma di gran parte degli stessi operatori commerciali
e turistici e del mondo ambientalista.

I nostri mari ± eÁ notorio a tutti ± sono diventati una grande pattu-
miera in cui si scaricano illegalmente veleni, petrolio, rifiuti di ogni
tipo e genere, compresi ordigni bellici. Sono una grande pattumiera anche
grazie alla politica delle regioni e dei comuni che continuano ad autoriz-
zare la costruzione senza freni sul demanio, senza installare e addirittura
senza far funzionare depuratori, lasciando interi comuni privi di allacci fo-
gnari.

Per non parlare degli allevamenti ittici (marecoltura e acquacoltura)
che vedono sempre piuÁ frequenti il ricorso, negli stessi allevamenti, al-
l'impiego di pesci geneticamente modificati e l'uso dei mangimi con fa-
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rine di carne, aumentando fortemente l'incidenza negativa sia sulle coste
che sull'intero ambiente circostante.

In pratica, nel merito, si tratta di un provvedimento che daÁ alle re-
gioni la possibilitaÁ di fissare parametri meno restrittivi per la balneazione
delle acque. Del resto, troviamo inaccettabile sostenere che la balneazione
eÁ questione diversa e che non ha nulla a che vedere rispetto al problema
della salute dei cittadini. Salute naturalmente intesa ± come eÁ intesa ± dal-
l'Organizzazione mondiale della sanitaÁ, ovvero come un complesso feno-
meno di equilibrio psicofisico soggettivo degli individui, e sancita dalla
Carta costituzionale.

E' chiaro invece che questo provvedimento nasconde la volontaÁ di
non colpire il turismo e gli interessi privati reconditi ad esso collegati
che subirebbero sicuramente degli effetti negativi dall'applicazione rigo-
rosa e in tempi stretti dei parametri della balneazione.

Signor Presidente, questa eÁ una vicenda che mette in luce una inade-
guatezza complessiva del nostro Paese in campo ambientale ma, al tempo
stesso, indica anche le enormi potenzialitaÁ, anche sotto il profilo occupa-
zionale, che si potrebbero ricavare da una svolta nella direzione di una tu-
tela ambientale piuÁ precisa e di un intervento pubblico a livello centrale e
periferico verso una nuova politica dell'ambiente.

Pertanto, questa proroga, a nostro avviso, eÁ estremamente negativa e i
senatori di Rifondazione Comunista voteranno contro la conversione in
legge del decreto. (Applausi dal Gruppo Misto-RC).

TURRONI (Verdi-U). Domando di parlare per dichiarazione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

TURRONI (Verdi-U). Signor Presidente, intervengo solo per dichia-
rare che il voto dei senatori Verdi eÁ un voto di astensione, per i motivi
che ho spiegato in precedenza.

PRESIDENTE. Metto ai voti il disegno di legge, composto del solo
articolo 1.

EÁ approvato.

Sui lavori del Senato

PRESIDENTE. Comunico che, essendo esauriti gli argomenti previsti
per la corrente settimana dal calendario dei lavori dell'Assemblea, la se-
duta di domani mattina non avraÁ piuÁ luogo.

Pertanto, il Senato eÁ convocato per domani pomeriggio, alle ore
17,30, per comunicazioni del Presidente relative alle decisioni assunte
dalla Conferenza dei Presidenti dei Gruppi parlamentari.
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Sui tempi di presentazione al Parlamento del Documento di
programmazione economico-finanziaria

RIPAMONTI (Verdi-U). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

RIPAMONTI (Verdi-U). Signor Presidente, prendo la parola per sol-
lecitare un suo intervento presso il Governo al fine di ottenere un chiari-
mento in Aula sui tempi di presentazione del Documento di programma-
zione economico-finanziaria.

La legge n. 468 del 1978 prevede infatti che detto Documento debba
essere presentato al Parlamento entro il 30 giugno di ogni anno. Risulta
dalla stampa che il Governo eÁ invece intenzionato a presentarlo entro il
10 luglio; quindi ritengo opportuno un chiarimento al riguardo.

Le chiedo pertanto di intervenire presso il Governo per fare in modo
che il Parlamento sia tutelato nelle sue prerogative.

PRESIDENTE. Senatore Ripamonti, mi faroÁ interprete presso il Go-
verno della sua richiesta, anche se il termine del 30 giugno eÁ sempre stato
interpretato in modo ordinatorio e purtroppo spesso disatteso.

Mozioni, interpellanze e interrogazioni, annunzio

PRESIDENTE. Comunico che sono pervenute alla Presidenza mo-
zioni, interpellanze e interrogazioni, pubblicate nell'allegato B al Reso-
conto della seduta odierna.

Ordine del giorno
per la seduta di giovedõÁ 28 giugno 2001

PRESIDENTE. Il Senato torneraÁ a riunirsi in seduta pubblica domani,
giovedõÁ 28 giugno, alle ore 17,30, con il seguente ordine del giorno:

Comunicazioni del Presidente.

La seduta eÁ tolta. (ore 19,22).

Licenziato per la composizione e la stampa dall'Ufficio dei Resoconti parlamentari alle ore 23,15
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Allegato A

DISEGNO DI LEGGE

Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 3 maggio
2001, n. 160, recante ulteriori finanziamenti per la presidenza italiana

del G8 nell'anno 2001 e per il «Vertice di Genova» (300)

ORDINE DEL GIORNO

G1
Turroni, Martone

Ritirato

Il Senato,

in sede di approvazione del disegno di legge di conversione in
legge del decreto-legge 3 maggio 2001, n. 160, recante ulteriori finanzia-
menti per la presidenza italiana del G8 nell'anno 2001 e per il «Vertice di
Genova»,

considerato che:

il governo italiano si eÁ impegnato a sostenere, politicamente e fi-
nanziariamente, in ambito internazionale gli sforzi di Stati Uniti e Russia
per raggiungere un accordo bilaterale sullo smaltimento del plutonio con-
tenuto attualmente nei loro arsenali militari;

due sono le opzioni tecniche attualmente in considerazione da
parte di Russia e Stati Uniti per lo smaltimento in ciascuno dei due paesi
di 34 tonnellate di plutonio: la produzione di combustibile nucleare MOX
a partire da una miscela di plutonio ed uranio, oppure l'inertizzazione del
plutonio tramite opportuno stoccaggio in ceramica e vetro;

notato con preoccupazione che:

la Russia ha dichiarato la sua intenzione di smaltire la sua quota di
34 tonnellate di plutonio producendo interamente combustibile MOX da
utilizzare per alimentare reattori nucleari di vecchia generazione ed even-
tualmente nuovi reattori nucleari veloci;

la costruzione di un impianto di riprocessamento e di produzione
di MOX in Russia, come richiesto da questo Paese all'interno del pro-
gramma di assistenza finanziaria del G7, incoraggerebbe la Russia alla se-
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parazione e all'utilizzo di sempre maggiori quantitaÁ di plutonio con l'o-
biettivo di raggiungere un processo di produzione e riprocessamento del
combustibile nucleare a ciclo chiuso tramite la realizzazione e l'utilizzo
di una nuova generazione di reattori veloci («fast breeder reactor»).
Tale economia basata sull'utilizzo del plutonio a ciclo chiuso porterebbe
ad una maggiore produzione e trasporto di plutonio contravvenendo agli
obiettivi dello stesso programma di smaltimento del plutonio di origine
militare;

esistono forti dubbi sulla possibilitaÁ di dotare di standard elevati di
sicurezza nucleare gli impianti per la produzione di MOX in Russia;

considerato inoltre che l'eventuale sostegno da parte del governo
italiano della scelta tecnica del MOX rappresenterebbe una scelta a favore
dell'industria nucleare e del plutonio senza un'adeguata considerazione dei
rischi associati a questa particolare tecnologia nucleare,

ricordato che:

fino ad oggi soltanto Stati Uniti, Canada, Francia e Regno Unito
hanno espresso un primo impegno finanziario a favore del programma
del G8 di smaltimento del plutonio russo utilizzando la tecnologia
MOX, ed il Giappone si eÁ impegnato a favore del MOX soltanto con
uno specifico piano di sostegno bilaterale alla Russia;

la Germania, al contrario, si eÁ giaÁ impegnata a sostenere un pro-
gramma di aiuto finanziario alla Russia favorevole alla scelta dell'inertiz-
zazione;

il prossimo vertice del G8 di Genova dovraÁ discutere, sotto la pre-
sidenza italiana, nuovamente la proposta di finanziamento del programma
di assistenza alla Russia per lo smaltimento del plutonio ed il governo ita-
liano non ha ancora preso posizione sulla controversa questione,

impegna il Governo:

a sostenere la posizione del governo tedesco a favore dell'inertiz-
zazione all'interno dei negoziati in vista del prossimo vertice del G8 di
Genova senza effettuare alcun impegno finanziario all'interno degli ac-
cordi bilaterali Stati Uniti-Russia per lo smaltimento del plutonio russo
di origine militare;

a promuovere, allo stesso tempo, al vertice di Genova l'apertura di
un nuovo processo negoziale che coinvolga tutti i Paesi del G8 ed even-
tualmente altri Paesi non G8 con il fine di esplorare alternative differenti
da quella del MOX ed individuare la migliore scelta possibile dal punto di
vista tecnico, economico ed ambientale per lo smaltimento del plutonio
russo che dovraÁ quindi essere sostenuta da uno specifico programma fi-
nanziario.
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ARTICOLO 1 DEL DISEGNO DI LEGGE DI CONVERSIONE E
ALLEGATO RECANTE LE MODIFICAZIONI APPORTATE AL
DECRETO-LEGGE, NEL TESTO APPROVATO DALLA CAMERA

DEI DEPUTATI (*)

Art. 1.

1. Il decreto-legge 3 maggio 2001, n. 160, recante ulteriori finanzia-
menti per la presidenza italiana del G8 nell'anno 2001 e per il «Vertice di
Genova» eÁ convertito in legge con le modificazioni riportate in allegato
alla presente legge.

2. La presente legge entra in vigore il giorno successivo a quello
della sua pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale.

ÐÐÐÐÐÐÐÐÐÐ

(*) Approvato, con modificazioni al testo del decreto-legge, il disegno di legge, com-

posto del solo articolo 1.

Allegato

MODIFICAZIONI APPORTATE IN SEDE DI CONVERSIONE
AL DECRETO-LEGGE 3 MAGGIO 2001, N. 160

L'articolo 1 eÁ sostituito dal seguente:

«Art. 1. ± 1. Alla legge 8 giugno 2000, n. 149, sono apportate le se-
guenti modificazioni:

a) all'articolo 3, comma 1, le parole: "18.000 milioni" sono sosti-
tuite dalle seguenti: "70.000 milioni";

b) all'articolo 3 eÁ aggiunto, in fine, il seguente comma:

"4-bis. Al fine di allestire, nei comuni e nelle province interessati,
spazi di servizio, aree e strutture attrezzate per l'accoglienza dei cittadini
che intendano partecipare ad iniziative o raduni in cui esprimere libera-
mente la propria opinione in merito al G8, eÁ autorizzata in favore degli
enti locali della regione Liguria la spesa di lire 3.000 milioni per l'anno
2001. Al relativo onere si provvede mediante corrispondente riduzione
dello stanziamento iscritto, ai fini del bilancio triennale 2001-2003, nel-
l'ambito dell'unitaÁ previsionale di base di conto capitale 'Fondo speciale'
dello stato di previsione del Ministero del tesoro, del bilancio e della pro-
grammazione economica per l'anno 2001, allo scopo parzialmente utiliz-
zando l'accantonamento relativo al Ministero dell'interno. Il contributo eÁ
ripartito dal Ministero dell'interno in proporzione alle spese sostenute
per le predette finalitaÁ come certificate dagli enti locali interessati entro
il 31 agosto 2001";
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c) all'articolo 5, comma 2, le parole: "22.000 milioni" sono sosti-
tuite dalle seguenti: "74.000 milioni"; e le parole: "e per l'anno 2001,
quanto a lire 2.000 milioni, l'accantonamento relativo al Ministero degli
affari esteri, quanto a lire 4.000 milioni l'accantonamento relativo al Mi-
nistero dell'interno e, quanto a lire 16.000 milioni, l'accantonamento rela-
tivo al Ministero dell'ambiente" sono sostituite dalle seguenti: "e per
l'anno 2001, quanto a lire 24.000 milioni, l'accantonamento relativo al
Ministero degli affari esteri, quanto a lire 4.000 milioni, l'accantonamento
relativo al Ministero dell'interno, quanto a lire 16.000 milioni, l'accanto-
namento relativo al Ministero dell'ambiente e, quanto a lire 30.000 mi-
lioni, l'accantonamento relativo al Ministero del tesoro, del bilancio e
della programmazione economica".

2. Il Ministro dell'economia e delle finanze eÁ autorizzato ad appor-
tare, con propri decreti, le occorrenti variazioni di bilancio».

ARTICOLO 1 DEL DECRETO-LEGGE
NEL TESTO COMPRENDENTE LE MODIFICAZIONI

APPORTATE DALLA CAMERA DEI DEPUTATI

Articolo 1.

1. Alla legge 8 giugno 2000, n. 149, sono apportate le seguenti mo-
dificazioni:

a) all'articolo 3, comma 1, le parole: «18.000 milioni» sono sosti-
tuite dalle seguenti: «70.000 milioni»;

b) all'articolo 3 eÁ aggiunto, in fine, il seguente comma:

«4-bis. Al fine di allestire, nei comuni e nelle province interessati,
spazi di servizio, aree e strutture attrezzate per l'accoglienza dei cittadini
che intendano partecipare ad iniziative o raduni in cui esprimere libera-
mente la propria opinione in merito al G8, eÁ autorizzata in favore degli
enti locali della regione Liguria la spesa di lire 3.000 milioni per l'anno
2001. Al relativo onere si provvede mediante corrispondente riduzione
dello stanziamento iscritto, ai fini del bilancio triennale 2001-2003, nel-
l'ambito dell'unitaÁ previsionale di base di conto capitale "Fondo speciale"
dello stato di previsione del Ministero del tesoro, del bilancio e della pro-
grammazione economica per l'anno 2001, allo scopo parzialmente utiliz-
zando l'accantonamento relativo al Ministero dell'interno. Il contributo eÁ
ripartito dal Ministero dell'interno in proporzione alle spese sostenute
per le predette finalitaÁ come certificate dagli enti locali interessati entro
il 31 agosto 2001»;

c) all'articolo 5, comma 2, le parole: «22.000 milioni» sono sosti-
tuite dalle seguenti: «74.000 milioni»; e le parole: «e per l'anno 2001,
quanto a lire 2.000 milioni, l'accantonamento relativo al Ministero degli
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affari esteri, quanto a lire 4.000 milioni l'accantonamento relativo al Mi-
nistero dell'interno e, quanto a lire 16.000 milioni, l'accantonamento rela-
tivo al Ministero dell'ambiente» sono sostituite dalle seguenti: «e per
l'anno 2001, quanto a lire 24.000 milioni, l'accantonamento relativo al
Ministero degli affari esteri, quanto a lire 4.000 milioni, l'accantonamento
relativo al Ministero dell'interno, quanto a lire 16.000 milioni, l'accanto-
namento relativo al Ministero dell'ambiente e, quanto a lire 30.000 mi-
lioni, l'accantonamento relativo al Ministero del tesoro, del bilancio e
della programmazione economica».

2. Il Ministro dell'economia e delle finanze eÁ autorizzato ad appor-
tare, con propri decreti, le occorrenti variazioni di bilancio.

EMENDAMENTO

1.100

Turroni, Martone

Ritirato e trasformato nell'odg G2

Al comma 1, lettera b), capoverso 4-bis, dopo le parole: «in merito al
G8» aggiungere le seguenti: «noncheÁ al fine di garantire lo svolgimento di
manifestazioni, dibattiti, iniziative culturali e musicali,» inoltre, dopo il
primo periodo, aggiungere il seguente: «Gli enti locali della regione Ligu-
ria, sentite le associazioni che fanno riferimento al Genoa Social Forum,
individuano le aree e gli spazi idonei ad ospitare gli eventi di cui al pre-
sente articolo».

ORDINE DEL GIORNO

G2 (giaÁ em. 1.100)
Turroni, Martone

V. testo 2

Il Senato,

in sede di approvazione del disegno di legge di conversione in
legge del decreto-legge 3 maggio 2001, n. 160, recante ulteriori finanzia-
menti per la presidenza italiana del G8 nell'anno 2001 e per il «Vertice di
Genova»,

considerato che:

in occasione del Vertice si terranno a Genova eventi e manifesta-
zioni organizzate dai movimenti e dalle associazioni e dalle ONG appar-
tenenti al Genoa Social Forum;
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eÁ sempre piuÁ rilevante l'apporto politico-culturale fornito dal coin-
volgimento delle associazioni non governative e della societaÁ civile nel di-
battito e nel confronto sui temi che saranno oggetto del Vertice G8;

deve essere garantito in occasione del Vertice il diritto di tutti i cit-
tadini a manifestare pacificamente ed in modo non violento, cosõÁ da creare
anche a Genova un'occasione di dialogo e confronto tra le varie istanze e
proposte per una globalizzazione dei diritti ed un effettivo ed efficace
coinvolgimento della societaÁ civile nella preparazione di conferenze inter-
nazionali,

impegna il Governo:

a garantire il diritto di manifestazione pacifica e non violenta ai
cittadini ed alle organizzazioni non governative ed associazioni nazionali
ed internazionali che saranno presenti a Genova in occasione del Vertice;

a mettere a disposizione, d'intesa ed in collaborazione con gli enti
locali, spazi ed assistenza logistica per l'accoglienza e l'organizzazione
degli eventi paralleli al Vertice ufficiale, individuando, sentito anche il
Genoa Social Forum, una o piuÁ aree idonee ad ospitare iniziative culturali
di dibattito e musicali, e le necessarie strutture per la ricettivitaÁ, i servizi,
il ristoro e l'assistenza sanitaria.

G2 (giaÁ em. 1.100) (Testo 2)

Turroni, Martone

Respinto

Il Senato,

in sede di approvazione del disegno di legge di conversione in
legge del decreto-legge 3 maggio 2001, n. 160, recante ulteriori finanzia-
menti per la presidenza italiana del G8 nell'anno 2001 e per il «Vertice di
Genova»,

considerato che:

in occasione del Vertice si terranno a Genova eventi e manifesta-
zioni organizzate dai movimenti e dalle associazioni e dalle ONG appar-
tenenti al Genoa Social Forum;

eÁ sempre piuÁ rilevante l'apporto politico-culturale fornito dal coin-
volgimento delle associazioni non governative e della societaÁ civile nel di-
battito e nel confronto sui temi che saranno oggetto del Vertice G8;

deve essere garantito in occasione del Vertice il diritto di tutti i cit-
tadini a manifestare pacificamente ed in modo non violento, cosõÁ da creare
anche a Genova un'occasione di dialogo e confronto tra le varie istanze e
proposte per una globalizzazione dei diritti ed un effettivo ed efficace
coinvolgimento della societaÁ civile nella preparazione di conferenze inter-
nazionali,
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impegna il Governo:

a garantire il diritto di manifestazione pacifica e non violenta ai
cittadini ed alle organizzazioni non governative ed associazioni nazionali
ed internazionali che saranno presenti a Genova in occasione del Vertice;

a mettere a disposizione, d'intesa ed in collaborazione con gli enti
locali, spazi ed assistenza logistica per l'accoglienza e l'organizzazione
degli eventi paralleli al Vertice ufficiale, individuando, sentito anche il
Genoa Social Forum, una o piuÁ aree idonee ad ospitare iniziative culturali
di dibattito e musicali.

EMENDAMENTI TENDENTI AD INSERIRE ARTICOLI AGGIUNTIVI
DOPO L'ARTICOLO 1

1.0.1

La Commissione

Approvato

Dopo l'articolo 1, aggiungere il seguente:

«Art. 1-bis.

1. Ai lavoratori, dipendenti da datori di lavoro operanti nel porto di
Genova, non rientranti nel campo di applicazione degli interventi ordinari
di cassa integrazione, sospesi dal lavoro o con orario ridotto, per effetto
dello svolgimento del Vertice di Genova del G8, eÁ corrisposta per il pe-
riodo di sospensione o di riduzione dell'orario, e, comunque, tra il 16 lu-
glio 2001 ed il 22 luglio 2001, un'indennitaÁ pari al trattamento straordina-
rio di integrazione salariale. L'ammontare della predetta indennitaÁ eÁ deter-
minato nella misura del cento per cento del trattamento retributivo perso.
Tale indennitaÁ eÁ, inoltre, comprensiva della contribuzione figurativa e de-
gli assegni per il nucleo familiare, se spettanti.

2. L'indennitaÁ di cui al comma 1 eÁ corrisposta dall'INPS per un nu-
mero massimo di 1.320 unitaÁ, su richiesta dei datori di lavoro, da presen-
tare entro il termine di cui all'articolo 7, primo comma, della legge 20
maggio 1975, n.164, e secondo la procedura prevista dalla medesima
legge.

3. In favore di un numero massimo di 3.480 unitaÁ lavorative dipen-
denti da aziende, rientranti nel campo di applicazione dell'istituto della
cassa integrazione guadagni, operanti nel porto di Genova, sospesi dal la-
voro o soggetti ad orario ridotto di lavoro per effetto dello svolgimento
del Vertice di Genova del G8, nel periodo dal 16 luglio 2001 al 22 luglio

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 49 ±

8ã Seduta 27 Giugno 2001Assemblea - Allegato A



2001, il trattamento di cui all'articolo 2 della legge 20 maggio 1975, n.
164, eÁ dovuto nella misura del cento per cento, alla quale saraÁ commisu-
rata la relativa contribuzione figurativa.

4. Gli oneri derivanti dall'applicazione del disposto dei commi 1, 2 e
3, valutato in lire 2.840 milioni, sono a carico del Fondo per l'occupa-
zione di cui all'articolo 1, comma 7, del decreto-legge 20 maggio 1993,
n. 148, convertito con modificazioni dalla legge 19 luglio 1993, n. 236».

1.0.2

La Commissione

Approvato

Dopo l'articolo 1, aggiungere il seguente:

«Art. 1-ter.

1. Per i soggetti residenti o aventi sede nel comune di Genova sono
sospesi i termini di prescrizione e quelli perentori, legali e convenzionali,
sostanziali e processuali, da cui derivino decadenze da qualsiasi diritto,
azione ed eccezione, scaduti o che scadano nel periodo compreso tra il
16 e il 22 luglio 2001.

2. Restano salve le facoltaÁ in materia di sospensione dei termini di
prescrizione e decadenza giaÁ attribuite ai sensi delle vigenti disposizioni
di legge alle amministrazioni pubbliche».

ARTICOLO 2 DEL DECRETO-LEGGE

Articolo 2.

1. Il presente decreto entra in vigore il giorno successivo a quello
della sua pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale della Repubblica italiana
e saraÁ presentato alle Camere per la conversione in legge.

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 50 ±

8ã Seduta 27 Giugno 2001Assemblea - Allegato A



DISEGNO DI LEGGE

Conversione in legge del decreto-legge 10 maggio 2001, n. 166, recante
disposizioni urgenti in materia di operazioni di scrutinio conseguenti
allo svolgimento contemporaneo delle elezioni politiche e delle elezioni
provinciali, comunali e circoscrizionali (6, giaÁ atto Senato n. 5053

della XIII legislatura)

ARTICOLO 1 DEL DISEGNO DI LEGGE DI CONVERSIONE (*)

Art. 1.

1. EÁ convertito in legge il decreto-legge 10 maggio 2001, n. 166, re-
cante disposizioni urgenti in materia di operazioni di scrutinio conseguenti
allo svolgimento contemporaneo delle elezioni politiche e delle elezioni
provinciali, comunali e circoscrizionali.

2. La presente legge entra in vigore il giorno successivo a quello
della sua pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale.

ÐÐÐÐÐÐÐÐÐÐ

(*) Approvato il disegno di legge, composto del solo articolo 1.

ARTICOLI DEL DECRETO-LEGGE

Articolo 1.

1. All'articolo 2, primo comma, lettera c), del decreto-legge 3 maggio
1976, n. 161, convertito, con modificazioni, dalla legge 14 maggio 1976,
n. 240, l'ultimo periodo eÁ sostituito dal seguente:

«Lo scrutinio per le elezioni dei consigli regionali, dei consigli pro-
vinciali e dei consigli comunali viene rinviato alle ore 14 del lunedõÁ suc-
cessivo al giorno di votazione, dando la precedenza allo spoglio delle
schede per le elezioni regionali e poi di quelle per le elezioni pro-
vinciali;».

Articolo 2.

1. Il presente decreto entra in vigore il giorno stesso della sua pub-
blicazione nella Gazzetta Ufficiale della Repubblica italiana e saraÁ presen-
tato alle Camere per la conversione in legge.
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DISEGNO DI LEGGE

Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 3 maggio
2001, n. 157, recante disposizioni urgenti in tema di trattamenti
economici dei funzionari e degli ufficiali delle Forze di polizia e delle

Forze armate (299)

ORDINI DEL GIORNO

G1

Eufemi, Cutrufo, Meleleo

Non posto in votazione (*)

Il Senato,

premesso che:

si rende necessario eliminare in via definitiva qualsiasi sperequa-
zione di trattamento giuridico-economico, derivante dalla normativa in
precedenza vigente, tra gli allievi di accademia appartenenti ai diversi
corpi delle Forze armate;

considerato che gli allievi dei corsi d'accademia di sanitaÁ militare, a
differenza dei colleghi di altro tipo di accademia militare, non hanno ac-
quisito il grado di sottotenente al termine dei primi due anni di accademia.
In tal modo essi ricevono un danno consistente sia in termini di tratta-
mento economico ± immediato e successivo ± sia sotto l'aspetto giuridico,
in quanto conseguono poi il grado di tenente al termine di un corso di lau-
rea di maggior durata (sei anni), due anni dopo rispetto ai colleghi dei
corsi delle altre accademie, che hanno superato un percorso formativo
solo quadriennale,

impegna il Governo:

a realizzare una equiparazione a tutti gli effetti, non limitata al-
l'ambito d'applicazione della normativa prevista dal decreto-legge in
esame, che considera esclusivamente gli aspetti collegati alla maturazione
dei 13 e 23 anni di servizio da parte degli ufficia1i di ogni corpo militare.

ÐÐÐÐÐÐÐÐÐÐ

(*) Accolto dal Governo.
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G2

Nieddu

Non posto in votazione (*)

Il Senato,

in sede di esame del disegno di legge di conversione del decreto-
legge 3 maggio 2001, n. 157 (atto Senato n. 299);

preso atto che il Governo intende pervenire alla auspicata perequa-
zione del trattamento economico cosiddetto di omogeneizzazione tra gli
ufficiali delle Forze armate ed ufficiali/funzionari delle Forze di polizia;

rilevato che le misure sinora adottate, seppure hanno uniformato i
soggetti beneficiari noncheÂ la decorrenza temporale del trattamento diri-
genziale dalla nomina ad ufficiale/commissario, non hanno provveduto
ad omogeneizzare le voci retributive considerate per la determinazione
del relativo trattamento (limitata per gli ufficiali delle forze armate alla
sola voce stipendiale);

considerato che tale allineamento si rende indifferibile anche alla
luce del disposto dell'articolo 32 del decreto legislativo 5 ottobre 2000,
n. 298, che dispone la totale equiparazione tra i vari gradi e ruoli degli
ufficiali in servizio permanente delle Forze armate e i funzionari delle
Forze di polizia,

impegna il Governo:

a prevedere nella prossima legge finanziaria idonei stanziamenti di
bilancio che consentano di attuare, a decorrere dal 10 gennaio 2002, la
completa perequazione dei trattamenti di omogeneizzazione tra gli uffi-
ciali delle Forze armate e gli ufficiali/funzionari delle Forze di polizia.

ÐÐÐÐÐÐÐÐÐÐ

(*) Accolto dal Governo come raccomandazione.

ARTICOLO 1 DEL DISEGNO DI LEGGE DI CONVERSIONE E
ALLEGATO RECANTE LE MODIFICAZIONI APPORTATE AL
DECRETO-LEGGE NEL TESTO APPROVATO DALLA CAMERA

DEI DEPUTATI (*)

Art. 1.

1. Il decreto-legge 3 maggio 2001, n. 157, recante disposizioni ur-
genti in tema di trattamenti economici dei funzionari e degli ufficiali delle
Forze di polizia e delle Forze armate, eÁ convertito in legge con le modi-
ficazioni riportate in allegato alla presente legge.

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 53 ±

8ã Seduta 27 Giugno 2001Assemblea - Allegato A



2. La presente legge entra in vigore il giorno successivo a quello
della sua pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale.

ÐÐÐÐÐÐÐÐÐÐ

(*) Approvato il disegno di legge, composto del solo articolo 1.

Allegato

MODIFICAZIONI APPORTATE IN SEDE DI CONVERSIONE
AL DECRETO-LEGGE 3 MAGGIO 2001, N. 157

All'articolo 1, comma 2, le parole: «decreto legislativo emanato in
data 3 aprile 2001, in attuazione dell'articolo 3 della legge 31 marzo
2000, n. 78» sono sostituite dalle seguenti: «decreto legislativo 3 aprile
2001, n. 155».

Dopo l'articolo 1, eÁ inserito il seguente:

«Art. 1-bis. - (Collocamento in ausiliaria per talune categorie di per-

sonale delle Forze armate e delle Forze di polizia ad ordinamento mili-
tare). ± 1. Il personale cessato dal servizio ai sensi dell'articolo 43,
comma 5, della legge 19 maggio 1986, n. 224, e collocato nella riserva
per diretto effetto dell'articolo 1 del decreto-legge 28 settembre 1996,
n. 505, dell'articolo 1 del decreto-legge 29 novembre 1996, n. 606, non-
cheÂ dell'articolo 1, comma 178, della legge 23 dicembre 1996, n. 662,
che non ha beneficiato della facoltaÁ prevista dall'articolo 7, comma 7,
del decreto legislativo 30 aprile 1997, n. 165, eÁ collocato in ausiliaria
dalla data di cessazione dal servizio per un periodo di cinque anni ovvero
fino al compimento del sessantacinquesimo anno di etaÁ.

2. All'onere derivante dall'attuazione del comma 1, pari a lire 5.200
milioni per l'anno 2001 e a lire 1.200 milioni a decorrere dall'anno 2002,
si provvede mediante corrispondente riduzione dello stanziamento iscritto,
ai fini del bilancio triennale 2001-2003, nell'ambito dell'unitaÁ previsionale
di base di parte corrente "Fondo speciale" dello stato di previsione del Mi-
nistero del tesoro, del bilancio e della programmazione economica per
l'anno 2001, allo scopo parzialmente utilizzando l'accantonamento rela-
tivo al medesimo Ministero.

3. Il Ministro dell'economia e delle finanze eÁ autorizzato ad appor-
tare, con propri decreti, le occorrenti variazioni di bilancio».

All'articolo 2, dopo il comma 3, eÁ aggiunto il seguente:

«3-bis. Le norme recate dai commi 1, 2 e 3 dell'articolo 5 della legge
29 marzo 2001, n. 86, si applicano a decorrere dal 10 aprile 2001».
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All'articolo 3:

al comma 1, dopo le parole: «attuazione del presente decreto» sono

inserite le seguenti: «, ad eccezione di quanto previsto dall'articolo 1-
bis,»; dopo le parole: «lire 23.056» eÁ inserita la seguente: «milioni»; e

dopo le parole: «22.520» eÁ inserita la seguente: «milioni»;

al comma 2, le parole: «Ministro del tesoro, del bilancio e della
programmazione economica» sono sostituite dalle seguenti: «Ministro
dell'economia e delle finanze».

ARTICOLO 1 DEL DECRETO-LEGGE
NEL TESTO COMPRENDENTE LE MODIFICAZIONI

APPORTATE DALLA CAMERA DEI DEPUTATI

Articolo 1.

(Integrazioni alla legge 10 aprile 1981, n. 121)

1. Dopo l'articolo 43-bis della legge 10 aprile 1981, n. 121, eÁ inserito
il seguente:

«Art. 43-ter. ± 1. Fermo restando quanto previsto dall'articolo 43,
commi ventiduesimo e ventitreesimo a decorrere dal 10 aprile 2001, ai
funzionari del ruolo dei Commissari ed equiparati della Polizia di Stato
che abbiano prestato servizio senza demerito per 13 anni eÁ attribuito lo
stipendio spettante al primo dirigente. Ai medesimi funzionari e ai primi
dirigenti che abbiano prestato servizio senza demerito per 23 anni eÁ attri-
buito lo stipendio spettante al dirigente superiore. Il predetto trattamento eÁ
riassorbito al momento dell'acquisizione di quello previsto dai medesimi
commi ventiduesimo e ventitreesimo del predetto articolo 43 e non costi-
tuisce presupposto per la determinazione della progressione economica.

2. A decorrere dal 10 aprile 2001 ai funzionari del ruolo dei Commis-
sari ed equiparati della Polizia di Stato e ai primi dirigenti, destinatari del
trattamento di cui ai commi ventiduesimo e ventitreesimo dell'articolo 43,
lo stipendio eÁ determinato, se piuÁ favorevole sulla base dell'articolo 4,
comma 30, del decreto-legge 27 settembre 1982, n. 681, convertito, con
modificazioni, dalla legge 20 novembre 1982, n. 869, prescindendo dalla
promozione alla qualifica di primo dirigente e di dirigente superiore.

3. Ai sensi dell'articolo 43, comma sedicesimo, i trattamenti di cui ai
commi 1 e 2 del presente articolo sono attribuiti, con le stesse modalitaÁ e
condizioni anche ai funzionari e ufficiali delle altre Forze di polizia pre-
viste dall'articolo 16».

2. Sono abrogati l'articolo 23 del decreto legislativo 3 aprile 2001,
n. 155, e l'articolo 12 della legge 29 marzo 2001, n. 86.
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ARTICOLO 1-BIS INTRODOTTO DALLA CAMERA DEI DEPUTATI
DOPO L'ARTICOLO 1 DEL DECRETO-LEGGE

Articolo 1-bis.

(Collocamento in ausiliaria per talune categorie di personale

delle Forze armate e delle Forze di polizia ad ordinamento militare)

1. Il personale cessato dal servizio ai sensi dell'articolo 43, comma 5,
della legge 19 maggio 1986, n. 224, e collocato nella riserva per diretto
effetto dell'articolo 1 del decreto-legge 28 settembre 1996, n. 505, dell'ar-
ticolo 1 del decreto-legge 29 novembre 1996, n. 606, noncheÂ dell'articolo
1, comma 178, della legge 23 dicembre 1996, n. 662, che non ha benefi-
ciato della facoltaÁ prevista dall'articolo 7, comma 7, del decreto legisla-
tivo 30 aprile 1997, n. 165, eÁ collocato in ausiliaria dalla data di cessa-
zione dal servizio per un periodo di cinque anni ovvero fino al compi-
mento del sessantacinquesimo anno di etaÁ.

2. All'onere derivante dall'attuazione del comma 1, pari a lire 5.200
milioni per l'anno 2001 e a lire 1.200 milioni a decorrere dall'anno 2002,
si provvede mediante corrispondente riduzione dello stanziamento iscritto,
ai fini del bilancio triennale 2001-2003, nell'ambito dell'unitaÁ previsionale
di base di parte corrente «Fondo speciale» dello stato di previsione del
Ministero del tesoro, del bilancio e della programmazione economica
per l'anno 2001, allo scopo parzialmente utilizzando l'accantonamento re-
lativo al medesimo Ministero.

3. Il Ministro dell'economia e delle finanze eÁ autorizzato ad appor-
tare, con propri decreti, le occorrenti variazioni di bilancio.

ARTICOLI 2 E 3 DEL DECRETO-LEGGE
NEL TESTO COMPRENDENTE LE MODIFICAZIONI

APPORTATE DALLA CAMERA DEI DEPUTATI

Articolo 2.

(Modifiche all'articolo 5 della legge 8 agosto 1990, n. 231,
e successive modificazioni e integrazioni)

1. All'articolo 5, comma 3, lettera a), della legge 8 agosto 1990,
n. 231, e successive modificazioni e integrazioni, le parole: «ai maggiori
ed ai tenenti colonnelli e gradi corrispondenti» sono sostituite dalle se-
guenti: «agli ufficiali».
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2. All'articolo 5, comma 3, lettera b), della legge 8 agosto 1990,

n. 231, e successive modificazioni e integrazioni, le parole: «ai tenenti co-

lonnelli ed ai colonnelli e gradi corrispondenti» sono sostituite dalle se-

guenti: «agli ufficiali».

3. All'articolo 5 della legge 8 agosto 1990, n. 231, e successive mo-

dificazioni e integrazioni, dopo il comma 3 sono inseriti i seguenti:

«3-bis. Fino a quando non ricorrano le condizioni per l'attribuzione

dei trattamenti previsti dal comma 3 agli ufficiali che abbiano prestato ser-

vizio senza demerito per 13 anni e 23 anni dal grado di sottotenente o

dalla qualifica di aspirante eÁ attribuito, a decorrere dal 10 aprile 2001,

lo stipendio spettante rispettivamente al colonnello e al brigadier generale

e gradi equiparati. Il predetto trattamento non costituisce presupposto per

la determinazione della progressione economica.

3-ter. Per gli ufficiali di cui al comma 3 dell'articolo 5 della legge 29

marzo 2001, n. 86, la riduzione di due anni continua ad applicarsi rispetto

al periodo di 15 anni e di 25 anni».

3-bis. Le norme recate dai commi 1, 2 e 3 dell'articolo 5 della legge

29 marzo 2001, n. 86, si applicano a decorrere dal 10 aprile 2001.

Articolo 3.

(Clausola finanziaria)

1. All'onere derivante dall'attuazione del presente decreto, ad ecce-

zione di quanto previsto dall'articolo 1-bis, valutato in 30.598 milioni di

lire per l'anno 2001, 37.981 milioni di lire per l'anno 2002, 38.466 milioni

di lire per l'anno 2003 e in 38.750 milioni di lire a decorrere dall'anno

2004, si provvede: quanto a lire 20.267 milioni per il 2001, lire 25.984

milioni per il 2002, lire 23.056 milioni per il 2003, e lire 22.520 milioni

a decorrere dal 2004, mediante corrispondente riduzione dell'autorizza-

zione di spesa di cui all'articolo 50, comma 9, della legge 23 dicembre

2000, n. 388; quanto a lire 10.331 milioni per il 2001, lire 11.997 milioni

per il 2002, lire 15.410 milioni per il 2003, e lire 16.230 milioni a decor-

rere dal 2004, mediante corrispondente riduzione dell'autorizzazione di

spesa di cui all'articolo 50, comma 2, della medesima legge.

2. Il Ministro dell'economia e delle finanze eÁ autorizzato ad appor-

tare, con propri decreti, le occorrenti variazioni di bilancio.
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ARTICOLO 4 DEL DECRETO-LEGGE

Articolo 4.

(Entrata in vigore)

1. Il presente decreto entra in vigore il giorno stesso della sua pub-
blicazione nella Gazzetta Ufficiale della Repubblica italiana e saraÁ presen-
tato alle Camere per la conversione in legge.

DISEGNO DI LEGGE

Conversione in legge del decreto-legge 3 maggio 2001, n. 159,
recante proroga di termini in materia di acque di balneazione (291)

ARTICOLO 1 DEL DISEGNO DI LEGGE DI CONVERSIONE
NEL TESTO APPROVATO DALLA CAMERA DEI DEPUTATI (*)

Art. 1.

1. EÁ convertito in legge il decreto-legge 3 maggio 2001, n. 159, re-
cante proroga di termini in materia di acque di balneazione.

2. La presente legge entra in vigore il giorno successivo a quello
della sua pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale.

ÐÐÐÐÐÐÐÐÐÐ

(*) Approvato il disegno di legge, composto del solo articolo 1.

ARTICOLI DEL DECRETO-LEGGE

Articolo 1.

(Acque di balneazione)

1. La disciplina prevista dal decreto-legge 13 aprile 1993, n. 109,
convertito, con modificazioni, dalla legge 12 giugno 1993, n. 185, eÁ pro-
rogata al 31 dicembre 2001.

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 58 ±

8ã Seduta 27 Giugno 2001Assemblea - Allegato A



Articolo 2.

(Entrata in vigore)

1. Il presente decreto entra in vigore il giorno stesso della sua pub-
blicazione nella Gazzetta Ufficiale della Repubblica italiana e saraÁ presen-
tato alle Camere per la conversione in legge.
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Allegato B

Commissioni permanenti, costituzione e Ufficio di Presidenza

Le Commissioni permanenti hanno proceduto alla loro costituzione,
ai sensi dell'articolo 27 del Regolamento, eleggendo i rispettivi Uffici
di Presidenza:

1ã COMMISSIONE
(Affari costituzionali, affari della Presidenza del Consiglio e dell'interno,

ordinamento generale dello Stato e della Pubblica Amministrazione)

Presidente: Andrea Pastore; Vicepresidenti: Luciano MagnalboÁ e Massimo
Villone; Segretari: Luciano Falcier e Alois Kofler.

2ã COMMISSIONE
(Giustizia)

Presidente: Antonino Caruso; Vicepresidenti: Luciano Callegaro e Giam-
paolo Zancan; Segretari: Furio Gubetti e Mario Cavallaro.

3ã COMMISSIONE
(Affari esteri, emigrazione)

Presidente: Fiorello Provera; Vicepresidenti: Aventino Frau e Franco Da-
nieli; Segretari: Piero Pellicini e Tana de Zulueta.

4ã COMMISSIONE
(Difesa)

Presidente: Domenico Contestabile; Vicepresidenti: Mario Palombo e Gio-
vanni Forcieri; Segretari: Giacomo Archiutti e Nicodemo Filippelli.

5ã COMMISSIONE
(Programmazione economica, bilancio)

Presidente: Antonio Azzollini; Vicepresidenti: Antonio Morando e Eupre-
pio Curto; Segretari: Rossano Caddeo e Alberto Zorzoli.
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6ã COMMISSIONE
(Finanze e tesoro)

Presidente: Riccardo Pedrizzi; Vicepresidenti: Rosario Costa e Pierluigi
Castellani; Segretari: Antonio Gentile e Giovanni Brunale.

7ã COMMISSIONE
(Istruzione pubblica, beni culturali, ricerca scientifica, spettacolo e sport)

Presidente: Franco Asciutti; Vicepresidenti: Francesco Bevilacqua e
Mauro Betta; Segretari: Guido Brignone e Fiorello Cortiana.

8ã COMMISSIONE
(Lavori pubblici, comunicazioni)

Presidente: Luigi Grillo; Vicepresidenti: Mauro Fabris e Celestino Pedraz-
zini; Segretari: Anna Donati e Giuseppe Menardi.

9ã COMMISSIONE
(Agricoltura e produzione agroalimentare)

Presidente: Maurizio Ronconi; Vicepresidenti: Lorenzo Piccioni e Gian-
carlo Piatti; Segretari: Michele Bonatesta e Giuseppe Ruvolo.

10ã COMMISSIONE
(Industria, commercio, turismo)

Presidente: Francesco Pontone; Vicepresidenti: Giampaolo Bettamio e Ste-
fano Bastianoni; Segretari: Antonio Iervolino e Costantino Garraffa.

11ã COMMISSIONE
(Lavoro, previdenza sociale)

Presidente: Tomaso Zanoletti; Vicepresidenti: Ornella Piloni e Ettore Buc-
ciero; Segretari: Gianfranco Pagliarulo e Luigi Fabbri.

12ã COMMISSIONE
(Igiene e sanitaÁ)

Presidente: Antonio Tomassini; Vicepresidenti: Leonzio Borea e Giuseppe
Mascioni; Segretari: Carmine Cozzolino e Emanuela Baio Dossi.
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13ã COMMISSIONE
(Territorio, ambiente, beni ambientali)

Presidente: Emiddio Novi; Vicepresidenti: Sauro Turroni e Antonio Batta-
glia; Segretari: Ugo Bergamo e Giuseppe Vallone.

Commissioni permanenti, variazioni nella composizione

Il Gruppo di Alleanza Nazionale ha comunicato le seguenti variazioni
nella composizione delle Commissioni permanenti:

4ã Commissione permanente: il senatore Salerno cessa di apparte-
nervi; il senatore Kappler entra a farne parte.

6ã Commissione permanente: il senatore Kappler cessa di apparte-
nervi; il senatore Salerno entra a farne parte; il senatore Saporito, Sotto-
segretario di Stato, eÁ sostituito dal senatore Kappler, anzicheÂ dal senatore
Salerno.

Giunta per gli affari delle ComunitaÁ europee,
costituzione e Ufficio di Presidenza

La Giunta per gli affari delle ComunitaÁ europee ha proceduto alla
propria costituzione, eleggendo l'Ufficio di Presidenza:

Presidente: Greco;

Vicepresidenti: Girfatti e Manzella;

Segretari: Basile e Bedin.

Giunta delle elezioni e delle immunitaÁ parlamentari,
costituzione e Ufficio di Presidenza

La Giunta delle elezioni e delle immunitaÁ parlamentari ha proceduto
alla propria costituzione, eleggendo l'Ufficio di Presidenza:

Presidente: Crema;

Vicepresidenti: Fassone e Pirovano;

Segretari: Peterlini e Borea.
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Giunta delle elezioni e delle immunitaÁ parlamentari,
variazioni nella composizione

In data 26 giugno 2001 il senatore D'Onofrio eÁ stato chiamato a far
parte della Giunta delle elezioni e delle immunitaÁ parlamentari, di cui al-
l'articolo 19 del Regolamento, in sostituzione del senatore Callegaro.

In data 27 giugno 2001 il senatore Crema eÁ stato chiamato a far parte
della medesima Giunta in sostituzione del senatore Labellarte.

Disegni di legge, trasmissione dalla Camera dei Deputati

Presidente del Consiglio dei ministri
(Governo Amato-II)
Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 3 maggio
2001, n.157, recante disposizioni urgenti in tema di trattamenti economici
dei funzionari e degli ufficiali delle Forze di polizia e delle Forze armate
(299)
(presentato in data 25/06/01)
C.18 approvato dalla Camera dei Deputati;

Presidente del Consiglio dei ministri
(Governo Amato-II)
Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 3 maggio
2001, n. 160, recante ulteriori finanziamenti per la presidenza italiana
del G8 nell'anno 2001 e per il «Vertice di Genova» (300)
(presentato in data 25/06/01)
C.20 approvato dalla Camera dei Deputati;

Disegni di legge, annunzio di presentazione

Sen. RIPAMONTI Natale
Istituzione del servizio sanitario mutualistico e norme a favore della cura
di cani e gatti (293)
(presentato in data 22/06/01)

Sen. RIPAMONTI Natale
Divieto di svolgimento di competizioni di levrieri (294)
(presentato in data 22/06/01)

Sen. RIPAMONTI Natale, BOCO Stefano, CORTIANA Fiorello, CA-
RELLA Francesco, DE PETRIS Loredana, DONATI Anna, MARTONE
Francesco, TURRONI Sauro, ZANCAN Giampaolo
Norme per la dismissione e la riconversione ecologica degli allevamenti di
animali da pelliccia (295)
(presentato in data 22/06/01)
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Sen. RIPAMONTI Natale

Modifiche al Libro primo, Titolo VII, del codice civile in tema di filia-
zione (296)

(presentato in data 22/06/01)

Sen. FLORINO Michele, BUCCIERO Ettore, CARUSO Antonino

Modifica all'articolo 23, comma secondo della legge n. 134 del 29 marzo
2001, in materia di patrocinio a spese dello Stato (297)

(presentato in data 22/06/01)

Sen. BOLDI Rossana, AGONI Sergio, BRIGNONE Guido, CALDEROLI
Roberto, CHINCARINI Umberto, CORRADO Andrea, FRANCO Paolo,
MONTI Cesarino, MORO Francesco, PEDRAZZINI Celestino, PERUZ-
ZOTTI Luigi, PROVERA Fiorello, STIFFONI Piergiorgio, TIRELLI
Francesco, VANZO Antonio Gianfranco

Modifiche al decreto legislativo 1ë settembre 1998, n. 333, recante attua-
zione della direttiva 93/119/CE, relativa alla protezione degli animali du-
rante la macellazione o l'abbattimento (298)

(presentato in data 25/06/01)

Sen. EUFEMI Maurizio

Disposizioni in materia di eleggiibilitaÁ alla carica di sindaco, di compati-
bilitaÁ della carica di sindaco con la carica di parlamentare e di composi-
zione delle giunte comunali e provinciali (301)

(presentato in data 25/06/01)

Sen. RIPAMONTI Natale, BOCO Stefano, MARTONE Francesco, TUR-
RONI Sauro, ZANCAN Giampaolo

Divieto di impiego di animali in combattimenti (302)

(presentato in data 25/06/01)

Sen. MALABARBA Luigi, MALENTACCHI Giorgio, SODANO Tom-
maso

Norme contro la discriminazione motivata dall'orientamento sessuale
(303)

(presentato in data 25/06/01)

Sen. MALABARBA Luigi, MALENTACCHI Giorgio, SODANO Tom-
maso

Modifiche al decreto-legge 26 aprile 1993, n. 122, convertito, con modi-
ficazioni, dalla legge 25 giugno 1993, n. 205, in materia di discrimina-
zione dell'orientamento sessuale (304)

(presentato in data 25/06/01)

Sen. MALABARBA Luigi, MALENTACCHI Giorgio, SODANO Tom-
maso

Disciplina delle unioni civili (305)

(presentato in data 25/06/01)



DDL Costituzionale

Sen. MALABARBA Luigi, MALENTACCHI Giorgio, SODANO Tom-
maso

Modifica dell'articolo 3 della Costituzione (306)

(presentato in data 25/06/01)

Sen. PALOMBO Mario

Nuovo ordinamento dei servizi di informazione per la sicurezza e disci-
plina del segreto di Stato (307)

(presentato in data 26/06/01)

Sen. PALOMBO Mario

Disciplina dell'attivitaÁ di tatuaggio e di piercing (308)

(presentato in data 26/06/01)

Sen. PALOMBO Mario

Norme concernenti benefici in favore delle vittime del dovere (309)

(presentato in data 26/06/01)

Sen. PALOMBO Mario

Disciplina dell'uso delle piste sciistiche e norme per la prevenzione degli
infortuni (310)

(presentato in data 26/06/01)

Sen. PALOMBO Mario

Istituzione del comparto «difesa-sicurezza» nel pubblico impiego (311)

(presentato in data 26/06/01)

Sen. RIPAMONTI Natale

Nuove norme in materia di contributi associativi alle organizzazioni sinda-
cali (312)

(presentato in data 26/06/01)

Sen. RIPAMONTI Natale

Norme per la salute delle donne nei luoghi di lavoro (313)

(presentato in data 26/06/01)

Sen. PIANETTA Enrico

Introduzione dei sistemi telematici a bordo di autoveicoli al fine del mi-
glioramento della sicurezza e della fluiditaÁ della circolazione stradale
(314)

(presentato in data 26/06/01)

Sen. STIFFONI Piergiorgio, AGONI Sergio, BOLDI Rossana, MORO
Francesco, PERUZZOTTI Luigi, PROVERA Fiorello
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Istituzione di una Commissione parlamentare di inchiesta per la valuta-
zione e l'approfondimento della documentazione contenuta nel «dossier
Mitrokhin» (315)

(presentato in data 26/06/01)

Sen. EUFEMI Maurizio

Interventi per favorire il recupero delle terre incolte a rischio ambientale
(316)

(presentato in data 26/06/01)

Sen. PALOMBO Mario

Istituzione di una casa da gioco nel comune di Anzio (317)

(presentato in data 26/06/01)

Sen. CUTRUFO Mauro, EUFEMI Maurizio, BOREA Leonzio

Istituzione della provincia di Barletta-Andria-Trani (318)

(presentato in data 26/06/01)

Sen. PERUZZOTTI Luigi

Riordinamento dei corpi della Croce rossa italiana ausiliari delle Forze ar-
mate dello Stato (319)

(presentato in data 27/06/01)

Sen. PERUZZOTTI Luigi

Modifiche agli articoli 35 e 42 del testo unico delle leggi di pubblica si-
curezza approvato con regio decreto 18 giugno 1931, n. 773, in materia di
armi ad aria compressa classificate per uso sportivo (320)

(presentato in data 27/06/01)

Sen. PERUZZOTTI Luigi, TIRELLI Francesco

Disciplina della professione di odontotecnico (321)

(presentato in data 27/06/01)

Sen. PERUZZOTTI Luigi, MORO Francesco, TIRELLI Francesco

Norme volte ad impedire la riscossione degli assegni pensionistici agli ap-
partenenti alle associazioni criminali di stampo mafioso (322)

(presentato in data 27/06/01)

Sen. PERUZZOTTI Luigi

Nuove norme in materia di armi e munizioni (323)

(presentato in data 27/06/01)

Sen. PERUZZOTTI Luigi

Norme in favore di soggetti non autosufficienti le cui potenzialitaÁ residue
non consentano idonee forme di integrazione lavorativa (324)

(presentato in data 27/06/01)

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 67 ±

8ã Seduta 27 Giugno 2001Assemblea - Allegato B



Sen. MALABARBA Luigi, MALENTACCHI Giorgio, SODANO Tom-
maso, TOGNI Livio

Riforma del regime giuridico relativo alla cittadinanza italiana (325)

(presentato in data 27/06/01)

Sen. MALABARBA Luigi, MALENTACCHI Giorgio, SODANO Tom-
maso, TOGNI Livio

Riconoscimento agli stranieri e agli apolidi dei diritti di elettoralto attivo e
passivo (326)

(presentato in data 27/06/01)

Sen. MALABARBA Luigi, MALENTACCHI Giorgio, SODANO Tom-
maso, TOGNI Livio

Modifiche al decreto legislativo 25 luglio 1998, n. 286, recante il testo
unico delle disposizioni concernenti la disciplina dell'immigrazione e
norme sulla condizione dello straniero (327)

(presentato in data 27/06/01)

Sen. SODANO Tommaso, MALABARBA Luigi, MALENTACCHI
Giorgio

Piano di sicurezza per l'area vesuviana (328)

(presentato in data 27/06/01)

Sen. MALABARBA Luigi, MALENTACCHI Giorgio, SODANO Tom-
maso, TOGNI Livio

Istituzione della retribuzione sociale (329)

(presentato in data 27/06/01)

Sen. SODANO Tommaso, MALABARBA Luigi, MALENTACCHI Gior-
gio, TOGNI Livio

Norme per il riconoscimento degli infortuni, delle malattie professionali e
delle esposizioni da amianto (330)

(presentato in data 27/06/01)

Sen. MALENTACCHI Giorgio, MALABARBA Luigi, SODANO Tom-
maso, TOGNI Livio

Norme in materia di coltivazione, allevamento, sperimentazione e com-
mercializzazione di organismi geneticamente modificati (OGM) e di pro-
dotti da loro derivati (331)

(presentato in data 27/06/01)

Sen. MALABARBA Luigi, MALENTACCHI Giorgio, SODANO Tom-
maso, TOGNI Livio

Norme relative ai livelli retributivi dei dipendenti pubblici, noncheÂ al rap-
porto di lavoro tra pubblica amministrazione e singoli prestatori d'opera
(332)

(presentato in data 27/06/01)
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Sen. MALABARBA Luigi, MALENTACCHI Giorgio, SODANO Tom-
maso, TOGNI Livio

Disposizioni in materia di fornitura dei beni e dei servizi di pubbica utilitaÁ
ai nuclei familiari con basso reddito (333)

(presentato in data 27/06/01)

Sen. MALABARBA Luigi, MALENTACCHI Giorgio, SODANO Tom-
maso, TOGNI Livio

Modifica del secondo comma dell'articolo 9 del decreto legislativo 13 set-
tembre 1946, n. 233, in materia di iscrizione di stranieri agli albi delle
professioni sanitarie (334)

(presentato in data 27/06/01)

Sen. PERUZZOTTI Luigi, TIRELLI Francesco, BRIGNONE Guido,
STIFFONI Piergiorgio

Riordino dell'attivitaÁ di vigilanza privata (335)

(presentato in data 27/06/01)

Sen. CARELLA Francesco

Nuova regolamentazione delle attivitaÁ di informazione scientifica farma-
ceutica e istituzione dell'albo degli informatori scientifici del farmaco
(336)

(presentato in data 27/06/01)

Disegni di legge, assegnazione

In sede referente

Commissione speciale per l' esame di disegni di legge di conversione di
decreti legge

Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 3 maggio
2001, n. 157, recante disposizioni urgenti in tema di trattamenti economici
dei funzionari e degli ufficiali delle Forze di polizia e delle Forze armate
(299)

EÁ stato inoltre deferito alla Commissione stessa, ai sensi dell'articolo 78,
comma 3, del Regolamento.

C.18 approvato dalla Camera dei Deputati;

(assegnato in data 26/06/01)

Commissione speciale per l'esame di disegni di legge di conversione di
decreti legge

Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 3 maggio
2001, n. 160, recante ulteriori finanziamenti per la presidenza italiana
del G8 nell'anno 2001 e per il «Vertice di Genova» (300).

EÁ stato inoltre deferito alla Commissione stessa, ai sensi dell'articolo 78,
comma 3, del Regolamento.
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C.20 approvato dalla Camera dei Deputati;

(assegnato in data 26/06/01)

9ã Commissione permanente Agricoltura

Conversione in legge del decreto-legge 25 maggio 2001, n. 199, recante
proroga di termini relativi agli interventi per fronteggiare l'emergenza de-
rivante dall'encefalopatia spongiforme bovina (8)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 5ë Bilancio, 12ë SanitaÁ, 13ë
Ambiente, Giunta affari ComunitaÁ europee.

EÁ stato inoltre deferito alla 1ë Commissione permanente, ai sensi dell'ar-
ticolo 78, comma 3, del Regolamento.

(assegnato in data 26/06/01)

10ã Commissione permanente Industria

Conversione in legge del decreto-legge 25 maggio 2001, n. 192, recante
disposizioni urgenti per salvaguardare i processi di liberalizzazione e pri-
vatizzazione di specifici settori dei servizi pubblici (7)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 2ë Giustizia, 5ë Bilancio, 6ë
Finanze, Giunta affari ComunitaÁ Europee.

EÁ stato inoltre deferito alla 1ë Commissione permanente, ai sensi dell'ar-
ticolo 78, comma 3, del Regolamento.

(assegnato in data 26/06/01)

1ã Commissione permanente Aff. cost.

Iniziativa Popolare

Introduzione del doppio turno nei collegi uninominali (1)

previ pareri delle Commissioni 2ë Giustizia

(assegnato in data 27/06/01)

1ã Commissione permanente Aff. cost.

Iniziativa Popolare

Modifica al Titolo V della Costituzione in materia di autonomie provin-
ciali e locali. Attribuzione alla provincia di Bergamo e ad altre provincie
dello statuto d' autonomia provinciale (2)

previ pareri delle Commissioni 2ë Giustizia, 5ë Bilancio, 6ë Finanze, 7ë
Pubb. istruz., 8ë Lavori pubb., 9ë Agricoltura, 10ë Industria, 11ë Lavoro,
12ë SanitaÁ, 13ë Ambiente, Commissione parlamentare questioni regionali

(assegnato in data 27/06/01)

1ã Commissione permanente Aff. cost.

Iniziativa Popolare

Modifiche alla Parte II, Titolo V della Costituzione in materia di autono-
mie provinciali e locali. Attribuzione alla provincia di Treviso dello sta-
tuto d'autonomia provinciale (4)
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previ pareri delle Commissioni 2ë Giustizia, 5ë Bilancio, 6ë Finanze, 7ë
Pubb. istruz., 8ë Lavori pubb., 9ë Agricoltura, 10ë Industria, 11ë Lavoro,
12ë SanitaÁ, 13ë Ambiente, Commissione parlamentare questioni regionali

(assegnato in data 27/06/01)

1ã Commissione permanente Aff. cost.

Sen. ANGIUS Gavino ed altri

Norme in materia di conflitto di interessi (9)

previ pareri delle Commissioni 2ë Giustizia, 5ë Bilancio, 6ë Finanze, 8ë
Lavori pubb., 10ë Industria, 11ë Lavoro, Giunta affari ComunitaÁ Europee

(assegnato in data 27/06/01)

1ã Commissione permanente Aff. cost.

Sen. PAGANO Maria Grazia, Sen. DE ZULUETA Cayetana

Modifica degli articoli 51, 56 e 58 della Costituzione relativa alle pari op-
portunitaÁ nella rappresentanza elettorale (10)

(assegnato in data 27/06/01)

1ã Commissione permanente Aff. cost.

Sen. EUFEMI Maurizio ed altri

Disposizioni per il riconoscimento della funzione sociale svolta dagli ora-
tori parrocchiali e per la valorizzazione del loro ruolo (14)

previ pareri delle Commissioni 5ë Bilancio, 6ë Finanze, 7ë Pubb. istruz.,
Commissione parlamentare questioni regionali

(assegnato in data 27/06/01)

1ã Commissione permanente Aff. cost.

Sen. EUFEMI Maurizio ed altri

Disposizioni per l'esercizio del diritto di voto dei cittadini italiani all'e-
stero (16)

previ pareri delle Commissioni 2ë Giustizia, 3ë Aff. esteri, 5ë Bilancio

(assegnato in data 27/06/01)

1ã Commissione permanente Aff. cost.

Sen. CHIUSOLI Franco

Modifica all'articolo 10 della legge 23 agosto 1988, n. 400, in materia di
incompatibilitaÁ tra le cariche di parlamentare e di sottosegretario di Stato
(28)

(assegnato in data 27/06/01)

1ã Commissione permanente Aff. cost.

Sen. CHIUSOLI Franco

Istituzione del Piano nazionale annuale per la lotta alla povertaÁ e all'esclu-
sione sociale (29)

previ pareri delle Commissioni 5ë Bilancio, 11ë Lavoro, 12ë SanitaÁ, Com-
missione parlamentare questioni regionali

(assegnato in data 27/06/01)
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1ã Commissione permanente Aff. cost.

Sen. ASCIUTTI Franco

Ordine delle precedenze tra le alte cariche della Repubblica sul territorio
nazionale (39)

(assegnato in data 27/06/01)

1ã Commissione permanente Aff. cost.

Sen. CALVI Guido

Delega al Governo per l'istituzione di nuove province e modifiche all'ar-
ticolo 21 del testo unico delle leggi sull'ordinamento degli enti locali, di
cui al decreto legislativo 18 agosto 2000, n. 267 (43)

previ pareri delle Commissioni 5ë Bilancio, Commissione parlamentare
questioni regionali

(assegnato in data 27/06/01)

1ã Commissione permanente Aff. cost.

Sen. EUFEMI Maurizio ed altri

Istituzione di una Commissione parlamentare di inchiesta sull'attivitaÁ spio-
nistica del KGB in Italia e sui finanziamenti illeciti provenienti dai Paesi
dell'Est europeo (54)

previ pareri delle Commissioni 2ë Giustizia, 3ë Aff. esteri, 4ë Difesa

(assegnato in data 27/06/01)

1ã Commissione permanente Aff. cost.

Sen. EUFEMI Maurizio ed altri

Norme in difesa della cultura italiana e per la regolamentazione dell' im-
migrazione (55)

previ pareri delle Commissioni 2ë Giustizia, 3ë Aff. esteri, 5ë Bilancio, 7ë
Pubb. istruz., 11ë Lavoro, Giunta affari ComunitaÁ Europee, Commissione
parlamentare questioni regionali

(assegnato in data 27/06/01)

1ã Commissione permanente Aff. cost.

Sen. EUFEMI Maurizio ed altri

Modifica all'articolo 33 della Costituzione, in materia di paritaÁ scolastica
(56)

previ pareri delle Commissioni 5ë Bilancio, 7ë Pubb. istruz.

(assegnato in data 27/06/01)

1ã Commissione permanente Aff. cost.

Sen. PERUZZOTTI Luigi ed altri

Istituzione di una Commissione parlamentare di inchiesta sul fenomeno
della mafia e sulle altre associazioni criminali similari (63)

previ pareri delle Commissioni 2ë Giustizia

(assegnato in data 27/06/01)
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1ã Commissione permanente Aff. cost.

Sen. COSSIGA Francesco

Modifiche alle disposizioni relative alle competenze attribuite ai Presidenti
delle Camere in materia di nomine a uffici pubblici. Devoluzione dei po-
teri al Presidente della Repubblica (64)

(assegnato in data 27/06/01)

1ã Commissione permanente Aff. cost.

Sen. BUCCIERO Ettore, Sen. CARUSO Antonino

Integrazione della XIII disposizione transitoria e finale della Costituzione
(77)

(assegnato in data 27/06/01)

1ã Commissione permanente Aff. cost.

Sen. COSSIGA Francesco

Modifiche alle disposizioni relative alle competenze attribuite ai Presidenti
delle Camere in materia di nomine a uffici pubblici. Devoluzione dei po-
teri alle Camere (83)

(assegnato in data 27/06/01)

1ã Commissione permanente Aff. cost.

Sen. COSSIGA Francesco

Modifiche alle disposizioni relative alle competenze attribuite ai Presidenti
delle Camere in materia di nomine a uffici pubblici. Devoluzione dei po-
teri al Governo (84)

(assegnato in data 27/06/01)

1ã Commissione permanente Aff. cost.

Sen. FLORINO Michele

Modifiche alle norme sui limiti di etaÁ per la partecipazione ai pubblici
concorsi (89)

previ pareri delle Commissioni 5ë Bilancio, 6ë Finanze, 12ë SanitaÁ, Com-
missione parlamentare questioni regionali

(assegnato in data 27/06/01)

1ã Commissione permanente Aff. cost.

Sen. MARINO Luigi ed altri

Riapertura dei termini per la presentazione della domanda di riliquida-
zione della indennitaÁ di buonuscita dei dipendenti pubblici (97)

previ pareri delle Commissioni 5ë Bilancio, 11ë Lavoro

(assegnato in data 27/06/01)

1ã Commissione permanente Aff. cost.

Sen. PEDRINI Egidio Enrico, Sen. FILIPPELLI Nicodemo Francesco
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Modifiche all'art. 51 del testo unico delle leggi sull'ordinamento degli enti
locali di cui al decreto legislativo 18 agosto 2000, n. 267, in materia di
rieleggibilitaÁ del sindaco e del presidente della provincia (132)

(assegnato in data 27/06/01)

1ã Commissione permanente Aff. cost.

Sen. CAVALLARO Mario

Norme in materia di conflitto di interessi (203)

previ pareri delle Commissioni 2ë Giustizia, 5ë Bilancio, 6ë Finanze, 8ë
Lavori pubb., 10ë Industria, 11ë Lavoro, Giunta affari ComunitaÁ Europee

(assegnato in data 27/06/01)

1ã Commissione permanente Aff. cost.

Sen. CAVALLARO Mario

Istituzione di una Commissione parlamentare d'inchiesta sul fenomeno
della mafia e delle altre associazioni criminali similari (204)

previ pareri delle Commissioni 2ë Giustizia

(assegnato in data 27/06/01)

2ã Commissione permanente Giustizia

Sen. CAMBURSANO Renato

Modifiche al codice penale, al codice di procedura penale e all'ordina-
mento penitenziario finalizzate ad una maggiore tutela della sicurezza
dei cittadini (33)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 4ë Difesa, 5ë Bilancio

(assegnato in data 27/06/01)

2ã Commissione permanente Giustizia

Sen. CAMBURSANO Renato

Modifica all'articolo 416-ter del codice penale, in materia di scambio elet-
torale politico ± mafioso (34)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost.

(assegnato in data 27/06/01)

2ã Commissione permanente Giustizia

Sen. CAMBURSANO Renato

Modifica all'articolo 319 del codice penale, concernente il reato di corru-
zione per atti contrari ai doveri d'ufficio (35)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost.

(assegnato in data 27/06/01)

2ã Commissione permanente Giustizia

Sen. EUFEMI Maurizio ed altri

Modifiche alla legge 3 agosto 1998, n. 269, e altre misure contro la pedo-
filia (57)
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previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 3ë Aff. esteri, 5ë Bilancio, 8ë
Lavori pubb.

(assegnato in data 27/06/01)

2ã Commissione permanente Giustizia

Sen. EUFEMI Maurizio ed altri

Disposizioni in materia di diffamazione commessa con il mezzo della
stampa, per via telematica o con altri mezzi di diffusione (59)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 8ë Lavori pubb.

(assegnato in data 27/06/01)

2ã Commissione permanente Giustizia

Sen. EUFEMI Maurizio ed altri

Disposizioni per la lotta alla prostituzione coatta e alla riduzione in schia-
vituÁ (62)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 5ë Bilancio, 12ë SanitaÁ

(assegnato in data 27/06/01)

2ã Commissione permanente Giustizia

Sen. BUCCIERO Ettore, Sen. CARUSO Antonino

Modifiche alle disposizioni di attuazione del codice civile in materia di
condominio (78)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 8ë Lavori pubb., 10ë Indu-
stria, 13ë Ambiente

(assegnato in data 27/06/01)

2ã Commissione permanente Giustizia

Sen. BUCCIERO Ettore, Sen. CARUSO Antonino

Modifica all'articolo 8 della legge 2 marzo 1963, n. 320, concernente l'in-
dennitaÁ spettante agli esperti delle sezioni specializzate agrarie (79)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 5ë Bilancio, 9ë Agricoltura

(assegnato in data 27/06/01)

2ã Commissione permanente Giustizia

Sen. BUCCIERO Ettore, Sen. CARUSO Antonino

Modifiche all'articolo 288 del codice di procedura civile in materia di pro-
cedimenti di correzione (82)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 5ë Bilancio, 6ë Finanze

(assegnato in data 27/06/01)

2ã Commissione permanente Giustizia

Sen. MARINO Luigi ed altri

Modifica alle circoscrizioni territoriali degli uffici giudiziari della corte d'
appello di Genova e della corte d'appello di Firenze (104)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 5ë Bilancio

(assegnato in data 27/06/01)
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3ã Commissione permanente Aff. esteri

Sen. BOCO Stefano

Politiche e strumenti della cooperazione allo sviluppo (38)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 2ë Giustizia, 4ë Difesa, 5ë Bi-
lancio, 6ë Finanze, 7ë Pubb. istruz., 10ë Industria, 11ë Lavoro, 12ë SanitaÁ,
13ë Ambiente, Giunta affari ComunitaÁ Europee, Commissione parlamen-
tare questioni regionali

(assegnato in data 27/06/01)

4ã Commissione permanente Difesa

Sen. MARINO Luigi ed altri

Estensione ai patrioti di tutti i benefici combattentistici (95)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 5ë Bilancio

(assegnato in data 27/06/01)

4ã Commissione permanente Difesa

Sen. MARINO Luigi ed altri

Riapertura dei termini per la presentazione di proposte di concessione di
ricompense al valore militare per la Resistenza per i comuni e le province
(100)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 5ë Bilancio, 7ë Pubb. istruz.

(assegnato in data 27/06/01)

6ã Commissione permanente Finanze

Sen. MACONI Loris Giuseppe ed altri

Disciplina del rapporto di agenzia assicurativa (20)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 2ë Giustizia, 10ë Industria,
11ë Lavoro

(assegnato in data 27/06/01)

6ã Commissione permanente Finanze

Sen. BUCCIERO Ettore, Sen. CARUSO Antonino

Modifiche all'articolo 17 del decreto legislativo 15 novembre 1993, n.
507, in tema di imposte su insegne e targhe (81)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 5ë Bilancio

(assegnato in data 27/06/01)

6ã Commissione permanente Finanze

Sen. GUERZONI Luciano ed altri

Disposizioni in materia di trattamenti pensionistici di guerra (129)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 2ë Giustizia, 5ë Bilancio

(assegnato in data 27/06/01)

7ã Commissione permanente Pubb. istruz.

Sen. FLORINO Michele
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Assunzione a tempo indeterminato delle unitaÁ di personale precario ope-
ranti come assistenti museali e addetti ai servizi di vigilanza nell'ambito
del Ministero per i beni e le attivitaÁ culturali (86)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 5ë Bilancio

(assegnato in data 27/06/01)

7ã Commissione permanente Pubb. istruz.

Sen. FLORINO Michele

Equipollenza della laurea in discipline nautiche alle lauree in fisica, in
matematica e in ingegneria, ai soli fini dell'ammissione ai pubblici con-
corsi (88)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 5ë Bilancio

(assegnato in data 27/06/01)

7ã Commissione permanente Pubb. istruz.

Sen. MARINO Luigi ed altri

Provvidenze a favore dell'Istituto nazionale per la storia del movimento di
liberazione in Italia (96)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 5ë Bilancio, Commissione
parlamentare questioni regionali

(assegnato in data 27/06/01)

7ã Commissione permanente Pubb. istruz.

Sen. ASCIUTTI Franco

Istituzione di una Commissione d'inchiesta sulla imparzialitaÁ dei libri di
testo scolastici (101)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 2ë Giustizia

(assegnato in data 27/06/01)

7ã Commissione permanente Pubb. istruz.

Sen. EUFEMI Maurizio ed altri

Norme sullo stato giuridico e sul reclutamento dei docenti di religione cat-
tolica (202)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 5ë Bilancio

(assegnato in data 27/06/01)

8ã Commissione permanente Lavori pubb.

Sen. CASTELLI Roberto, Sen. STIFFONI Piergiorgio

Interventi in materia di opere pubbliche (21)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 5ë Bilancio, 7ë Pubb. istruz.,
13ë Ambiente

(assegnato in data 27/06/01)

8ã Commissione permanente Lavori pubb.

Sen. CASTELLI Roberto

Disciplina relativa al trasporto di merci su strada effettuato nelle ore not-
turne (22)
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previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 5ë Bilancio, 6ë Finanze, 11ë
Lavoro, 13ë Ambiente, Giunta affari ComunitaÁ Europee

(assegnato in data 27/06/01)

8ã Commissione permanente Lavori pubb.

Sen. CASTELLI Roberto

Disciplina del trasporto marittimo di merci (23)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 5ë Bilancio, 11ë Lavoro, 13ë
Ambiente, Giunta affari ComunitaÁ Europee

(assegnato in data 27/06/01)

8ã Commissione permanente Lavori pubb.

Sen. CAMBURSANO Renato

Disposizioni in materia di privatizzazione della RAI-Radiotelevisione ita-
liana Spa, di abolizione del canone di abbonamento e di revisione dell'en-
titaÁ dei canoni dei concessionari radiotelevisivi (37)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 2ë Giustizia, 5ë Bilancio, 6ë
Finanze, 7ë Pubb. istruz., 10ëIndustria

(assegnato in data 27/06/01)

9ã Commissione permanente Agricoltura

Sen. MARINI Cesare

Affissione simultanea del prezzo d'acquisto al produttore e del prezzo di
vendita al consumatore dei prodotti ortofrutticoli ed olivicoli provenienti
da zone ad indicazione geografica protetta (31)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 2ë Giustizia, 10ë Industria,
Giunta affari ComunitaÁ Europee

(assegnato in data 27/06/01)

10ã Commissione permanente Industria

Sen. MACONI Loris Giuseppe ed altri

Norme per la disciplina del franchising (19)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 2ë Giustizia, 6ë Finanze,
Giunta affari ComunitaÁ Europee

(assegnato in data 27/06/01)

10ã Commissione permanente Industria

Sen. ASCIUTTI Franco

Norme per la disciplina del franchising (25)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 2ë Giustizia, 6ë Finanze,
Giunta affari ComunitaÁ Europee

(assegnato in data 27/06/01)

10ã Commissione permanente Industria

Sen. FLORINO Michele

Istituzione del prezzo fisso dei libri (87)
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previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 2ë Giustizia, 5ë Bilancio, 6ë
Finanze, 7ë Pubb. istruz.

(assegnato in data 27/06/01)

10ã Commissione permanente Industria

Sen. MARINO Luigi ed altri

Disciplina generale del contratto di franchising (103)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 2ë Giustizia, 6ë Finanze

(assegnato in data 27/06/01)

10ã Commissione permanente Industria

Sen. MARINO Luigi ed altri

Modifiche alla legge 3 maggio 1985, n. 204, concernente la disciplina del-
l'attivitaÁ di agente e rappresentante di commercio (105)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 2ë Giustizia, 3ë Aff. esteri, 7ë
Pubb. istruz., 11ë Lavoro, Giunta affari ComunitaÁ Europee

(assegnato in data 27/06/01)

11ã Commissione permanente Lavoro

Sen. MARINO Luigi ed altri

Istituzione di un nuovo meccanismo di indicizzazione automatica delle re-
tribuzioni da lavoro dipendente (93)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 5ë Bilancio

(assegnato in data 27/06/01)

11ã Commissione permanente Lavoro

Sen. MARINO Luigi ed altri

Norme in materia di rappresentanze sindacali unitarie nei luoghi di lavoro
e sull' efficacia dei contratti collettivi di lavoro (94)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 2ë Giustizia, 5ë Bilancio

(assegnato in data 27/06/01)

11ã Commissione permanente Lavoro

Sen. MARINO Luigi ed altri

Carta dei diritti dei lavoratori e del lavoro (107)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 2ë Giustizia, 10ë Industria,
12ë SanitaÁ, Giunta affari ComunitaÁ Europee

(assegnato in data 27/06/01)

12ã Commissione permanente SanitaÁ

Iniziativa Popolare

Norme a tutela dei disabili intellettivi, delle persone con sindrome di
Down o altra disabilitaÁ genetica o portatrici di altro handicap e a sostegno
del volontariato (3)
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previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 2ë Giustizia, 5ë Bilancio, 7ë
Pubb. istruz., 11ë Lavoro, Giunta affari ComunitaÁ Europee, Commissione
parlamentare questioni regionali

(assegnato in data 27/06/01)

12ã Commissione permanente SanitaÁ

Sen. EUFEMI Maurizio ed altri

Disciplina della ricerca e della sperimentazione biogenetica e istituzione di
una Commissione parlamentare sulla bioetica (58)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 2ë Giustizia, 5ë Bilancio, 7ë
Pubb. istruz., Giunta affari ComunitaÁ Europee, Commissione parlamentare
questioni regionali

(assegnato in data 27/06/01)

13ã Commissione permanente Ambiente

Sen. SPECCHIA Giuseppe

Utilizzo di materiali contenenti amianto, sottoposti a trattamenti di vetri-
ficazione, ceramizzazione o a modifica della matrice cristallina come
inerti per ripristini ambientali (70)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 5ë Bilancio, 8ë Lavori pubb.,
10ë Industria, 12ë SanitaÁ, Commissione parlamentare questioni regionali

(assegnato in data 27/06/01)

13ã Commissione permanente Ambiente

Sen. SPECCHIA Giuseppe

Norme per l'utilizzazione del Laboratorio aereo per la ricerca ambientale
del Consiglio nazionale delle ricerche ai fini del monitoraggio del territo-
rio (71)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 5ë Bilancio, 7ë Pubb. istruz.,
11ë Lavoro, Commissione parlamentare questioni regionali

(assegnato in data 27/06/01)

Inchieste parlamentari, annunzio di presentazione di proposte

In data 21 giugno 2001, sono state presentate le seguenti proposte
d'inchiesta parlamentare d'iniziativa dei senatori:

Ripamonti. ± «Istituzione di una Commissione parlamentare d'inchie-
sta sul fenomeno del cosiddetto «lavoro nero o sommerso» (Doc. XXII, n.
1);

Ripamonti, Boco, Cortiana, Carella, De Petris, Donati, Martone, Tur-
roni, Zancan. ± «Istituzione di una Commissione parlamentare d'inchiesta
sullo stato delle carceri italiane e sulle condizioni dei detenuti» (Doc.
XXII, n. 2).
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Deferimento a Commissioni permanenti di richieste di parere
su documenti

Sono state deferite, ai sensi dell'articolo 139-bis del Regolamento, le
seguenti richieste di parere parlamentare:

alla 1ã Commissione permanente (Affari costituzionali, affari della
Presidenza del Consiglio e dell'interno, ordinamento generale dello Stato e
della pubblica amministrazione):

schema di decreto del Presidente della Repubblica recante «Organiz-
zazione degli Uffici centrali di livello dirigenziale generale del Ministero
dell'Interno» (richiesta n. 9 ± giaÁ annunciata nella seduta del 6 giugno
2001). La Commissione dovraÁ esprimere il proprio parere entro il 26 lu-
glio 2001. La 5ã Commissione permanente potraÁ formulare le proprie os-
servazioni alla Commissione di merito in tempo utile affincheÂ questa
possa esprimere il parere entro il termine assegnato;

alla 7ã Commissione permanente (Istruzione pubblica, beni cultu-
rali, ricerca scientifica, spettacolo e sport):

schema di regolamento concernente «Riforma delle scuole ed istituti
a carattere atipico di cui alla parte I del titolo II, capo III, del testo unico
approvato con decreto legislativo 16 aprile 1994, n. 297» (richiesta n. 1 ±
giaÁ annunciata nella seduta del 30 maggio 2001). La Commissione dovraÁ
esprimere il proprio parere entro il 3 luglio 2001. La 5ã Commissione per-
manente potraÁ formulare le proprie osservazioni alla Commissione di me-
rito in tempo utile affincheÂ questa possa esprimere il parere entro il ter-
mine assegnato;

schema di testo unico recante «Disposizioni legislative e regolamen-
tari sull'UniversitaÁ» (richiesta n. 12 ± giaÁ annunciata nella seduta del 20

giugno 2001). La Commissione dovraÁ esprimere il proprio parere entro il
10 agosto 2001;

alla 8ã Commissione permanente (Lavori pubblici, comunicazioni):

schema di regolamento per la semplificazione del procedimento di
autorizzazione alla circolazione di prova dei veicoli (richiesta n. 14 ±
giaÁ annunciata nella seduta del 22 giugno 2001). La Commissione dovraÁ
esprimere il proprio parere entro il 26 luglio 2001;

alla 10ã Commissione permanente (Industria, commercio, turismo):

programma di utilizzo per l'anno 2001 dell'autorizzazione di spesa di
cui al citato articolo 3 (richiesta n. 13 ± giaÁ annunciata nella seduta del
20 giugno 2001). La Commissione dovraÁ esprimere il proprio parere entro
il 16 luglio 2001;
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alla 11ã Commissione permanente (Lavoro, previdenza sociale):

schema di regolamento di semplificazione del procedimento per le
denunce di infortuni sul lavoro e le malattie professionali (richiesta n.
11 ± giaÁ annunciata nella seduta del 18 giugno 2001). La Commissione
dovraÁ esprimere il proprio parere entro il 26 luglio 2001.

Trasmissione a Commissioni permanenti
di comunicazioni concernenti nomine

Sono state trasmesse, per competenza, in data 26 giugno 2001, alle
Commissioni permanenti, le seguenti comunicazioni concernenti le no-
mine, ai sensi dell'articolo 9 della legge 24 gennaio 1978, n. 14:

alla 7ã Commissione permanente (Istruzione pubblica, beni cultu-
rali, ricerca scientifica, spettacolo e sport):

consiglio di amministrazione dell'Istituto nazionale per la valutazione
del sistema dell'istruzione (n. 4);

consiglio di amministrazione dell'Istituto nazionale di documenta-
zione per l'innovazione e la ricerca educativa (INDIRE) (n. 5);

alla 10ã Commissione permanente (Industria, commercio, turismo):

ingegner Vincenzo Torretta a componente del Consiglio di ammini-
strazione della Stazione sperimentale per la seta in Milano (n. 1);

dottor Vito La Porta a componente del Consiglio di amministrazione
della Stazione sperimentale per le industrie degli oli e dei grassi in Milano
(n. 2);

ingegner Giuseppe Lembo a componente del Consiglio di ammini-
strazione della Stazione sperimentale per la cellulosa, carta e fibre tessili
vegetali ed artificiali in Milano (n. 3).

Governo, ritiro di richieste di parere su documenti

Il Ministro dell'istruzione, dell'universitaÁ e della ricerca, con lettera
in data 21 giugno 2001, ha ritirato la richiesta di parere parlamentare sullo
schema di decreto ministeriale per il riparto del Fondo ordinario per gli
enti e le istituzioni di ricerca finanziati dal Ministero dell'universitaÁ e
della ricerca scientifica e tecnologica per l'anno 2001 (n. 10).

Governo, trasmissione di documenti

Con lettera in data 20 giugno 2001, il Ministro dell'interno, in adem-
pimento a quanto previsto dall'articolo 141, comma 6, del decreto legisla-
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tivo 18 agosto 2000, n. 267, ha comunicato gli estremi del decreto del Pre-
sidente della Repubblica concernente lo scioglimento del consiglio comu-
nale di Loreggia (Padova).

InsindacabilitaÁ, deferimento di richieste di deliberazione

EÁ stata deferita all'esame della Giunta delle elezioni e delle immunitaÁ
parlamentari la richiesta di deliberazione in materia di insindacabilitaÁ, a
norma dell'articolo 68, primo comma, della Costituzione, trasmessa dal
Giudice per le indagini preliminari presso il tribunale di Sala Consilina,
nell'ambito di un procedimento penale iniziato nei confronti del signor
Giuseppe Fronzuti, membro del Senato all'epoca dei fatti, per il reato di
cui all'articolo 595, commi primo e terzo, del codice penale (diffamazione
con il mezzo della stampa), giaÁ Doc. IV-ter, n. 11, della XIII legislatura
(Doc. IV- ter, n. 1).

Sono state altresõÁ deferite alla Giunta delle elezioni e delle immunitaÁ

parlamentari le seguenti richieste di deliberazione in materia di insinda-
cabilitaÁ, a norma dell'articolo 68, primo comma, della Costituzione, giaÁ

inviate nella XIII legislatura, avanzate:

dal senatore Luigi Peruzzotti, membro del Senato durante la scorsa
legislatura, nell'ambito del procedimento penale n. 2085/98 R.G.N.R. ±
1059/99 R.G. GIP, pendente nei suoi confronti presso il tribunale di Trie-
ste;

dal dottor Roberto Visentin, membro del Senato durante la scorsa
legislatura, nell'ambito del procedimento penale n. 2013/97 R.G.N.R. ±
491/98 R.G. GIP, pendente nei suoi confronti presso il tribunale di Udine
per il reato di cui agli articoli 595 del codice penale e 13 della legge 8
febbraio 1948, n. 47 (diffamazione col mezzo della stampa);

dal dottor Enrico Speroni, membro del Senato durante la scorsa le-
gislatura, nell'ambito del procedimento penale n. 7417/99 R.G.N.R., pen-
dente nei suoi confronti dinanzi alla Procura della Repubblica presso il tri-
bunale di Milano per il reato di cui all'articolo 414 del codice penale (isti-
gazione a delinquere);

dall'onorevole Stelio De Carolis, membro del Senato durante la
scorsa legislatura, nell'ambito del procedimento penale n. 040770/97
R.G.N.R, pendente nei suoi confronti presso il tribunale di Roma per il
reato di cui agli articoli 81, 341 e 337 del codice penale (resistenza ad
un pubblico ufficiale; oltraggio a un pubblico ufficiale);

dal senatore Tino Bedin, membro del Senato durante la scorsa le-
gislatura, nell'ambito di un procedimento civile pendente nei suoi con-
fronti presso il tribunale di Padova;

dall'onorevole Stefano Stefani, membro del Senato all'epoca dei
fatti, nell'ambito del procedimento penale n. 4084/96 R.G.N.R. ±
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101431/99 R.G.. GIP, pendente nei suoi confronti dinanzi all'Ufficio del
Giudice per le indagini preliminari presso il tribunale di Firenze per il
reato di cui agli articoli 595, terzo comma, e 110 del codice penale (con-
corso in diffamazione col mezzo della stampa);

dal dottor Walter Bianco, membro del Senato durante la scorsa le-
gislatura, nell'ambito di un procedimento civile avviato nei suoi confronti.

Documenti, deferimento a Commissioni permanenti

Sono stati deferiti, in data 26 giugno 2001, ai sensi dell'articolo 139,
primo comma, del Regolamento, i seguenti documenti:

alla 1ã e alla 2ã Commissione permanente:

«Sentenza della Corte Costituzionale n. 169 del 23 maggio 2001» (Doc.
VII, n.1) (giaÁ annunciato nella seduta del 6 giugno 2001);

alla 1ã e alla 9ã Commissione permanente:

«Sentenza della Corte Costituzionale n. 170 del 23 maggio 2001» (Doc.

VII, n.2) (giaÁ annunciato nella seduta del 6 giugno 2001).

Sono stati deferiti, in data 26 giugno 2001, ai sensi dell'articolo 143,
primo comma, del Regolamento, i seguenti documenti:

alla 1ã, alla 2ã Commissione permanente e alla Giunta per gli affari delle

ComunitaÁ europee:

«Risoluzione sui progressi compiuti nel 2000 verso la realizzazione di uno
Spazio di libertaÁ, sicurezza e giustizia (SLSG) (Doc. XII, n.9) (giaÁ annun-
ciato nella seduta del 18 giugno 2001).

alla 8ã, alla 10ã Commissione permanente e alla Giunta per gli affari delle

ComunitaÁ europee:

«Posizione del Parlamento europeo concernente la proposta di decisione
del Consiglio sull'adesione della ComunitaÁ europea al regolamento n.
108 della Commissione economica per l'Europa delle Nazioni Unite rela-
tivo all'omologazione della produzione di pneumatici ricostruiti per i vei-
coli a motore e i loro rimorchi» (Doc. XII, n. 1) (giaÁ annunciato nella se-
duta del 18 giugno 2001);

«Posizione concernente la proposta di decisione del Consiglio sull'ade-
sione della ComunitaÁ europea al regolamento n. 109 della Commissione
economica per l'Europa delle Nazioni Unite relativo all'omologazione
della produzione di pneumatici ricostruiti per i veicoli commerciali e i
loro rimorchi» (Doc. XII, n. 2) (giaÁ annunciato nella seduta del 18 giugno

2001);
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«Posizione concernente la proposta di decisione del Consiglio relativa al-
l'adesione della ComunitaÁ europea al regolamento n. 106 della Commis-
sione economica per l'Europa delle Nazioni Unite concernente l'omologa-
zione dei pneumatici per macchine agricole e loro rimorchi» (Doc. XII, n.
3) (giaÁ annunciato nella seduta del 18 giugno 2001);

«Posizione concernente la proposta di decisione del Consiglio relativa al-
l'adesione della ComunitaÁ europea al regolamento della Commissione eco-
nomica per l'Europa delle Nazioni Unite concernente l'omologazione
delle autovetture per quanto riguarda i contrassegni retroriflettenti per i
veicoli pesanti e lunghi e i loro rimorchi» (Doc. XII, n. 4) (giaÁ annunciato

nella seduta del 18 giugno 2001);

«Posizione concernente la proposta di decisione del Consiglio relativa al-
l'adesione della ComunitaÁ europea al regolamento n. 105 della Commis-
sione economica per l'Europa delle Nazioni Unite concernente l'omologa-
zione dei veicoli destinati al trasporto di merci pericolose per quanto ri-
guarda le caratteristiche particolari della costruzione» (Doc. XII, n. 5)
(giaÁ annunciato nella seduta del 18 giugno 2001);

alla 3ã Commissione permanente e alla Giunta per gli affari delle Comu-

nitaÁ europee:

«Risoluzione sul trattato di Nizza e futuro dell'Unione» (Doc. XII, n. 24)
(giaÁ annunciato nella seduta del 20 giugno 2001);

alla 5ã Commissione permanente e alla Giunta per gli affari delle Comu-

nitaÁ europee:

«Risoluzione sulla raccomandazione della Commissione relativa agli indi-
rizzi di massima per le politiche economiche degli Stati membri e della
ComunitaÁ nel 2001» (Doc. XII, n. 8) (giaÁ annunciato nella seduta del

18 giugno 2001);

alla 7ã Commissione permanente e alla Giunta per gli affari delle Comu-
nitaÁ europee:

«Risoluzione sulla relazione della Commissione al Consiglio e al Parla-
mento europeo «Pensare l'istruzione di domani, promuovere l'innovazione
con le nuove tecnologie»« (Doc. XII, n. 6) (giaÁ annunciato nella seduta
del 18 giugno 2001);

«Risoluzione sulle comunicazioni della Commissione sull'iniziativa e il
piano d'azione 2001-2004: «e-Lerning, Pensare l'istruzione di domani»«
(Doc. XII, n. 7) (giaÁ annunciato nella seduta del 18 giugno 2001);

alla 9ã Commissione permanente e alla Giunta per gli affari delle Comu-
nitaÁ europee:

«Risoluzione sulla Relazione speciale n. 11/2000 della Corte dei conti sul
regime di sostegno per l'olio d'oliva, corredata delle risposte della Com-
missione» (Doc. XII, n. 10) (giaÁ annunciato nella seduta del 18 giugno

2001);
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alla 11ã Commissione permanente e alla Giunta per gli affari delle Comu-

nitaÁ europee:

«Risoluzione sulla relazione della Commissione sulle attivitaÁ EURES
1998-1999 «Verso un mercato europeo integrato del lavoro: il contributo
di EURES» (Doc. XII, n. 26) (giaÁ annunciato nella seduta del 20 giugno
2001);

alla 13ã Commissione permanente e alla Giunta per gli affari delle Comu-
nitaÁ europee:

«Posizione sulla proposta di decisione del Consiglio concernente la con-
clusione dell'accordo tra la ComunitaÁ europea e la Repubblica di Cipro
relativo alla sua partecipazione all'Agenzia europea dell'ambiente e alla
rete europea d'informazione e di osservazione in materia ambientale»
(Doc. XII, n. 11) (giaÁ annunciato nella seduta del 20 giugno 2001);

«Posizione sulla proposta di decisione del Consiglio concernente la con-
clusione dell'accordo tra la ComunitaÁ europea e la Repubblica di Malta
relativo alla sua partecipazione all'Agenzia europea dell'ambiente e alla
rete europea d'informazione e di osservazione in materia ambientale»
(Doc. XII, n. 12) (giaÁ annunciato nella seduta del 20 giugno 2001);

«Posizione sulla proposta di decisione del Consiglio concernente la con-
clusione dell'accordo tra la ComunitaÁ europea e la Repubblica di Bulgaria
relativo alla sua partecipazione all'Agenzia europea dell'ambiente e alla
rete europea d'informazione e di osservazione in materia ambientale»
(Doc. XII, n. 13) (giaÁ annunciato nella seduta del 20 giugno 2001);

«Posizione sulla proposta di decisione del Consiglio concernente la con-
clusione dell'accordo tra la ComunitaÁ europea e la Repubblica di Estonia
relativo alla sua partecipazione all'Agenzia europea dell'ambiente» (Doc.
XII, n. 14) (giaÁ annunciato nella seduta del 20 giugno 2001);

«Posizione sulla proposta di decisione del Consiglio concernente la con-
clusione dell'accordo tra la ComunitaÁ europea e la Repubblica di Turchia
relativo alla sua partecipazione all'Agenzia europea dell'ambiente e alla
rete europea d'informazione e di osservazione in materia ambientale»
(Doc. XII, n. 15) (giaÁ annunciato nella seduta del 20 giugno 2001);

«Posizione sulla proposta di decisione del Consiglio concernente la con-
clusione dell'accordo tra la ComunitaÁ europea e la Repubblica slovacca
relativo alla sua partecipazione all'Agenzia europea dell'ambiente e alla
rete europea d'informazione e di osservazione in materia ambientale»
(Doc. XII, n. 16) (giaÁ annunciato nella seduta del 20 giugno 2001);

«Posizione sulla proposta di decisione del Consiglio concernente la con-
clusione dell'accordo tra la ComunitaÁ europea e la Repubblica di Slovenia
relativo alla sua partecipazione all'Agenzia europea dell'ambiente e alla
rete europea d'informazione e di osservazione in materia ambientale»
(Doc. XII, n. 17) (giaÁ annunciato nella seduta del 20 giugno 2001);
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«Posizione sulla proposta di decisione del Consiglio concernente la con-
clusione dell'accordo tra la ComunitaÁ europea e la Repubblica di Lettonia
relativo alla sua partecipazione all'Agenzia europea dell'ambiente e alla
rete europea d'informazione e di osservazione in materia ambientale»
(Doc. XII, n. 18) (giaÁ annunciato nella seduta del 20 giugno 2001);

«Posizione sulla proposta di decisione del Consiglio concernente la con-
clusione dell'accordo tra la ComunitaÁ europea e la Repubblica di Ungheria
relativo alla sua partecipazione all'Agenzia europea dell'ambiente e alla
rete europea d'informazione e di osservazione in materia ambientale»
(Doc. XII, n. 19) (giaÁ annunciato nella seduta del 20 giugno 2001);

«Posizione sulla proposta di decisione del Consiglio concernente la con-
clusione dell'accordo tra la ComunitaÁ europea e la Repubblica ceca rela-
tivo alla sua partecipazione all'Agenzia europea dell'ambiente e alla rete
europea d'informazione e di osservazione in materia ambientale» (Doc.
XII, n. 20) (giaÁ annunciato nella seduta del 20 giugno 2001);

«Posizione sulla proposta di decisione del Consiglio concernente la con-
clusione dell'accordo tra la ComunitaÁ europea e la Romania relativo
alla sua partecipazione all'Agenzia europea dell'ambiente e alla rete euro-
pea d'informazione e di osservazione in materia ambientale» (Doc. XII, n.
21) (giaÁ annunciato nella seduta del 20 giugno 2001);

«Posizione sulla proposta di decisione del Consiglio concernente la con-
clusione dell'accordo tra la ComunitaÁ europea e la Repubblica di Lituania
relativo alla sua partecipazione all'Agenzia europea dell'ambiente e alla
rete europea d'informazione e di osservazione in materia ambientale»
(Doc. XII, n. 22) (giaÁ annunciato nella seduta del 20 giugno 2001);

«Posizione sulla proposta di decisione del Consiglio concernente la con-
clusione dell'accordo tra la ComunitaÁ europea e la Repubblica di Polonia
relativo alla sua partecipazione all'Agenzia europea dell'ambiente e alla
rete europea d'informazione e di osservazione in materia ambientale»
(Doc. XII, n. 23) (giaÁ annunciato nella seduta del 20 giugno 2001);

«Risoluzione sulla comunicazione della Commissione al Consiglio e al
Parlamento europeo ± Conciliare bisogni e responsabilitaÁ integrando le
questioni ambientali nella politica economica» (Doc. XII, n. 25) (giaÁ an-

nunciato nella seduta del 20 giugno 2001);

Sono state deferiti, in data 26 giugno 2001, ai sensi dell'articolo 34,
primo comma, secondo periodo, del Regolamento, i seguenti documenti:

alla 1ã e alla 2ã Commissione permanente:

«Rapporto sul fenomeno della criminalitaÁ organizzata, relativo all'anno
2000» (Doc. XXXVIII-bis, n.1) (giaÁ annunciato nella seduta del 18 giu-

gno 2001);
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alla 1ã Commissione permanente:

«Relazione sulla trasparenza dell'attivitaÁ della Pubblica Amministrazione
relativa all'anno 2000» (Doc. LXXVIII, n. 1) (giaÁ annunciato nella seduta

del 6 giugno 2001);

alla 1ã e alla 12ã Commissione permanente:

«Relazione sullo stato di attuazione delle politiche per l'handicap in Italia,
relativa all'anno 2000 (Doc. LXXIX, n.1) (giaÁ annunciato nella seduta del

18 giugno 2001);

alla 8ã Commissione permanente:

«Relazione sullo stato di attuazione degli interventi per il grande Giubileo
dell'anno 2000, riferita al 31 marzo 2001» (Doc. CIX-bis, n. 1) (giaÁ an-

nunciato nella seduta del 18 giugno 2001);

alle 1ã, alla 2ã e alla 3ã Commissione permanente:

«Relazione sull'attivitaÁ svolta dal Comitato interministeriale per i diritti
umani e sulla tutela e rispetto dei diritti umani in Italia per l'anno
2000» (Doc. CXXI, n.1) (giaÁ annunciato nella seduta del 18 giugno

2001);

alla 1ã Commissione permanente:

«Relazione sull'attivitaÁ svolta dal Difensore civico della Regione Toscana
nell'anno 2000» (Doc. CXXVIII, 1/6) (giaÁ annunciato nella seduta del 22

giugno 2001);

«Relazione sull'attivitaÁ svolta dal Difensore civico della Regione Lazio
nell'anno 2000» (Doc. CXXVIII, n. 1/9) (giaÁ annunciato nella seduta
del 22 giugno 2001);

«Relazione sull'attivitaÁ svolta dal Difensore civico della Regione Basili-
cata nell'anno 2000» (Doc. CXXVIII, n. 1/14) (giaÁ annunciato nella se-

duta del 22 giugno 2001);

alla 1ã e alla 3ã Commissione permanente:

«Bilancio consuntivo e relazione illustrativa dell'attivitaÁ svolta dalla Se-
zione italiana del Servizio sociale internazionale per l'anno 1999» (Doc
CLXIX, n.1) (giaÁ annunciato nella seduta del 22 giugno 2001).

EÁ stato deferito, in data 26 giugno 2001, ai sensi dell'articolo 131 del
Regolamento, il seguente documento:

alle 5ã, alla 8ã e alla 9ã Commissione permanente:

«Relazione sulla gestione finanziaria dell'Ente per lo sviluppo dell'irriga-
zione e per la trasformazione fondiaria in Puglia, Lucania e Irpinia , per
l'esercizio 1999» (Doc XV, 1) (giaÁ annunciato nella seduta antimeridiana

del 19 giugno 2001).
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Sono stati deferiti, in data 26 giugno 2001, ai sensi dell'articolo 34,
primo comma, secondo periodo, del Regolamento, i seguenti documenti:

alla 11ã Commissione permanente:

«Verbale della seduta plenaria della Commissione di Garanzia per l'attua-
zione della legge sullo sciopero nei servizi pubblici essenziali, avvenuta in
data 3 maggio 2001» (giaÁ annunciato nella seduta antimeridiana del 19
giugno 2001);

«Verbale della seduta plenaria della Commissione di Garanzia per l'attua-
zione della legge sullo sciopero nei servizi pubblici essenziali, avvenuta in
data 10 maggio 2001» (giaÁ annunciato nella seduta del 22 giugno 2001).

Sono stati deferiti, in data 26 giugno 2001, ai sensi dell'articolo 34,
primo comma, secondo periodo, del Regolamento i seguenti documenti:

alla 1ã, alla 5ã e alla 6ã Commissione permanente:

«Relazione al Parlamento sui risultati dei controlli eseguiti su gestioni di
Enti locali nell'anno 2000» (giaÁ annunciato nella seduta del 6 giugno

2001);

alla 1ã e alla 5ã Commissione permanente:

«Relazione, in bozza, sulla gestione finanziaria delle regioni a statuto or-
dinario per l'anno 1999, con le stime per l'anno 2000, approvata dalla Se-
zione Autonomie della Corte stessa con deliberazione dell'8 giugno 2001»
(giaÁ annunciato nella seduta del 18 giugno 2001);

alla 5ã e alla 8ã Commissione permanente:

«Relazione concernente la gestione della politica del trasporto merci ±
scelte strategiche ed oneri connessi nel triennio 1997-1999» (giaÁ annun-

ciato nella seduta antimeridiana del 19 giugno 2001);

alla 1ã Commissione permanente:

«Rapporto su cinque anni di riforma dell'Amministrazione pubblica in Ita-
lia (1996-2001)» (giaÁ annunciato nella seduta del 18 giugno 2001);

alla 2ã Commissione permanente:

Risoluzione del Consiglio Superiore della Magistratura sul tema «Verifica
della evoluzione delle forme organizzativo-dirigenziali di Cosa nostra al
fine di un'eventuale elaborazione di proposte per attuare strategie di con-
trasto» (giaÁ annunciato nella seduta del 22 giugno 2001);

alla 3ã Commissione permanente:

«Atti internazionali firmati dall'Italia i cui testi sono pervenuti al Mini-
stero degli affari esteri entro il 15 maggio 2001» (giaÁ annunciato nella

seduta antimeridiana del 19 giugno 2001).

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 89 ±

8ã Seduta 27 Giugno 2001Assemblea - Allegato B



EÁ stato deferito, in data 26 giugno 2001, ai sensi dell'articolo 138 del
Regolamento, il seguente documento:

alla 3ã Commissione permanente:

«Voto regionale della Regione Emilia Romagna concernente una risolu-
zione per iniziative a sostegno dell'azione umanitaria delle associazioni
di volontariato in Afghanistan» (n.1) (giaÁ annunciato nella seduta del
18 giugno 2001).

Mozioni, apposizione di nuove firme

I senatori Zavoli, Baratella, Montalbano hanno aggiunto la propria
firma alla mozione 1-00002, dei senatori De Petris ed altri.

Mozioni

TURRONI, MARTONE, BOCO, DONATI, RIPAMONTI, ZAN-
CAN, CORTIANA, DE PETRIS, CARELLA . ± Il Senato,

ricordato che:

il Governo italiano ha sostenuto in ambito internazionale gli sforzi
di Stati Uniti e Russia per raggiungere un accordo bilaterale sullo smalti-
mento del plutonio contenuto attualmente negli arsenali militari dei due
paesi nell'ambito dei negoziati sul disarmo nucleare e la non prolifera-
zione nucleare avviati con la fine della guerra fredda;

il Governo italiano nel corso dei vertici di Capi di Stato e di Go-
verno dei paesi del G8 che si sono svolti a Colonia nel 1999 e ad Okinawa
nel 2000 si eÁ impegnato insieme agli altri paesi del G7 a sostenere poli-
ticamente e finanziariamente lo smaltimento del plutonio contenuto nel-
l'arsenale nucleare russo tramite uno specifico programma di assistenza
alla Russia;

il 1ë settembre 2000 Stati Uniti e Russia hanno firmato un accordo
per lo smaltimento da parte di ciascun paese di 34 tonnellate di plutonio
contenute nei rispettivi arsenali nucleari;

considerato che due sono le opzioni tecniche attualmente in conside-
razione da parte di Russia e Stati Uniti per lo smaltimento in ciascuno dei
due paesi di 34 tonnellate di plutonio: la produzione di combustibile nu-
cleare MOX a partire da una miscela di plutonio ed uranio, oppure l'iner-
tizzazione del plutonio tramite opportuno stoccaggio in ceramica e vetro;

notato con preoccupazione che:

la Russia ha dichiarato la sua intenzione di smaltire la sua quota di
34 tonnellate di plutonio interamente producendo combustibile MOX da
utilizzare per alimentare reattori nucleari di vecchia generazione ed even-
tualmente nuovi reattori nucleari veloci;
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secondo la International Atomic Energy Agency (IAEA) il combu-
stibile MOX non ancora irradiato deve essere considerato «materiale uti-
lizzabile per fabbricazione di armamenti»;

il trasporto di combustibile MOX dagli impianti di riprocessamento
a quelli di utilizzo situati a grande distanza dai primi aumenterebbe i ri-
schi di proliferazione nucleare, in particolare sul territorio russo dove
sono attivi numerosi gruppi terroristi con l'obiettivo di entrare in possesso
illegalmente di materiale nucleare a fini militari;

la costruzione di un impianto di riprocessamento e di produzione di
MOX in Russia, come richiesto da questo paese all'interno del programma
di assistenza finanziaria del G7, incoraggerebbe la Russia alla separazione
e all'utilizzo di sempre maggiori quantitaÁ di plutonio con l'obiettivo di
raggiungere un processo di produzione e riprocessamento del combustibile
nucleare a ciclo chiuso tramite la realizzazione e l'utilizzo di una nuova
generazione di reattori veloci («fast breeder reactor»). Tale economia ba-
sata sull'utilizzo del plutonio a ciclo chiuso porterebbe ad una maggiore
produzione e trasporto di plutonio contravvenendo agli obiettivi dello
stesso programma di smaltimento del plutonio di origine militare;

esistono forti dubbi sulla possibilitaÁ di dotare di standard elevati di
sicurezza nucleare gli impianti per la produzione di MOX, in particolare
se si considera che anche nel caso dell'impianto di Hanau in Germania
non eÁ mai stata concessa una licenza operativa dal governo tedesco per
motivi di sicurezza. Inoltre, le autoritaÁ russe hanno chiaramente indicato
che non gradirebbero la partecipazione di personale tecnico occidentale
alla gestione dei futuri impianti di produzione di MOX in Russia;

riconosciuto con favore che:

il consiglio di esperti per l'energia del Dipartimento di Stato per l'e-
nergia degli Stati Uniti (DoE) ha proposto nel suo ultimo rapporto dello
scorso gennaio che al fine di sostenere gli accordi di non proliferazione
nucleare «...gli Stati Uniti potrebbero acquistare l'eccesso di plutonio pre-
sente in Russia, o accumulandolo opportunamente oppure inertizzandolo
come rifiuto nucleare»;

il processo di inertizzazione richiederebbe un trasporto molto piuÁ li-
mitato di materiale radioattivo potenzialmente utilizzabile anche per scopi
militari, riducendo sensibilmente, rispetto alla scelta tecnica del MOX, i
rischi di appropriazione illegale di tale materiale radioattivo da parte di
gruppi terroristi;

l'inertizzazione, al contrario della produzione di MOX, non favori-
rebbe la crescita di un'economia del plutonio che porti ad un ulteriore au-
mento dell'utilizzo del plutonio russo;

considerato che:

l'Italia eÁ stato il primo paese al mondo a mettere al bando, tramite
referendum popolare nel 1987, la produzione di energia elettrica tramite
reattori nucleari a causa dei pesanti rischi per l'ambiente e la sicurezza
associati a questa tecnologia; recentemente molti altri paesi, a partire dalla
Germania, hanno manifestato l'intenzione di seguire una strada simile a
quella dell'Italia per rinunciare alla scelta nucleare;
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l'eventuale sostegno da parte del Governo italiano della scelta tec-
nica del MOX rappresenterebbe una scelta a favore dell'industria nucleare
e del plutonio senza un'adeguata considerazione dei rischi associati a que-
sta particolare tecnologia nucleare;

partecipando al finanziamento del programma MOX in Russia l'Ita-
lia potrebbe diventare corresponsabile in caso di eventuali incidenti nu-
cleari presso gli impianti di produzione di MOX ed in reattori nucleari ali-
mentati a MOX prodotto in Russia e localizzati sia all'interno che fuori di
questo paese, dal momento che non si esclude affatto che la Russia possa
vendere un surplus della produzione di combustibile MOX ad alcuni paesi
occidentali;

il sostegno a scelte diverse da quella del MOX potrebbe portare ad
un coinvolgimento costruttivo dell'industria nazionale in eventuali pro-
grammi differenti di assistenza alla Russia;

ricordato che:

fino ad oggi soltanto Stati Uniti, Canada, Francia e Regno Unito
hanno espresso un primo impegno finanziario a favore del programma
del G8 di smaltimento del plutonio russo utilizzando la tecnologia
MOX, ed il Giappone si eÁ impegnato a favore del MOX soltanto con
uno specifico piano di sostegno bilaterale alla Russia;

la Germania, al contrario, si eÁ giaÁ impegnata a sostenere un pro-
gramma di aiuto finanziario alla Russia favorevole alla scelta dell'inertiz-
zazione;

gli attuali contrasti sulla proposta MOX stanno, quindi, rallentando
il processo di smaltimento del plutonio contenuto nell'arsenale nucleare
russo ed in ogni caso ad oggi si sono concretizzati meno del 25 per cento
degli impegni finanziari attesi da parte dei paesi del G7 entro il Vertice di
Genova del prossimo luglio;

nessuna istituzione internazionale si eÁ impegnata fino ad oggi a rac-
cogliere, amministrare e controllare i fondi raccolti da questo programma
finanziario del G7 e quindi un piano finanziario internazionale specifico
non eÁ ancora stato preparato;

il prossimo vertice del G8 di Genova dovraÁ discutere, sotto la pre-
sidenza italiana, nuovamente la proposta di finanziamento del programma
di assistenza alla Russia per lo smaltimento del plutonio ed il Governo ita-
liano non ha ancora preso posizione sulla controversa questione,

impegna il Governo a:

a sostenere la posizione del governo tedesco a favore dell'inertizza-
zione all'interno dei negoziati in vista del prossimo vertice del G8 di Ge-
nova senza effettuare alcun impegno finanziario all'interno degli accordi
biliterali Stati Uniti ± Russia per lo smaltimento del plutonio russo di ori-
gine militare;

a promuovere, allo stesso tempo, durante il vertice di Genova l'a-
pertura di un nuovo processo negoziale che coinvolga tutti i paesi del
G8 ed eventualmente altri paesi non G8 con il fine di esplorare alternative
differenti da quella del MOX ed individuare la migliore scelta possibile
dal punto di vista tecnico, economico ed ambientale per lo smaltimento
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del plutonio russo, che dovraÁ quindi essere sostenuta da uno specifico pro-
gramma finanziario.

(1-00006)

DONATI, TURRONI, BOCO, CARELLA, CORTIANA, DE PE-
TRIS, MARTONE, RIPAMONTI, ZANCAN, MUZIO, MARINO, PA-
GLIARULO. ± Il Senato della Repubblica,

considerato che:

sabato 23 giugno 2001, la magistratura della Procura di Firenze ha
bloccato i cantieri dell'Alta VelocitaÁ Bologna ± Firenze, ed inviato 39 av-
visi di garanzia ai vertici, ai responsabili dei cantieri del Consorzio Cavet,
ed alle altre ditte appaltatrici che stanno realizzando l'opera;

nel sequestro dei cantieri si ipotizzano gravi danni ambientali sui
luoghi interessati dai cantieri nel territorio del Mugello, dove per gli scavi
in galleria sarebbero state prodotte interferenze dello scavo con le acque
di falda e la scomparsa di sorgenti e torrenti, la produzione di inquina-
mento ambientale e polveri determinato dalla movimentazione dei mate-
riali, l'inquinamento delle falde superficiali causato dalla movimentazione
dei cantieri, la produzione di inquinamento acustico ed il riutilizzo di ma-
teriali che contengono oli minerali usati dalle macchine di escavazione
che dovrebbero essere stoccati come rifiuto. I reati contestati vanno dallo
smaltimento non autorizzato di rifiuti, l'inquinamento ambientale, danni
alle falde acquifere e truffa relativa alla gestione dei rifiuti delle ditte
che stanno realizzando per conto di Tav l'opera prevalentemente in galle-
ria;

tra gli operatori che hanno fornito la propria consulenza al Consor-
zio Cavet per il progetto di Alta VelocitaÁ Bologna-Firenze, c'eÁ la societaÁ
Rocksoil, di proprietaÁ dell'attuale Ministro delle infrastrutture e dei tra-
sporti, ingegner Pietro Lunardi che fornisce una specifica consulenza ed
assistenza tecnica per opere di ingegneria civile, nell'ambito della mecca-
nica e delle rocce, dell'idraulica e della idrogeologia;

in particolare la societaÁ Rocksoil del ministro Lunardi ha fornito
consulenza ed assistenza per 11 gallerie che costituisco i tratti fondamen-
tali dell'Alta VelocitaÁ Bologna-Firenze tra cui: la galleria di Sadurano (m
3.700), il camerone di Pianoro (m 418) e la galleria (10.700 m), galleria
monte Bibele (9.118 m) galleria di Raticosa (10.380 m) la galleria di
Scheggianico (3.531 m), la galleria di Fiorenzuola (14.340 m) ed il Came-
rone (734 m), la galleria di Vaglia (18.647 m);

il Ministro delle infrastrutture e dei trasporti, ingegner Lunardi, tra
le sue competenze include la sorveglianza della gestione e degli investi-
menti delle Ferrovie dello Stato, entro cui rientra la Tav, la societaÁ di pro-
prietaÁ FS che ha in concessione le tratte di Alta VelocitaÁ Bologna-Firenze,
la cui realizzazione eÁ stata affidata al General Contractor CAVET;

il ministro Lunardi, nel commentare la notizia del sequestro dei
cantieri dell'alta velocitaÁ in Mugello, ha definito l'inchiesta della magi-
stratura «un vero attacco al Governo, per cui non esisterebbero problemi
tali da giustificare la sospensione di cantieri ed ha definito ingiustificato
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il blocco», mettendo quindi in discussione l'indipendenza e la competenza
della magistratura di Firenze;

vi sono quindi in essere evidenti conflitti di interesse tra le attivitaÁ
private dell'ingegner Lunardi e le sue competenze in materia di infrastrut-
ture ed opere pubbliche in quanto Ministro della Repubblica, finalizzate al
rigoroso rispetto delle regole e della tutela degli interessi collettivi;

peraltro il conflitto d'interessi eÁ rilevabile in molti altri settori ed
opere pubbliche in cui eÁ coinvolta la societaÁ Rocksoil di proprietaÁ del mi-
nistro Lunardi, come la realizzazione di strade ed autostrade, di metropo-
litane, di gallerie e dighe,

impegna il Governo:

a verificare se il conflitto d'interessi in essere nel caso dell'alta ve-
locitaÁ Bologna-Firenze, consenta al Ministro delle infrastrutture e dei tra-
sporti di svolgere la propria attivitaÁ in coerenza con l'interesse generale e
non giaÁ a vantaggio per le imprese con le quali ha rapporti di lavoro;

a risolvere in via definitiva il conflitto d'interessi tra le attivitaÁ pri-
vate dell'ingegner Lunardi ed il suo ruolo di Ministro della Repubblica,
competente in materia di infrastrutture e trasporti;

a verificare le carenze progettuali del progetto, di verifica degli
aspetti idrogeologici del progetto di Alta VelocitaÁ Bologna ± Firenze, se-
gnalate giaÁ in passato sia da tecnici ed Uffici pubblici preposti alla tutela
dell'ambiente e di accertare se siano state rispettate le prescrizioni tecni-
che di tracciato e di cantiere contenute nella Valutazione di Impatto Am-
bientale, che l'Osservatorio Ambientale, costituito allo scopo di vigilare
sui cantieri, eÁ tenuto a far rispettare;

a garantire l'attuazione delle procedure e delle regole a tutela del-
l'ambiente e della salute dei cittadini negli investimenti pubblici e privati,
evitando l'adozione della annunciata «legge obiettivo» del Governo che,
in nome della semplificazione e dello snellimento, punta ad eliminare la
valutazione di impatto ambientale ed il coinvolgimento delle comunitaÁ
ed istituzioni locali nei processi decisionali.

(1-00007)

Interpellanze

MALENTACCHI, MALABARBA, SODANO Tommaso, TOGNI. ±
Al Presidente del Consiglio dei ministri. ± Premesso che:

il 30 giugno 2001 scade la proroga dell'esecuzione degli sfratti, re-
lativamente alle famiglie con bassi redditi, allorcheÂ nel nucleo familiare
siano presenti portatori di handicap, ultrasessantacinquenni, malati termi-
nali, stabilita dalla legge finanziaria per il 2001;

la citata legge finanziaria prevedeva, altresõÁ, che i comuni avreb-
bero dovuto predisporre elenchi di famiglie con sfratto esecutivo allo
scopo di prevedere un passaggio da casa a casa utilizzando alloggi dispo-
nibili di proprietaÁ pubblica ovvero prendendo in locazione alloggi di pro-
prietaÁ privata, utilizzando a tale scopo fino al 10 per cento delle risorse
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assegnate per il cosiddetto fondo sociale di cui alla legge n. 431 del 1998,
noncheÂ altre risorse messe a disposizione dai comuni medesimi;

successivamente alla legge finanziaria eÁ entrata in vigore la legge 8
febbraio 2001, n. 21, recante «Misure per ridurre il disagio abitativo ed
interventi per aumentare l'offerta di alloggi in locazione» con particolare
riguardo all'emergenza abitativa vissuta in particolare nelle grandi aree ur-
bane;

la legge n. 21 del 2001 prevede all'articolo 2 che per fronteggiare
l'emergenza abitativa gli enti previdenziali pubblici forniscano ai Comuni
il 60 per cento degli alloggi disponibili e che gli enti locali li debbano as-
segnare a famiglie che hanno avuto lo sfratto giaÁ eseguito o che stiano per
essere estromesse dall'alloggio;

appare evidente che il combinato di quanto previsto in sede di
legge finanziaria per il 2001 e dalla legge n. 21 del 2001 eÁ stato fino
ad oggi disatteso dai Comuni in quanto le procedure previste non sono
state attivate e cioÁ significheraÁ che dal 30 giugno 2001 migliaia di fami-
glie in Italia con grave disagio abitativo e le piuÁ deboli socialmente sa-
ranno estromesse dall'alloggio senza alcuna alternativa abitativa;

si rende necessario, ed eÁ richiesto da piuÁ parti, un intervento di non
concessione della forza pubblica quando gli sfratti riguardano soggetti de-
boli o perlomeno di permettere l'esecuzione degli stessi quando l'ente lo-
cale possa garantire il passaggio da casa a casa anche utilizzando in pieno
quanto previsto dalle norme citate;

senza una gestione degli sfratti che preveda il passaggio da casa a
casa il rischio concreto eÁ che tale questione divenga da questione sociale
questione di ordine pubblico,

si chiede di sapere se il Governo intenda:

valutare l'adozione di misure idonee affincheÂ si giunga alla pro-
roga della sospensione degli sfratti per il periodo successivo al 30 giugno,
relativamente a coloro che sono in condizione di grave disagio economico
e abitativo ed in particolare per anziani ultrasessantacinquenni, portatori di
handicap, famiglie con minori, e malati terminali, con reddito medio bassi
per i quali eÁ preclusa ogni possibilitaÁ di accesso al mercato delle loca-
zioni;

invitare le amministrazioni comunali in particolare quelle insistenti
nelle grandi aree metropolitane affincheÂ:

utilizzino la quota dei fondi ripartita dalle regioni proveniente dal
fondo sociale di cui alla legge n. 431 del 1998, per la locazione di immo-
bili sfitti di grandi proprietaÁ pubbliche o private e dando cosõÁ attuazione
alle norme previste dalla legge finanziaria per il 2001;

attivino quanto previsto dalla legge 8 febbraio 2001, n. 21 ed in
particolare dall'articolo 2;

utilizzino i fondi ripartiti alle Regioni provenienti dal fondo sociale
della ex lege n. 392 del 1978, destinandoli alla locazione di immobili per
garantire il passaggio da casa a casa per famiglie sfrattate o con sfratto in
esecuzione;
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sostenere con adeguati e congrui finanziamenti l'aumento dell'of-
ferta di alloggi in locazione a canone sociale propria dell'edilizia sovven-
zionata attraverso il recupero, l'acquisto e l'eventuale costruzione di al-
loggi da parte degli enti locali e degli Iacp.

(2-00008)

VALDITARA. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Mini-

stro dell'interno. ± Premesso che:

recenti informazioni di stampa hanno riportato dichiarazioni del
Prefetto di Milano, dottor Bruno Ferrante, di particolare rilievo ai fini
della conoscenza del modo in cui il precedente Ministro dell'interno, dot-
tor Enzo Bianco, ha esercitato le proprie funzioni in rapporto alle esigenze
di ordine pubblico in Milano e provincia, noncheÂ in rapporto alle esigenze
di efficienza dello Stato nel medesimo territorio;

in particolare, il prefetto dichiara che a Milano «sono diminuiti gli
uomini per la sicurezza», talcheÂ oggi «ci vogliono piuÁ poliziotti e carabi-
nieri. Sono quasi 500 in meno rispetto al 1999»;

con riferimento specifico ai carabinieri la tabella organica, peraltro
ormai ampiamente superata, sarebbe carente per l'intero territorio provin-
ciale di 276 unitaÁ; altresõÁ ormai superata appare la tabella organica della
polizia, essendo vecchia di 10 anni e risultando palesemente inadeguata;

il Prefetto dichiara inoltre che l'allarme eÁ giustificato non solo in
rapporto ai rischi derivanti dalla criminalitaÁ ordinaria, accresciuta per l'ap-
porto di criminali di provenienza extracomunitaria, ma anche in rapporto a
pericoli di matrice terroristica: «ci sono stati, in cittaÁ, alcuni episodi che
non hanno portato danni, peroÁ non vanno archiviati o sottovalutati»;

in relazione a quanto emerge da tali informazioni risulta che il co-
siddetto «modello Milano», basato fondamentalmente sulla visibilitaÁ delle
forze dell'ordine, sia al fine di rassicurare le persone, sia al fine di preve-
nire gli atti criminali, appare compromesso;

da precedenti dichiarazioni rese alla stampa dal prefetto Bruno Fer-
rante la presenza delle forze dell'ordine risulterebbe inadeguata anche nel
territorio della provincia di Milano: cioÁ appare d'altro canto evidente solo
considerando le carenze d'organico dell'Arma dei carabinieri;

essendo i dati citati dal prefetto riferiti alla situazione esistente a
gennaio 2001 vi eÁ la ragionevole probabilitaÁ che oggi le carenze di orga-
nico dei carabinieri siano vicine alle 300 unitaÁ;

si viene infine a conoscenza, dalla medesima fonte, che nel periodo
di funzione del ministro Bianco anche le comunicazioni intraistituzionali
si sono rivelate lacunose e distorte, quantomeno dal Ministero nei con-
fronti del Prefetto, se eÁ vero quanto dichiarato dal dottor Ferrante e pre-
cisamente: avere egli inviato comunicazione e richiesta scritta sia a set-
tembre dello scorso anno, sia a gennaio del corrente anno sottolineando
che i rinforzi di due anni prima si erano dileguati senza ottenere in pro-
posito alcuna risposta e neppure una telefonata dal Ministro dell'interno
dottor Enzo Bianco,
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si chiede di sapere quali scelte il Governo ritenga di adottare al fine
di rimediare alla gravissima situazione verificatasi, in materia cosõÁ delicata
e con cosõÁ grave danno per la cittaÁ e l'intero territorio della provincia di
Milano, a seguito della conduzione, in proposito del tutto inadeguata, da
parte del precedente Ministro dell'interno dottor Enzo Bianco.

(2-00009)

Interrogazioni

CASTELLANI. ± Al Ministro delle infrastrutture e dei trasporti. ±

Premesso:

che con l'orario estivo entrato in vigore dal 10 giugno sono state
notevolmente peggiorate te condizioni di percorribilitaÁ del tratto Foli-
gno-Spoleto-Roma e del tratto Orvieto-Roma per tutti I pendolari che
giornalmente dall'Umbria si recano nella capitale per ragioni di lavoro,
in particolare per la soppressione del Treno Eurostar 9334 con partenza
da Roma alle ore 18.45;

che sulle predette linee sono in servizio treni interregionali spesso
non dotati dei comfort necessari, provocando quindi grande disagio a tutti
i passeggeri;

che le stazioni minori non risultano dotate della necessaria vigi-
lanza e di servizi adeguati all'accoglimento del consistente flusso di pen-
dolari,

si chiede di conoscere:

quali siano i motivi che hanno indotto le Ferrovie dello Stato ad
adottare il nuovo orario arrecando grave disagio ai cittadini dell'Umbria;

se si intenda chiedere alle Ferrovie dello Stato il ripristino dell'Eu-
rostar in partenza da Roma alle ore 18.45;

se sia nelle intenzioni delle Ferrovie dello Stato dedicare maggiore
attenzione alle necessitaÁ di una Regione come l'Umbria, che eÁ snodo es-
senziale del trasporto ferroviario sulle linee Roma-Bologna e Roma- An-
cona e dei cittadini umbri costretti per vari motivi, ma soprattutto per esi-
genze di lavoro, a recarsi giornalmente a Roma.

(3-00022)

CURTO. ± Al Ministro dell'istruzione, dell'universitaÁ e della ricerca.

± Premesso che:

la nuova ordinanza sugli esami di Stato prevede, diversamente da-
gli anni precedenti, la pubblicazione dei risultati finali separatamente per
le classi esaminate dalla stessa commissione esterna;

tale disposizione, della quale non e'chiaramente percepibile la «ra-
tio», sicuramente influisce e condiziona i candidati in quanto la pubblica-
zione dei risultati di una classe incide profondamente sull'approccio degli
stessi con la prova ( o prove d'esame);

l'articolo. 21 dell'ordinanza ministeriale n. 29 del 13 febbraio
2001, peraltro interpretato in maniera non uniforme da ispettori scolastici
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e da presidenti di commissioni, ha gia'suscitato vibrate proteste da parte
degli addetti ai lavori,

l'interrogante chiede di conoscere se il Ministro in indirizzo non ri-
tenga di dover disporre la revoca di tali disposizioni palesemente in con-
trasto con i principi generali dell'ordinamento scolastico.

(3-00023)

CURTO. ± Al Ministro della difesa. ± Per conoscere:

se corrispondano al vero le notizie secondo le quali il distretto mi-
litare di Lecce sarebbe soppresso o, comunque, le sue funzioni sarebbero
trasferite a Bari;

in caso di corrispondenza al vero, se il Ministro in indirizzo non
ritenga che tale scelta determinerebbe una ingiusta penalizzazione della
popolazione salentina con non tollerabili disagi a carico dei giovani inte-
ressati al servizio di leva, noncheÂ di coloro che, sia pur meno giovani, tro-
vansi comunque nelle condizioni di richiedere informazioni e certifica-
zioni appunto al distretto militare di Lecce,

l'interrogante chiede di conoscere se il Ministro in indirizzo non ri-
tenga di dover intervenire al riguardo, garantendo il mantenimento del di-
stretto militare di Lecce.

(3-00024)

EUFEMI, GUBERT, CICCANTI, GABURRO, CUTRUFO, BOREA.
± Al Ministro della sanitaÁ. ± Per conoscere:

il numero e lo stato di conservazione degli embrioni congelati nelle
strutture pubbliche e private del paese;

quali iniziative intenda avviare per evitare che vengano effettuati
esperimenti genetici e farmacologici attraverso la loro utilizzazione e quali
iniziative intenda inoltre assumere per garantire la loro conservazione fino
all'approvazione della nuova normativa generale sulla bioetica.

(3-00025)

GUERZONI. ± Al Ministro dell'istruzione, dell'universitaÁ e della ri-
cerca. ± Con riferimento alle ben note sentenze di diversi TAR che sono
intervenute in materia di graduatorie permanenti ponendo il blocco alla
nomina degli insegnanti e rispetto alle quali ora si eÁ in attesa di determi-
nazioni del Consiglio di Stato;

avuta attenzione alla necessitaÁ di evitare disagi per le famiglie,
gravi disfunzioni per l'avvio del prossimo anno scolastico, oltre che ulte-
riori frustrazioni per gli insegnanti precari penalizzati ancora una volta da
una condizione di grave incertezza,

si chiede di sapere quali misure siano in corso di studio o di attua-
zione per risolvere in tempi rapidi i problemi segnalati.

(3-00026)
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SPECCHIA, CURTO, BUCCIERO, SEMERARO, TATOÁ . ± Al Mini-

stro dell'interno. ± Premesso:

che nei giorni scorsi si sono verificati alcuni incendi boschivi nelle
5 province pugliesi (Marina di Pulsano, Ugento, Vieste, Peschici, aree
della provincia di Brindisi, eccetera);

che ha avuto particolare gravitaÁ l'incendio sviluppatosi in Marina
di Pulsano che ha distrutto il campeggio e lo stabilimento balneare di
Lido Silvana ed ha recato ingenti danni ad alcune ville;

che vi sono stati 4 feriti ed altrettanti intossicati mentre un vigile
del fuoco eÁ stato ricoverato al centro grandi ustioni dell'Ospedale «Per-
rino» di Brindisi;

che sono stati impegnati un elicottero e due canadair, questi ultimi
giunti peroÁ quando l'incendio aveva giaÁ devastato la zona;

che eÁ stata ipotizzata l'origine dolosa dell'incendio;

rilevato che quanto accaduto ripropone il problema della preven-
zione ed anche quello dell'assegnazione stabile alla Puglia di uno o due
canadair come richiesto nei giorni scorsi dall'Assessore regionale all'agri-
coltura ed anche dagli scriventi con una specifica interrogazione,

si chiede di conoscere quali urgenti iniziative si intenda assumere.

(3-00027)

SPECCHIA, BUCCIERO, CURTO, SEMERARO, TATOÁ . ± Ai mini-
stri dell'economia e delle finanze, delle infrastrutture e dei trasporti e

delle politiche agricole e forestali. ± Premesso:

che, a partire dal 1997, con riferimento all'Acquedotto Pugliese, i
Governi di centro-sinistra hanno messo in atto una sorta di esproprio nei
confronti della Puglia e della Basilicata attraverso prima il commissaria-
mento, poi la trasformazione in S.p.A. con capitale interamente attribuito
al Ministero del Tesoro, e infine con il decreto del Presidente del Consi-
glio dei ministri 9 marzo 2000 per la vendita diretta all'ENEL;

che la trasformazione in S.p.A. eÁ stata fatta senza nemmeno infor-
mare preventivamente le regioni Puglia e Basilicata che, invece, insieme
ai comuni sono proprietarie di una parte delle condotte, delle reti, degli
impianti, eccetera;

che anche per questo motivo alle due regioni doveva essere attri-
buita un parte del capitale sociale della S.p.A. e la presenza nel relativo
Consiglio di Amministrazione, come sostenuto anche dalle competenti
Commissioni parlamentari e dalla Commissione parlamentare ex legge
59/97;

che la decisione di vendere senza alcuna gara l'Acquedotto Pu-
gliese all'ENEL eÁ stata criticata da piuÁ parti e soprattutto dalla regione Pu-
glia che ha comunque posto alcune condizioni come, ad esempio, la per-
manenza della sede a Bari, la partecipazione azionaria e un adeguato
piano industriale e di investimenti per infrastruttura per risolvere in
modo organico e completo il problema idrico nei suoi diversi aspetti;

che, a distanza di oltre un anno dal decreto del Presidente del Con-
siglio dei ministri del marzo 2000, non eÁ stato ancora individuato da una
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parte il patrimonio dell'Acquedotto Pugliese e dall'altra quello delle re-
gioni e dei comuni;

che il prezzo di vendita stabilito dal collegio dei valutatori (1.100-
1.300 miliardi) eÁ eccessivamente basso, tanto che il Ministero del tesoro
all'inizio del mese di giugno ha annunciato la decisione di impugnare il
predetto prezzo attraverso l'Avvocatura dello Stato;

che anche all'interno del Governo Amato eÁ stata espressa contra-
rietaÁ sulla vendita diretta all'ENEL come avvenuto ad esempio da parte
dell'ex Ministro dei lavori pubblici, Nesi, che ha anche sostenuto che
non eÁ possibile la completa privatizzazione dell'Acquedotto Pugliese per-
cheÂ cioÁ eÁ in contrasto con la legge Galli che stabilisce che l'acqua eÁ un
bene pubblico;

che oltretutto ENEL e Acquedotto Pugliese hanno entrambe lo
stesso azionista di riferimento;

rilevato:

che pertanto bisogna riconoscere preliminarmente le competenze
delle regioni Puglia e Basilicata ed anche il diritto delle stesse di vedersi
assegnate una quota del capitale sociale e la presenza negli organi;

che sono opportune riflessioni di ordine giuridico per verificare se
negli atti compiuti dai precedenti Governi sia stata rispettata la normativa
comunitaria e nazionale sulla concorrenza;

che la vendita dell'Acquedotto Pugliese deve avvenire tramite una
gara internazionale con condizioni che tutelino gli utenti lucani e pugliesi;

che pertanto eÁ necessario modificare il decreto legislativo 141 del
1999, per la trasformazione in S.p.A. dell'Acquedotto Pugliese, e il de-
creto del Presidente del Consiglio dei ministri del marzo 2000 per la ven-
dita diretta all'ENEL;

che nel decreto del Presidente del Consiglio dei ministri innanzi
citato si prevede che la vendita dell'Acquedotto Pugliese all'ENEL deve
avvenire contemporaneamente all'avvio della trasformazione in S.p.A. del-
l'Ente Irrigazione di Puglia, Lucania ed Irpinia (EIPLI);

che i precedenti Governi hanno tentato in due occasioni di costi-
tuire la suddetta S.p.A. con, ancora una volta, l'attribuzione dell'intero pa-
trimonio al Ministero del tesoro e quindi senza riconoscere il ruolo delle
regioni interessate;

che va comunque affrontato con urgenza il problema dell'EIPLI
che eÁ oggi in una situazione prefallimentare, come rilevato recentemente
dalla Corte dei conti, tanto da non essere nella condizione di pagare gli
stipendi al personale,

gli interroganti chiedono di conoscere quali urgenti iniziative i Mini-
stri in indirizzo intendano assumere.

(3-00028)

BATTISTI. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso:

che la sera del 18 giugno 2001, in un bagno del carcere minorile di
Casal del Marmo dove stava scontando una pena breve per reati connessi
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al consumo di droga, eÁ stato trovato cadavere il ventunenne Alessio Ber-
nardini;

che sulla sua morte la Procura della Repubblica di Roma ha aperto
un'inchiesta per accertare se la diagnosi di suicidio sia fondata, ovvero se
non si sia trattato di omicidio e di quali atti delittuosi il giovane abbia po-
tuto essere vittima;

che la morte di Alessio, in veritaÁ, rappresenta l'epilogo luttuoso di
una lunga storia di violenze, iniziata tre anni fa, allorcheÁ, arrestato per una
rapina, egli era stato aggredito nel carcere di Regina Coeli da tre compa-
gni di cella che lo avevano trascinato in bagno e violentato; successiva-
mente e a lungo egli aveva dovuto subire altre umiliazioni come la rapa-
tura a zero, tatuaggi sul corpo, percosse continue e lesioni varie; uscito dal
carcere Alessio aveva denunziato gli autori delle violenze ± tre pregiudi-
cati romani ± per due dei quali ( il terzo eÁ deceduto) il pubblico ministero
Monteleone aveva chiesto il rinvio a giudizio per i delitti di violenza pri-
vata e violenza sessuale aggravata. Il giovane, nel frattempo, era stato af-
fidato agli operatori di Villa Maraini dove aveva iniziato un percorso di
disintossicazione dall'alcool e dalla droga: il successivo arresto per rapina
e l'internamento nel carcere di Casal del Marmo hanno segnato il suo de-
stino;

si chiede di sapere:

percheÂ il giovane non fosse stato trasferito in un luogo di cura ido-
neo alla terapie di recupero, a norma dell'articolo 11 dell'ordinamento pe-
nitenziario;

percheÂ, trattandosi di soggetto psicologicamente provato ed insta-
bile anche a causa delle violenze subite in carcere, non fossero state adot-
tate nei suoi confronti adeguate misure di vigilanza e di controllo, al fine
di prevenire ogni possibile atto di autolesionismo ovvero di violenza da
parte di altri;

percheÂ non siano stati concessi al Bernardini gli arresti domiciliari
ricorrendone tutte le condizioni;

quali siano state le risultanze delle indagini svolte dopo la sua
morte;

se risulti che sia stata aperta un'indagine per appurare eventuali re-
sponsabilitaÁ degli organi dirigenti degli istituti penitenziari in questione.

(3-00029)

VILLONE. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri. ± Premesso:

che la magistratura ha bloccato i lavori dell'alta velocitaÁ tra Fi-
renze e Bologna, ponendo sotto sequestro, secondo notizie di stampa, can-
tieri, depositi e discariche;

che verrebbero ± a quanto risulta ± contestati reati di particolare
gravitaÁ, in particolare per quanto riguarda l'ambiente;

che il ministro Lunardi risulta essere stato progettista per le opere
la cui realizzazione ha dato luogo all'indagine e ai provvedimenti assunti
dalla magistratura;
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che lo stesso Ministro sottolinea la sua connessione con la vicenda,
rilasciando dichiarazioni a difesa delle opere e dei lavori in corso;

che tali dichiarazioni sono del tutto opinabili, come sembra di po-
ter evincere dalle dichiarazioni di tono assai diverso rese dal Ministro del-
l'ambiente;

che eÁ legittimo il dubbio che la partecipazione del ministro Lunardi
ad atti di Governo concernenti l'alta velocitaÁ potrebbe essere influenzata
dalla sua connessione in quanto professionista con la vicenda medesima;

che eÁ invece indiscutibile la necessitaÁ che qualunque deliberazione
del Consiglio dei ministri o iniziativa del Ministero delle infrastrutture sul
tema dell'alta velocitaÁ non sia in alcun modo influenzata da elementi
estranei agli interessi pubblici rilevanti nella specie;

che si eÁ dunque determinata una tipica situazione di conflitto d'in-
teressi,

si chiede di sapere:

se non si ritenga necessario che il ministro Lunardi si astenga d'ora
in avanti dal partecipare a qualsivoglia deliberazione del Consiglio dei mi-
nistri relativa alla questione dell'alta velocitaÁ;

se il ministro Lunardi abbia concordato con il Presidente del Con-
siglio, ai sensi dell'art. 5 lettera d), della legge n. 400 del 1988, le pub-
bliche dichiarazioni rese nell'intervista pubblicata dal quotidiano «La Re-
pubblica» in data 24 giugno 2001, indiscutibilmente tali da impegnare la
politica generale del Governo;

quali direttive il Presidente del Consiglio intenda adottare, ai sensi
dell'art. 5, lett. e), della citata legge n. 400 del 1988, per assicurare l'im-
parzialitaÁ, il buon andamento e l'efficienza degli uffici del Ministero delle
infrastrutture per ogni questione concernente l'alta velocitaÁ;

se non si ritenga opportuno, ai sensi del medesimo articolo 5, let-
tera e), chiedere al ministro Lunardi una relazione sulla vicenda che lo
vede coinvolto;

se non si ritenga opportuno, ai sensi dell'articolo 5, lettera c), so-
spendere d'ora in avanti gli eventuali atti del Ministero delle infrastrutture
concernenti l'alta velocitaÁ, per sottoporli al Consiglio dei ministri.

(3-00030)

CADDEO, NIEDDU, MURINEDDU. ± Al Ministro dell'ambiente e

per la tutela del territorio. ± Premesso che:

il comma 10 dell'articolo 114 della legge n. 388 del 23 dicembre
2000 ha istituito il Parco Geominerario della Sardegna stanziando le ri-
sorse finanziarie per il suo funzionamento e per la sua attivitaÁ;

il Parco Geominerario eÁ stato delimitato dalla Regione autonoma
della Sardegna e comprende ampi territori dell'isola dove, lungo i secoli,
si eÁ svolta un'intensa attivitaÁ mineraria;

in queste aree minerarie, ormai dismesse, occorre procedere ad una
profonda bonifica dei siti inquinati, alla tutela ed alla valorizzazione di un
grande patrimonio naturale, storico ed architettonico anche al fine di favo-
rire un'indispensabile riconversione produttiva;
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in data 30 luglio 1998 l'UNESCO ha sottoscritto a Parigi l'atto uf-
ficiale di riconoscimento come patrimonio dell'umanitaÁ del Parco Geomi-
nerario, Storico ed Ambientale della Sardegna, dichiarandolo il primo
Parco al mondo della rete dei Geositi-Geoparchi;

con proprio decreto il Ministro dell'ambiente ha formalmente isti-
tuito il Parco Geominerario specificandone le finalitaÁ e le attivitaÁ e preve-
dendone gli organi di gestione;

contemporaneamente eÁ stato previsto un Comitato di gestione
provvisorio del Parco composto da un Presidente, nominato dal Ministro
dell'ambiente, e da quattro componenti in rappresentanza della Regione
sarda, dei Ministri, delle province e dei comuni interessati;

a tutt'oggi non risulta istituito il Comitato di gestione provvisoria e
conseguentemente il Parco resta sulla carta e non eÁ possibile avviare le
attivitaÁ necessarie, per le quali sono disponibili rilevanti risorse finan-
ziarie;

oltre cinquecento lavoratori socialmente utili attendono, sulla base
delle norme vigenti, di essere stabilizzati nel rapporto di lavoro con il
Parco Geominerario e d'essere impiegati nelle attivitaÁ di bonifica e di ria-
bilitazione dei siti minerari;

questi lavoratori socialmente utili sono da tempo in agitazione ed
hanno occupato alcuni siti ex-minerari in segno di protesta per le ecces-
sive lungaggini nell'istituzione del Parco Geominerario,

si chiede di conoscere quali siano i motivi dei ritardi nella costitu-
zione del Comitato di gestione provvisoria del Parco e che cosa intenda
fare in modo che si possa dare effettivamente vita al Parco Geominerario
della Sardegna e si possano avviare le attivitaÁ previste dalla legge isti-
tutiva.

(3-00031)

PERUZZOTTI, PEDRAZZINI. ± Al Ministro delle comunicazioni. ±
Premesso:

che la politica aziendale e le scelte effettuate dall'amministratore
delegato delle Poste Italiane spa, in perfetta sintonia con le direttive
date dall'ex maggioranza di Governo, hanno condotto alla «dismissione»
di importanti segmenti produttivi, determinando nell'azienda esuberi di
personale;

che in base ad alcune stime fatte dall'azienda in parola su tutto il
territorio nazionale, gli esuberi ammonterebbero complessivamente a
11.015 unitaÁ, di cui ben 2.882 riguarderebbero il personale attualmente
in servizio nelle sedi lombarde;

che l'azienda in parola, durante un recente incontro con le organiz-
zazioni sindacali avrebbe ventilato l'ipotesi di procedere al licenziamento
di 9.000 lavoratori in eccedenza «rispetto alle proprie esigenze tecnico ±
organizzative e produttive», cosõÁ come previsto dalla legge 23 luglio 1991
n.223, e successive modificazioni e integrazioni;

che tali licenziamenti porterebbero sia alla chiusura di parecchi uf-
fici postali, con conseguente riduzione dei servizi nelle zone periferiche o
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disagiate (130 di questi uffici sono ubicati nelle ComunitaÁ montane della
Lombardia), sia allo scadimento di tali servizi in ambito nazionale e regio-
nale;

che, in ogni caso, una decisione cosõÁ drastica innescherebbe forti
tensioni sociali, difficilmente governabili;

considerato:

che la debolezza funzionale e operativa dell'azienda in parola sa-
rebbe ad avviso dell'interrogante da attribuire ad interessi «particolari»,
probabilmente esercitati dal gruppo leader dell'ex maggioranza di Go-
verno;

che il riequilibrio delle risorse su parte del territorio nazionale, con
riferimento sia alla sportelleria, sia al recapito della posta creerebbe mag-
giori disagi sia nelle ComunitaÁ montane, sia nei piccoli centri della re-
gione Lombardia;

che per quanto concerne il ricorso al recapito della posta a giorni
alterni, si registrerebbero non solamente gravi ripercussioni sulla regolaritaÁ
e tempestivitaÁ del servizio, ma si tenderebbe a creare le premesse per
«giustificare», analogamente a quanto eÁ stato fatto per la consegna dei
pacchi e l'istituzione del postacelere, «un'esternalizzazione» del recapito
a favore di operatori pronti a rilevare il servizio attraverso forme societa-
rie e cooperative, talvolta poco chiare;

che attualmente nella regione Lombardia si registrerebbe la chiu-
sura a giorni alterni rispettivamente di 32 uffici postali nella provincia
di Como, 10 nella provincia di Bergamo, 9 nella provincia di Brescia, 4
nella provincia di Varese;

che sempre in Lombardia, si dice che per il periodo estivo la situa-
zione tenda a peggiorare, dal momento che sarebbe stata ventilata l'ipotesi
di ridurre l'orario di servizio al pubblico di ben 205 uffici postali a doppio
turno alle sole ore antimeridiane, mentre gli uffici che dovrebbero assicu-
rare il servizio a giorni alterni sarebbero appena 180;

che le scelte strategiche, finalizzate a far assumere all'azienda in
parola il ruolo di soggetto di intermediazione mobiliare attraverso la ven-
dita di azioni, prodotti assicurativi ed obbligazioni, avrebbero fatto regi-
strare un calo dell'80 per cento del risparmio postale che, attraverso l'e-
missione di buoni fruttiferi e libretti, consentirebbe alla Cassa Depositi
e Prestiti di far fronte alle richieste di mutuo inoltrate da Comuni, Comu-
nitaÁ montane, Province e Regioni, per finanziare la costruzione di opere
pubbliche; di conseguenza, il Consiglio d'amministrazione della Cassa
Depositi e Prestiti, al fine di tamponare una cosõÁ forte ed inaspettata
«emorragia», si dice abbia modificato la Convenzione stipulata con le Po-
ste italiane spa, inserendo nuove condizioni e clausole di salvaguardia nel-
l'ipotesi di introiti inferiori alle previsioni contenute nell'accordo,

l'interrogante chiede di sapere:

se alla luce di quanto espresso in premessa il Ministro in indirizzo,
non ritenga opportuno attivarsi affincheÂ l'azienda Poste Italiane spa desista
dalla decisione di attuare un riequilibrio tecnico ± economico che penaliz-
zerebbe migliaia di lavoratori;
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se non ritenga opportuno intervenire per verificare la congruenza
delle politiche aziendali condotte dalle Poste Italiane spa, soprattutto in
Lombardia, dove del 9 per cento degli addetti da licenziare, coprirebbe
il 33 per cento del traffico nazionale; addetti che per far fronte alle esi-
genze di servizio, effettuerebbero uno straordinario che varia dalle 6.000
alle 8.000 ore di lavoro;

se non intenda intervenire per verificare se la logica del «risana-
mento» tecnico ± economico dell'azienda in parola, non sottenda di fatto
un'ingiustificata politica di «dismissioni» che da tre anni l'azienda Poste
Italiane continua a portare avanti;

se, nonostante l'integrazione dei servizi finanziari con il sistema
bancario, non ritenga che l'azienda Poste Italiane spa dovrebbe rivedere
la decisione di diminuire i servizi postali tradizionali a favore di soggetti
esterni, dal momento che ricorre il rischio di perdita del «corbusinnes» in
quei settori che alcune analisi di mercato danno in forte espansione;

se, infine, non intenda verificare le voci che risultano all'interro-
gante, che parlano di «particolarismi» nei confronti di lobbies vicine al
maggiore gruppo della coalizione di centro ± sinistra, noncheÂ di probabili
«epurazioni politiche» nei confronti di chi, all'interno dell'azienda Poste
Italiane spa non era vicino agli ambienti della suddetta coalizione.

(3-00032)

EUFEMI. ± Al Ministro dell'economia e delle finanze. ±

Si chiede di conoscere se non si intenda ulteriormente prorogare il
termine del 1ë luglio 2001 per l'attivazione dei sistemi di versamento di
contributo unificato delle spese degli atti giudiziari, sino alla emanazione
del decreto che individua le regole tecniche di versamento con modalitaÁ
telematiche.

(3-00033)

Interrogazioni con richiesta di risposta scritta

ACCIARINI, BERLINGUER, PAGANO. - Al Ministro dell'istru-

zione, dell'universitaÁ e della ricerca. ± Premesso che:

i testi delle prove scritte dell'esame di maturitaÁ quest'anno risulte-
rebbero essere stati diffusi attraverso vari siti Internet alle ore dieci del
giorno della prova a cui i testi si riferivano;

il regolamento ministeriale stabilisce che soltanto dopo tre ore
dalla dettatura nelle aule il contenuto delle tracce delle prove puoÁ essere
reso pubblico;

risulta che in tal modo sono state predisposte traduzioni e soluzioni
raggiungibili dai candidati nel corso delle prove;

eÁ indubbio che l'evolversi delle tecnologie imponga una differente
attenzione volta a garantire la correttezza delle prove d'esame,
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si chiede di sapere:

quali accertamenti abbia disposto il Ministro in indirizzo per accer-
tare le responsabilitaÁ relative a tale diffusione di notizie;

quali provvedimenti intenda assumere lo stesso Ministro per garan-
tire lo svolgimento regolare delle prove ed evitare che tali incidenti pos-
sano in avvenire ripetersi.

(4-00063)

BATTAFARANO. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso che:

nella casa circondariale di Taranto attualmente sono ospitati oltre
600 detenuti tra cui piuÁ di 186 ad alta sicurezza, a fronte di soli 365 agenti
di Polizia Penitenziaria, di cui 62 sono destinati al nucleo traduzioni e
piantonamenti;

le carenze d'organico del nucleo traduzioni e piantonamenti hanno
perfino indotto a rinviare alcuni processi e maxi-processi;

per garantire un ordinario svolgimento del servizio si rende neces-
sario un incremento di almeno 60 unitaÁ,

si chiede di sapere se non ritenga di intervenire affincheÁ la Direzione
dell'amministrazione penitenziaria provveda ad assegnare le unitaÁ occor-
renti utilizzando gli agenti che prossimamente completeranno il corso di
formazione presso le scuole del Corpo.

(4-00064)

CASTAGNETTI. ± Ai Ministri delle comunicazioni e dell'economia
e delle finanze. ± Premesso:

che il necessario piano di ristrutturazione delle Poste Italiane pro-
cede con una radicale ridefinizione di competenze servizi e utilizzo del
personale;

che si parla sempre piuÁ insistentemente di esuberi di personale e di
necessitaÁ di tagli a rami secchi e improduttivi della amministrazione;

che intorno alle ipotesi di piattaforma sulle quali a tutt'oggi sono
solo trapelate indiscrezioni risulterebbe acquisito l'assenso di un solo sin-
dacato (CGL), nell'estraneitaÁ, per non dire ostilitaÁ, delle altre rappresen-
tanze sindacali;

che le notizie circa il piano stesso rivelano un quadro poco compa-
tibile con la proclamata esigenza di recupero di efficienza e competitivitaÁ
dell'azienda, visto che inspiegabili assunzioni nelle aree operative sono
state effettuate con destinazioni in luoghi e settori dove non si avvertiva
nessun bisogno di nuova forza lavoro e per contro regioni come la Lom-
bardia si vedrebbero fortemente penalizzate proprio in quei sevizi, soprat-
tutto i finanziari, che hanno conseguito i migliori risultati economici nel
recente passato;

che in vista del nuovo assetto aziendale eÁ stata effettuata, in molte
regioni e segnatamente in Lombardia, una serie impressionante di promo-
zioni e di progressioni di carriera, tutte rigorosamente uniformi per appar-
tenenza politica e sindacale, e si eÁ altresõÁ effettuata una capillare discrimi-
nazione nei confronti del personale altrimenti orientato;
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che sempre in Lombardia si sono assunti dirigenti esterni che es-
sendo capi azienda a Roma percepiscono alte indennitaÁ di missione con
sensibili alla lievitazione dei costi,

si chiede di conoscere quali iniziative intenda assumere il Governo
per far sõÁ che le discriminazioni, i favoritismi e la vera e propria sistema-
tica lottizzazione politica che ad avviso dell'interrogante sono stati perpe-
trati nel passato potenziatasi negli ultimi mesi abbia a cessare lasciando
spazio esclusivamente a criteri di competenza, di professionalitaÁ e di pro-
duttivitaÁ e a garanzia che l'auspicato processo di ristrutturazione delle Po-
ste Italiane avvenga nell'interesse esclusivo dell'azienda e della colletti-
vitaÁ e non abbia a incidere negativamente su alcune fondamentali esigenze
sociali.

(4-00065)

COMPAGNA. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso che:

l'articolo 17, comma 2, della legge 18 novembre 1998, n. 415, nota
come «Merloni-Ter», stabilisce che «i progetti sono firmati dai tecnici di-
pendenti dalle pubbliche amministrazioni abilitati all'esercizio professio-
nale» e non piuÁ «iscritti agli Albi professionali.... e l'onere della iscrizione
eÁ a carico delle amministrazioni», come prevedeva l'articolo 17, comma 3,
della legge n. 216/95;

i tecnici dipendenti da una qualsiasi amministrazione pubblica, a
far data dal 18 novembre 1998, non sono piuÁ obbligati alla iscrizione
agli Albi e possono legittimamente esercitare la professione di ingegnere,
architetto e geometra;

la facoltaÁ di esercitare la professione, senza l'obbligatorietaÁ della
iscrizione agli Albi, eÁ invece negata dai commi 6 e 8 dell'articolo 17 della
legge 415 del 1998 ai liberi professionisti,

l'interrogante chiede di sapere quali iniziative il Ministro in indirizzo
intenda promuovere per ripristinare a questo riguardo condizioni di paritaÁ
di esercizio professionale fra tecnici liberi professionisti e tecnici dipen-
denti di pubbliche amministrazioni.

(4-00066)

COMPAGNA. ± Ai Ministri dell'istruzione, dell'universitaÁ e della ri-

cerca e per la funzione pubblica e il coordinamento dei servizi di infor-
mazione e sicurezza. ± Premesso che:

la legge finanziaria 23 dicembre 1999 prevedeva che le graduatorie
dei concorsi per dirigenti amministrativi e contabili avessero validitaÁ di 24
mesi;

in data 26 gennaio 2001 una circolare del Dipartimento della fun-
zione pubblica bloccava gli scorrimenti all'interno di tali graduatorie;

un successivo decreto del Presidente della Repubblica del 30marzo
2001 all'articolo 3 autorizzava immissioni in ruolo, per il 30 per cento dei
posti disponibili da parte di varie amministrazioni, fra cui 25 da parte
della pubblica istruzione;
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considerato che:

tale susseguirsi di norme fra loro contraddittorie determina una evi-
dente violazione di ogni principio di garanzia di diritti, interessi, aspira-
zioni;

non mancano, in seguito a cioÁ, altrettanti disfunzioni della mac-
china di comando del «pianeta scuola», particolarmente preoccupanti, in
vista dell'apertura del nuovo anno scolastico;

eÁ diventata incerta, precaria ed in certo modo irriconoscibile quel-
l'articolazione fra livelli regionali e livelli centrali dell'amministrazione
scolastica, scaturita dall'eliminazione della tradizionale struttura dei Prov-
veditorati agli studi,

l'interrogante chiede di sapere con quali provvedimenti ed entro quali
tempi i Ministri in indirizzo intendano ripristinare condizioni di piuÁ traspa-
rente rispetto delle norme della finanziaria per l'anno 2000 e con quali cri-
teri pensano si possano mantenere gli impegni allora assunti di equilibrato
riordino dell'Amministrazione scolastica.

(4-00067)

COMPAGNA, FORLANI, MONCADA. ± Ai Ministri degli affari

esteri e per le politiche comunitarie. ± Premesso che:

circa un mese e mezzo fa, a voto segreto, a Ginevra eÁ stata decisa
l'espulsione dalla Commissione peri Diritti Umani delle Nazioni Unite de-
gli Stati Uniti d'America;

per effetto di tale votazione, senza poter registrare da parte degli
alleati europei nulla che non fosse granitica impassibilitaÁ, restano pleno
jure in Commissione, e come tali in grado di promuovere o impedire ini-
ziative a tutela di human rights, paesi come il Sudan, la Libia, l'Algeria, il
Vietnam, la Siria, la Cina, Cuba;

nella sconcertante vicenda potrebbe aver pesato il fatto che gli
Stati Uniti d'America ancora non avessero provveduto ad indicare il
novo Ambasciatore all'ONU e che quindi, non fossero rappresentati in
nessuna prospettiva o trattativa di « voto di scambio» o «scambio di
voti» del Palazzo di Vetro;

considerato che tale ultima condizione di «inferioritaÁ» americana
all'Onu eÁ venuta meno con la recentissima scelta, da parte dell'ammini-
strazione Bush, dell'ambasciatore John Negroponte, alla cui esperienza
politica e diplomatica si chiede ora di recuperare un rapporto meno tem-
pestoso fra il suo Paese ed il Palazzo di Vetro,

gli interroganti chiedono di sapere come, in stretto raccordo con gli
alleati europei, l'Italia intenda concorrere a determinare una inversione
di tendenza alle relazioni fra Usa ed ONU.

(4-00068)

CURTO. ± Al Ministro delle attivitaÁ produttive. ± Premesso che:

il settore nazionale ed europeo dell'acciaio attraversa una grave
crisi determinata dalla mole impressionante di prodotti provenienti da
paesi extraeuropei che occupano sempre piuÁ quote crescenti di mercato
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nonostante i livelli di qualitaÁ e sicurezza previsti dalle vigenti normative
non siano rispettati;

tutto cioÁ potraÁ determinare entro periodi piuttosto brevi una deva-
stazione del mercato sia sotto il profilo commerciale sia sotto l'aspetto
della idoneitaÁ all'uso dei beni importati;

molti paesi, Stati Uniti in primis, si stanno attrezzando, anche sotto
il profilo legislativo, per fronteggiare quella che oggi appare come una
vera e propria emergenza internazionale,

l'interrogante chiede di conoscere se il Governo intenda assumere al
riguardo idonei provvedimenti (e quali) finalizzati alla legittima tutela dei
prodotti siderurgici nazionali.

(4-00069)

CURTO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri. ± Premesso che:

la notte del 23 febbraio 2000 due giovani finanzieri, Antonio Sot-
tile e Alberto De Falco, rimasero uccisi in seguito allo speronamento da
parte di un fuoristrada Range Rover corazzato guidato da due contrabban-
dieri brindisini, speronamento in cui rimasero gravemente feriti anche altri
due finanzieri, Edoardo Roscica e Sandro Marras;

l'episodio destoÁ tale commozione e indignazione nella pubblica
opinione che il Governo dell'epoca fu sostanzialmente costretto a dare
vita alla cosiddetta «operazione Primavera»;

poche ore dopo lo scontro mortale, gli agenti della squadra mobile
di brindisi arrestarono i contrabbandieri Giuseppe Contestabile e Adolfo
Bungaro, mentre il 14 marzo dello stesso anno furono arrestati anche
gli altri otto contrabbandieri facenti parte del gruppo responsabile del
grave fatto criminoso;

proprio in questi giorni gli organi di informazione hanno riportato
la notizia dell'avvio del processo dinanzi alla corte d'assise di Brindisi;

in tale processo peroÁ desta stupore e meraviglia l'assenza dell'Av-
vocatura dello Stato, cosõÁ come incomprensibile appare la mancata costi-
tuzione di parte civile sia da parte dell'Avvocatura sia da parte delle am-
ministrazioni dello stato interessate alla vicenda,

l'interrogante chiede di conoscere quali siano al riguardo le valuta-
zioni del Governo e quali azioni si ritenga doveroso intraprendere a tutela
delle risorse pubbliche (materiali e umane) offese.

(4-00070)

EUFEMI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro
dell'economia e delle finanze. ± In relazione a quanto emerso dalle analisi
effettuate da istituti di ricerca e dalla stessa Banca d'Italia riguardanti
l'andamento della amministrazione finanziaria, totalmente rinnovata nei
vertici dai Ministri delle finanze che si sono succeduti nella precedente
legislatura, riferite:

al negativo andamento delle entrate fiscali per la mancata realizza-
zione dei programmi di recupero dell'evasione, oltre al preoccupante an-
damento delle imposte iscritte a ruolo a seguito di accertamenti;
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all'enorme ritardo dell'aggiornamento del catasto che oltre a co-
stringere i cittadini a defaticanti attese agli sportelli degli uffici non con-
sente il recupero delle imposte conseguenti alle modifiche delle rendite ca-
tastali;

al crollo delle entrate derivanti dal lotto e dalle lotterie per la man-
cata realizzazione dei programmi di privatizzazione del settore oltre che
all'inesistente coordinamento di tutte le attivitaÁ di gioco;

all'abnorme costo di gestione dell'amministrazione doganale che, a
seguito delle riduzioni di oltre il 60 per cento degli impegni degli uffici
dopo l'eliminazione delle frontiere doganali fra i paesi dell'Unione Euro-
pea, avrebbe dovuto consentire una riduzione di costi del personale da de-
stinare ad altre attivitaÁ della stessa amministrazione finanziaria,

si chiede di conoscere quali iniziative si intenda assumere per ripor-
tare a livelli di efficienza l'amministrazione finanziaria anche utilizzando
gli strumenti legislativi introdotti con il decreto legislativo n. 80 del 1998.

(4-00071)

DE PETRIS. ± Ai Ministri della difesa, dell'interno e dell'ambiente e
per la tutela del territorio. ± Premesso che:

a soli cinquanta metri dal perimetro della scuola materna ed ele-
mentare «Leopardi» nel quartiere Monte Mario di Roma si impone l'enne-
simo traliccio di 60 metri accanto ad un'antenna Telecom di pari dimen-
sioni;

il nuovo traliccio in questione sorge in un'area di proprietaÁ del
Terzo reggimento di trasmissione dell'esercito italiano e lo sta innalzando
il comando dei carabinieri su incarico del Ministero dell'interno; si puoÁ
desumere che la sua destinazione saraÁ a trasmissioni in territorio militare,

si chiede di sapere se i Ministri in indirizzo non ritengano opportuno
e urgente rimuovere la mostruosa antenna in questione, visto che si trova
nelle vicinanze di una scuola elementare e in una zona fortemente com-
promessa, e se necessario installarla altrove rispettando la legge nazionale
e la delibera del Comune di Roma.

(4-00072)

FLORINO. ± Al Ministro dell'interno. ± Premesso:

che l'Amministrazione comunale di Napoli nella precedente consi-
liatura (anni 1997-2001) si eÁ avvalsa dell'articolo 110 del decreto-legge 18
agosto 2000, n. 267 (testo unico delle leggi sull'ordinamento degli Enti
locali), per affidare incarichi a contratto a dirigenti esterni;

che il comma 3 dell'articolo 110 recita quanto segue: «I contratti
di cui ai precedenti commi non possono avere durata superiore al mandato
elettivo del Sindaco o del Presidente della provincia in carica»;

che pertanto i dirigenti di cui si era avvalsa l'Amministrazione co-
munale di Napoli negli anni 1997-2001 dovevano decadere;

che in dispregio a norme e leggi i «consulenti» sono rimasti al loro
posto in regime commissariale e con l'avvento del nuovo sindaco di
Napoli,
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l'interrogante chiede di conoscere i provvedimenti che si intenda
adottare per ricondurre nel solco della legalitaÁ l'«allegra» gestione ammi-
nistrativa del comune di Napoli.

(4-00073)

MALABARBA, SODANO Tommaso. ± Al Ministro del lavoro e

delle politiche sociali. ± Premesso che:

il signor Giuliano Marinelli, dipendente della Fiat Auto spa e de-
legato RSU SinCobas presso gli Enti Centrali dello stabilimento di Mira-
fiori (Torino), eÁ stato trasferito senza alcun'autorizzazione sindacale
presso altra sede lavorativa e successivamente reintegrato al suo posto
di lavoro da sentenza di un magistrato;

in seguito a successiva sentenza del Tribunale di Torino del 6
aprile 2001, contraria alla precedente, il signor Giuliano Marinelli avrebbe
dovuto essere trasferito alla societaÁ GM-FIAT- Powertrain, dove sono
state nel frattempo esternalizzate parti dell'attivitaÁ degli Enti Centrali;

la FIAT Auto spa ha, al contrario, proceduto alla risoluzione del
rapporto di lavoro con il rappresentante sindacale e la Powertrain, si eÁ
contemporaneamente rifiutata di effettuare la naturale riassunzione del di-
pendente, senza peraltro dare spiegazioni chiare e formali;

a causa di questi comportamenti Giuliano Marinelli risulta di fatto
licenziato, essendo stato privato della retribuzione ed essendogli impedito
di svolgere il compito di delegato RSU, cui era stato eletto,

si chiede di sapere:

se sia possibile che attraverso processi di esternalizzazione sia
chiuso un rapporto di lavoro e licenziato in tronco un dipendente;

se sia possibile utilizzare il sistema di cessione di ramo di azienda,
previsto dalla legge, per espellere dal processo produttivo rappresentanti
sindacali non graditi alle imprese;

se non si ritenga che l'atteggiamento della FIAT Auto spa non sia
palesemente antisindacale, in contrasto con lo Statuto dei lavoratori;

quali provvedimenti urgenti si intenda adottare per intimare all'a-
zienda torinese il rispetto della normativa vigente sui licenziamenti e
per il reintegro immediato del lavoratore Giuliano Marinelli.

(4-00074)

MONTALBANO. ± Al Ministro delle infrastrutture e dei trasporti.
± Premesso che:

sabato 23 giugno 2001 sui voli Milano-Lampedusa e Lampedusa-
Bologna della compagnia aerea Air Sicilia si sono accumulati ritardi
fino a 12 ore;

la gravitaÁ dei disagi causati ha messo a repentaglio la serenitaÁ dei
passeggeri e l'ordine pubblico all'aeroporto di Lampedusa;

domenica 24 giugno i voli Palermo-Lampedusa ± Verona e Lam-
pedusa-Bologna della compagnia Air Sicilia hanno fatto registrare ulteriori
e pesanti ritardi;

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 111 ±

8ã Seduta 27 Giugno 2001Assemblea - Allegato B



in ordine alla qualitaÁ dell'organizzazione del trasporto passeggeri
da parte di Air Sicilia ormai si moltiplicano costantemente episodi analo-
ghi e non solo sulle tratte surrichiamate;

un servizio aereo che fa registrare ripetutamente i richiamati disagi
apporta un significativo danno all'economia turistica di Lampedusa, com-
portando il rischio di logorarne l'immagine e di pregiudicare irrimediabil-
mente la stagione estiva,

l'interrogante chiede di sapere:

quali siano le ragioni del ripetersi di queste disfunzioni del servizio
aereo da parte di Air Sicilia;

quali iniziative ed eventuali provvedimenti si intenda assumere al
fine di evitare il ripetersi dei citati disservizi;

se non si ritenga anche sulla base dell'assunzione di conseguenti
oneri, di riconsiderare in termini di maggiore efficacia la questione dei
collegamenti aerei da e per Lampedusa, affincheÂ la popolazione e gli im-
prenditori possano godere di una qualitaÁ del servizio aereo che li renda di
piuÁ e meglio normali cittadini italiani.

(4-00075)

MONTALBANO. ± Al Ministro dell'interno ± Premesso che:

con provvedimento del 24 febbraio 2001 si eÁ provveduto da parte
di codesto Ministero alla nomina del generale Roberto Lucci a Commis-
sario straordinario per l'emergenza idrica in Sicilia;

a causa della perdurante siccitaÁ degli anni passati l'agricoltura
della zona del Riberese nella provincia di Agrigento ha subito gravi danni
ed interi impianti risentono ancora di un grave stato di sofferenza vegeta-
tiva;

le periodiche crisi e le continue inadempienze con cui si fa fronte
alle stagioni irrigue sono giaÁ state causa scatenante di gravi turbative del-
l'ordine pubblico;

l'organizzazione logistica del competente consorzio in ordine ai
contratti ed alle prenotazioni dei turni irrigui non eÁ improntata a rigorosi
criteri di razionalitaÁ;

ancora una volta si sta accumulando un vistoso e pregiudizievole
ritardo della campagna irrigua che finiraÁ per comportare, in considerazione
della vastitaÁ del territorio del comprensorio ex Gorgo, per molte aziende
turni di prima irrigazione a fine luglio;

cioÁ costituisce una beffa ai danni di quei produttori che avevano
ricevuto comunicazione della disponibilitaÁ dell'acqua a partire dal 2 mag-
gio 2001 da nota del Commissario delegato per l'emergenza idrica in Si-
cilia protocollo n. 544/RE.15 del 2 maggio 2001;

si eÁ proceduto alle prove delle condutture con colpevole ritardo do-
vendosi solo ad esso registrare continui guasti in seguito all'immissione
dell'acqua,

l'interrogante chiede di sapere quali adempimenti e determinazioni si
intenda assumere al fine di garantire tempestivamente i normali turni di
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irrigazione ed evitare ulteriori danni per l'agricoltura del comprensorio di
Ribera.

(4-00076)

SPECCHIA. ± Ai Ministri dell'ambiente e delle politiche agricole e
forestali. ± Premesso:

che da circa una settimana i pescatori di gran parte della costa
della provincia di Brindisi «pescano» alghe e melma per la comparsa
del fenomeno della mucillagine;

che il problema riguarda in particolare le zone di Savelletri, di
Brindisi e di Torre San Gennaro;

che giaÁ negli anni scorsi l'interrogante ha rappresentato la presenza
periodica della mucillagine a Torre Canne e Savelletri;

che il grave fenomeno della mucillagine arreca danni alla pesca e
al turismo,

l'interrogante chiede di sapere quali urgenti iniziative i Ministri in in-
dirizzo intendano assumere.

(4-00077)

SPECCHIA, BUCCIERO, CURTO, SEMERARO, TATOÁ . ± Ai Mini-
stri dell'interno e per le politiche comunitarie. ± Premesso:

che la regione Puglia ha assolto e assolve, per conto dell'Italia e
dell'Europa, al ruolo di regione di frontiera;

che spesso la Puglia ha dovuto affrontare da sola i gravi problemi
legati all'accoglienza ed ha subito anche danni d'immagine per il contem-
poraneo arrivo di diverse centinaia e migliaia d'immigrati clandestini;

che ripercussioni negative vi sono state e vi sono per la sicurezza,
per i legami tra la criminalitaÁ dei paesi balcanici e quella italiana e per il
grave fenomeno del contrabbando di sigarette, di armi, di droga, eccetera;

che cioÁ nonostante i pugliesi hanno sempre dimostrato spirito uma-
nitario e la consapevolezza di dover dare accoglienza ad un certo numero
di immigrati;

che nel 1997 a Bari, nel corso di una conferenza internazionale
sull'immigrazione, tra i diversi obiettivi fu individuato quello di scegliere
la Puglia come sede dell'Osservatorio europeo sull'immigrazione;

che tale scelta fu ribadita dal congresso dei Poteri locali e regionali
d'Europa con una apposita risoluzione, la n. 69 del 1998;

che l'Unione europea individueraÁ nel prossimo mese di settembre
la sede del succitato Osservatorio;

che la Giunta regionale della Puglia, nei giorni scorsi, ha approvato
un disegno di legge per la istituzione dell'Osservatorio regionale sull'im-
migrazione, dimostrando particolare interesse e sensibilitaÁ sull'argomento,

si chiede di sapere quali urgenti iniziative i Ministri in indirizzo in-
tendano assumere presso l'Unione europea per sostenere la candidatura
della Puglia come sede dell'Osservatorio europeo sull'immigrazione.

(4-00078)
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SPECCHIA. ± Ai Ministri delle politiche agricole e forestali, della

sanitaÁ e per le politiche comunitarie. ± Premesso:

che nei giorni scorsi la ComunitaÁ europea ha contestato all'Italia il
mancato rispetto delle norme che tutelano la qualitaÁ della carne equina;

che in particolare eÁ stato accertato che l'Italia:

non impedisce il trasporto di animali in condizioni di sofferenza;

non garantisce le condizioni igienico-sanitarie necessarie;

non predispone i doverosi controlli;

non ha adottato un sistema di sanzioni per perseguire le viola-
zioni della normativa comunitaria,

si chiede di sapere quali urgenti iniziative i Ministri in indirizzo in-
tendano assumere.

(4-00079)

FLORINO. ± Ai Ministri delle infrastrutture e dei trasporti e dell'in-
terno. ± Premesso:

che il crollo di un'ala di un edificio sito al civico 5 di Traversa San
Severino all'Arenella (Napoli) per fortuna senza vittime poteva tramutarsi
in catastrofe per negligenze e/o responsabilitaÁ che dovraÁ accertare la Ma-
gistratura;

che il tempestivo intervento dei vigili del fuoco, della Polizia di
Stato e dei vigili urbani accorsi sul posto celermente ed in tempo per eva-
cuare gli abitanti alcuni attimi prima del crollo ha scongiurato la perdita di
vite umane;

che il crollo dell'edificio all'Arenella segue il costante ripetersi
nella cittaÁ di Napoli di crolli e voragini con diverse vittime per la vetustaÁ
dei fabbricati e di un sottosuolo infido ed a rischio;

che le «ridicole» affermazioni dell'Amministrazione comunale di
Napoli inerte ed incapace ad eliminare rischi per la pubblica e privata in-
columitaÁ adducendo che una legge (disegno di legge n. 4339/bis della XIII
legislatura) dello Stato non eÁ stata approvata, eÁ un chiaro atto di accusa
nei confronti del Governo precedente di centro-sinistra;

che il monitoraggio dei fabbricati dovrebbe prioritariamente assu-
mere per l'Amministrazione comunale di Napoli carattere di urgenza;

che i ritardi accumulati per la mappatura del sottosuolo e relativi
interventi pure in presenza di consistenti contributi dello Stato sono un
chiaro sintomo del pressappochismo con cui si muove l'Amministrazione
comunale di Napoli;

che la superficialitaÁ dell'azione amministrativa si evidenzia soprat-
tutto nell'ignorare volutamente che nel centro antico e storico di Napoli
persiste il pericolo di crollo per centinaia di immobili vuoti da persone
e cose,

l'interrogante chiede di conoscere:

i provvedimenti che si intenda adottare per accertare le responsabi-
litaÁ del sinistro;

se non si intendano, accertata la incapacitaÁ ed inefficienza del-
l'Amministrazione comunale di Napoli nel non disporre interventi sui fab-
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bricati e sottosuolo, nominare un Commissario con pieni poteri e disporre
una task force sul territorio per individuare i rischi di crollo di fabbricati
vetusti e voragini di un sottosuolo «gruviera»;

se non si ritenga di encomiare i vigili del fuoco, la polizia di Stato,
i vigili urbani che con abnegazione e sprezzo del pericolo incombente
hanno messo in salvo interi nuclei familiari.

(4-00080)

MARTONE. ± Al Ministro dell'interno. ± Premesso che:

la segreteria Nazionale di Forza Nuova (organizzazione di estrema
destra) ha fatto richiesta al Ministro dell'interno di svolgere una manife-
stazione pubblica il 30 giugno prossimo a Genova con comizio finale
del proprio segretario nazionale;

tale data coinciderebbe con l'anniversario della grande manifesta-
zione democratica con cui Genova, oltre 40 anni fa, nel 1960, seppe re-
spingere il rigurgito fascista;

considerato che forte preoccupazione viene espressa dalle associa-
zioni democratiche di cittadini, da sindacati nazionali, dai rappresentanti
dell'ANPI e dal Presidente della Regione Liguria Sandro Biasotti,

si chiede di sapere quali iniziative si intenda adottare per garantire il
rispetto e la tutela dell'ordine pubblico e se non si ritenga che tale mani-
festazione e la data di svolgimento possano essere interpretate come una
provocazione verso Genova, cittaÁ medaglia d'oro alla resistenza.

(4-00081)

MALABARBA, TOGNI, MALENTACCHI, SODANO Tommaso. ±
Al Ministro dell'istruzione, dell'universitaÁ e della ricerca. ± Premesso che:

il 13 luglio prossimo il Consiglio di Stato decideraÁ il futuro di mi-
gliaia (17 mila) di lavoratori socialmente utili (LSU) del settore scolastico
(ATA);

questi lavoratori, dopo aver supplito di fatto per sei anni alle ca-
renze di organico degli istituti svolgendo mansioni di collaboratore scola-
stico e di addetto di segreteria e laboratorio, oggi sono colpiti dal processo
di terziarizzazione delle funzioni ATA avviato nella precedente legisla-
tura;

entro il 1ë luglio, in virtuÁ di una convenzione che il Ministero del-
l'istruzione ha stipulato con 4 consorzi d'impresa che raccolgono coope-
rative che svolgono esclusive mansioni di pulizie e di collaborazione coor-
dinata e continuativa con forme di mobilitaÁ selvaggia;

questa soluzione costringerebbe i lavoratori in una condizione di
estrema precarietaÁ e senza alcuna garanzia per il futuro dato che la coper-
tura finanziaria della convenzione eÁ prevista solo fino al 2002;

l'ex ministro De Mauro aveva deciso, in seguito alle proteste dei
sindacati, di non firmare il provvedimento con il quale si stralciavano de-
finitivamente dall'organico di diritto (260 mila posti) la posizione dei
circa 18 mila dipendenti precari;
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da notizie stampa («Italia Oggi» del 26 giugno 2001) si apprende
che il nuovo Ministro sembrerebbe intenzionato a riprendere in mano il
provvedimento (l'organico di diritto eÁ fissato, solitamente, a giugno) rin-
viando la verifica dei 18 mila posti in bilico all'organico di fatto,

si chiede di sapere quali misure il Ministro in indirizzo intenda porre
in essere al fine di attivare le procedure che consentano dal 1ë luglio pros-
simo una proroga della convenzione e per approvare un piano di assun-
zioni negli organici scolastici per i lavoratori LSU-ATA.

(4-00082)

TURRONI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri. ± Premesso
che:

si eÁ appreso da notizie di stampa che il Governo avrebbe ritirato la
riforma del Consiglio superiore dei lavori pubblici approvata con regola-
mento dal Consiglio dei ministri in data 11 aprile 2001, nell'ambito della
quale era previsto un ruolo piuÁ importante per i membri provenienti dal
sistema delle autonomie, nominati dalla Conferenza unificata Stato-Re-
gioni-CittaÁ, noncheÂ, per la prima volta, l'ammissione in seno al Consiglio
stesso di una qualificata rappresentanza del Ministero dell'ambiente e
della tutela del territorio ed anche l'introduzione della nuova denomina-
zione di «Consiglio superiore dei lavori pubblici, per il territorio, l'am-
biente e le infrastrutture»;

le stesse notizie di stampa riportano che il professor Giuseppe
Campos Venuti, presidente del Consiglio superiore dei lavori pubblici
dal luglio 2000, avrebbe rassegnato le dimissioni dall'incarico e che sa-
rebbe intenzione del Governo sostituirlo con l'ingegnere Aurelio Misiti,
attuale assessore ai lavori pubblici della Regione Calabria e giaÁ presidente
dell'organo tecnico consultivo del Governo dal dicembre 1994;

una delle ragioni dell'introduzione nel Consiglio di membri nomi-
nati dal Ministero dell'ambiente risiede nella necessitaÁ che i temi ambien-
tali vengano assunti sin nella fase iniziale della progettazione e non si ri-
ducano ad una valutazione ex post non in grado di incidere sulla qualitaÁ
dei progetti intrapresi e sulla loro rilevanza ambientale,

si chiede di sapere:

in quale sede sia stata assunta la decisione di ritirare la riforma del
Consiglio, approvata dal Governo Amato e giaÁ depositata presso la Corte
dei conti;

quali siano i motivi di un atto che si configura come un preoccu-
pante arretramento culturale nel settore delle opere pubbliche, proprio in
considerazione del fatto che la riforma giaÁ predisposta prevedeva una ri-
modulazione delle funzioni e dell'organizzazione del Consiglio finalizzata
ad una sua maggiore competenza anche sotto l'aspetto ambientale e terri-
toriale in ordine ai programmi infrastrutturali strategici di rilevanza nazio-
nale;

quali siano le ragioni per le quali si ritiene di dover procedere alla
nomina dell'ingegnere Misiti a presidente del Consiglio superiore dei la-
vori pubblici in considerazione della manifesta situazione di incompatibi-
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litaÁ tra incarichi di collaudo o consulenza di cui lo stesso sarebbe investito
e lo svolgimento della funzione di presidente del supremo organo di con-
sulenza tecnica dello Stato;

se non si ravvisi addirittura un clamoroso caso di incompatibilitaÁ
stante il ruolo rivestito dal medesimo ingegnere Misiti di Presidente della
Commissione di collaudo per l'Alta velocitaÁ ferroviaria, in relazione al
quale si sono evidenziate evidenti omissioni a proposito della esecuzione
dell'opera, al punto che la magistratura eÁ dovuta intervenire sui gravissimi
danni ambientali prodottisi attraverso lo smaltimento irregolare dei fanghi,
l'inquinamento delle falde tramite idrocarburi ed altri additivi chimici,
noncheÂ la manomissione e l'inquinamento di sorgenti e corsi d'acqua;

se sia stata infine valutata l'idoneitaÁ del candidato in questione a
ricoprire il delicato incarico, visto il ruolo squisitamente politico svolto
dall'ingegnere Misisti durante la precedente gestione quale presidente
del Consiglio superiore dei lavori pubblici, con particolare riferimento
alla mancata realizzazione del sottopasso di Castel Sant'Angelo, al parere
sulla cosiddetta «variantina» che prevede la realizzazione di una variante
autostradale del valico appenninico a 2 corsie anzicheÂ una moderna opera
a 3 corsie, noncheÂ in relazione al parere del Consiglio superiore dei lavori
pubblici riguardo il ponte sullo Stretto di Messina, vicende queste che ne
hanno confermato il ruolo eminentemente politico al servizio di una parte
anzicheÂ quello di tecnico al servizio dello Stato.

(4-00083)

FLORINO. ± Ai Ministri della giustizia e dell'interno. ± Premesso:

che con interrogazioni 4-20844 e 3-04030 del 19 ottobre 2000 e 4-
22026 del 31 gennaio 2001, l'interrogante chiedeva ai Ministri del prece-
dente Governo di conoscere se l'acquisto dei suoli della ex Kerasaw siti a
Portici (Napoli) da parte dell'amministrazione comunale di Portici era av-
venuto con la consapevolezza che gli stessi erano di proprietaÁ di una so-
cietaÁ i cui titolari erano incorsi in «disavventure giudiziarie»;

che da altri inquietanti episodi riportati nelle interrogazioni di cui
sopra si deduceva un assoluto dispregio alle leggi vigenti da parte dell'am-
ministrazione comunale di Portici;

che la intoccabilitaÁ ed immunitaÁ del sindaco e della sua ammini-
strazione da adito a forti critiche dell'opposizione e dei cittadini porticesi,

l'interrogante chiede di sapere dai Ministri in indirizzo:

se risulti che indagini svolte dai carabinieri di Castel di Cisterna
Comando provinciale di Napoli, Gruppo 2 con relativo dossier sulle ille-
galitaÁ si trovino nelle mani di due magistrati napoletani;

i motivi dei tempi lunghi per gli adempimenti connessi ad even-
tuali reati riscontrati;

i motivi per cui il nucleo operativo dei carabinieri di Castel Ci-
sterna composto da 11 unitaÁ ed addetti alle indagini sui reati contro la
Pubblica Amministrazione con importanti indagini espletate e risolte,
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vedi amministrazione comunale di Pompei, eÁ stato ridotto ad appena due
unitaÁ.

(4-00084)

FLORINO. ± Al Ministro della sanitaÁ. ± Premesso che:

con l'interrogazione 4-19460 (XIII Legislatura), ancora ad oggi
inevasa lo scrivente chiedeva al Ministro della sanitaÁ di conoscere i motivi
dei ritardi connessi alla ristrutturazione (edilizia ospedaliera) dell'Ospe-
dale S. Gennaro ± ASL n. 1 di Napoli;

che le somme stanziate per l'intervento sembrano «volatizzate» o
disperse nei rivoli della illegalitaÁ;

che ad oggi poche unitaÁ sono adibite al completamento dei lavori
con pregiudizi notevoli in cui incorrono il corpo sanitario, i dipendenti e
l'utenza;

che il reparto di ostetricia e ginecologia, ubicato al quarto piano
del plesso ospedaliero, opera in condizioni sempre piuÁ precarie con l'ag-
gravamento delle condizioni del nido per neonati sito al primo piano con
evidenti gravi ripercussioni per la salute delle puerpere e dei neonati
stessi;

che molti operatori ginecologi sono stati trasferiti nel plesso ospe-
daliero S. Giovanni Bosco di Napoli con funzioni e mansioni ridotte per la
carenza di posti-letto, appena quattro, ed un pronto soccorso chiuso,

l'interrogante nel reiterare il contenuto della predetta interrogazione,
rivolta al Ministro della sanitaÁ, chiede di conoscere:

i motivi dei ritardi nella ristrutturazione dell'Ospedale S. Gennaro
ASL 1 di Napoli;

se corrisponda al vero che i miliardi stanziati si sono involati nel
classico e tipico vento della illegalitaÁ;

se corrisponda al vero che nell'Ospedale S. Giovanni Bosco di Na-
poli il reparto ostetrico, con soli quattro posti-letto, funziona da clinica
privata, considerata la permanente chiusura del pronto soccorso ostetrico;

se non si intenda disporre una ispezione del Ministero della sanitaÁ
sui fatti in premessa per accertarli ed individuare tutte le responsabilitaÁ
connesse agli stessi.

(4-00085)

BEVILACQUA. ± Ai Ministri del lavoro e delle politiche sociali,
dell'economia e delle finanze, delle infrastrutture e dei trasporti. ± Pre-
messo:

che gli affittuari delle abitazioni dell'Enasarco si sono visti recapi-
tare, giaÁ da qualche mese, lettere con esorbitanti aumenti di affitto che, in
taluni casi, arrivano al 150 per cento in piuÁ rispetto al canone di locazione
degli immobili ad uso abitativo;

che tali aumenti sono intollerabili e la situazione dell'emergenza
abitativa diventa sempre piuÁ preoccupante;

che gli inquilini, in particolar modo coloro che giaÁ da tempo si tro-
vano nei suddetti immobili, non sempre sono in grado di far fronte all'au-
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mento richiesto, neÂ eÁ concessa loro alcuna possibilitaÁ di trattare le condi-
zioni imposte;

che l'Enasarco applica agli inquilini il rinnovo contrattuale cosõÁ
detto «a canone libero»;

che in data 8 febbraio 1999, in base a quanto stabilito dall'articolo
4, comma 2, della legge n. 431 del 1998, eÁ stata stipulata una convenzione
nazionale tra le associazioni della proprietaÁ e dei conduttori, recepita in un
decreto del Ministro dei lavori pubblici, emanato di concerto con il Mini-
stro delle finanze;

che la suddetta convenzione nazionale stabilisce che «per le com-
pagnie assicurative, gli enti privatizzati, i soggetti giuridici o individuali
detentori di grandi proprietaÁ immobiliari, i canoni siano definiti all'interno
dei valori minimi e massimi stabiliti per le fasce di oscillazione per aree
omogenee come sopra indicate dalle contrattazioni territoriali»;

che sta accadendo, invece, che molti soggetti rientranti nell'ambito
di applicazione della suddetta convenzione, tra cui l'Enasarco, rifiutano di
stipulare i contratti sulla base degli accordi locali, preferendo il libero
mercato;

che tale scelta determina un incremento forte dei canoni di loca-
zione;

che in data 27 febbraio 2001 eÁ stata approvata una risoluzione
(n. 7-01041) nell'VIII Commissione della Camera dei deputati, che impe-
gna il Governo a convocare le organizzazioni della proprietaÁ edilizia e dei
conduttori per verificare i problemi connessi alla mancata applicazione di
quanto previsto nella succitata convenzione nazionale,

l'interrogante chiede di sapere:

se i Ministri in indirizzo possano fornire chiarimenti in merito alla
disposizione degli aumenti di cui in premessa;

se non ritengano di assumere immediate, opportune iniziative al
fine di evitare il procrastinarsi di tale intollerabile situazione.

(4-00086)

PERUZZOTTI. ± Al Ministro del lavoro e delle politiche sociali. ±
Premesso che:

sono in distribuzione lettere di aumento del canone (anche del 150
per cento) inviate dall'ENASARCO ai propri affittuari di immobili desti-
nati ad uso abitativo;

il tempo concesso agli inquilini per una risposta alle condizioni of-
ferte eÁ al massimo di 60 giorni;

tali aumenti spropositati innescheranno una serie di contenziosi e
di azioni legali di opposizione agli aumenti del canone;

molti altri enti previdenziali, contrariamente a quanto messo in atto
dall'ENASARCO, hanno provveduto alla dismissione del patrimonio im-
mobiliare in modo da garantire una adeguata pensione ai propri iscritti,

l'interrogante chiede di sapere se il comportamento dell'ENASARCO
venga ritenuto corretto e se non si ritenga di dover intervenire nell'imme-
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diato, in modo da neutralizzare gli spropositati aumenti richiesti agli affit-
tuari peraltro con modalitaÁ inusuali ed arroganti.

(4-00087)

EUFEMI, CUTRUFO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai

Ministri della difesa, per la funzione pubblica ed il coordinamento dei ser-
vizi di informazione e di sicurezza e dell'economia e delle finanze. ± Pre-
messo che:

nella Gazzetta Ufficiale n. 97 del 28 aprile 2001 sono stati pubbli-
cati i contratti collettivi nazionali di lavoro per il personale dirigente del-
l'area 1 per il quadriennio 1998 ± 2001;

al trattamento economico ivi previsto per i dirigenti di prima fascia
dall'art. 38, va aggiunta la retribuzione di posizione e di risultato;

complessivamente la retribuzione dei dirigenti generali varia da un
minimo di duecento milioni in relazione alla posizione di vertice e alla
complessitaÁ e rilevanza del posto di funzione,

si chiede di sapere se non si ritenga di estendere, cosõÁ come eÁ avve-
nuto per il passato, tale trattamento economico al personale dirigenziale
non contrattualizzato (militari, forze di polizia) che svolgono analoghe
funzioni di vertice (direttori generali ed equiparati) nell'ambito delle ri-
spettive amministrazioni militari o di polizia.

(4-00088)

ZAPPACOSTA. ± Al Ministro dell'economia e delle finanze. ± Pre-
messo:

che l'articolo 41 del decreto del Presidente della Repubblica n. 287
del 1992 recante «Regolamento degli uffici e del personale del Ministero
delle Finanze» ha disposto l'accorpamento degli Uffici delle Imposte, del-
l'Ufficio del Registro, dell'Ufficio IVA e dell'Intendenza di Finanza;

che l'articolo 57 del decreto legislativo n. 300 del 3 luglio 1999
recante «Norme per il riordino dei ministeri» ha istituito la «Agenzia delle
Entrate», alla quale saranno assegnati i compiti prima svolti dagli uffici
sopra ricordati;

che la Direzione Regionale delle Entrate dell'Abruzzo ha disposto
l'attivazione dell'Agenzia delle Entrate di Chieti;

che la medesima Direzione sembra intenzionata a trasferire la sede
di tale Agenzia in sede diversa da quella del capoluogo di provincia;

che si sono espressi contrariamente a questa decisione le ammini-
strazioni locali, gli organi professionali e gli enti di categoria;

che il centro storico della cittaÁ di Chieti eÁ da tempo oggetto di un
vero e proprio esodo di uffici, compromettendo numerose attivitaÁ produt-
tive che gravitano nella parte antica della cittaÁ,

si chiede di sapere:

se corrisponda a veritaÁ quanto affermato in premessa;

in caso affermativo, se voglia rivedere la decisione di individuare
la sede dell'Agenzia delle Entrate di Chieti al di fuori del territorio comu-
nale del capoluogo di provincia, in particolare nella parte antica;
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in tal caso, se ritenga di utilizzare la storica, ampia e prestigiosa
sede del Palazzo del Demanio (ex Convento dei Frati Minori Conven-
tuali), sito in corso Marrucino, e giaÁ di proprietaÁ del Ministero, attuale
sede dell'ex Intendenza di Finanza, cosõÁ come auspicano dirigenti, dipen-
denti, utenti, varie categorie (ordini professionali, commercianti) ed enti
locali.

(4-00089)

PAGLIARULO, MARINO, MUZIO. ± Ai Ministri dell'economia e
delle finanze e del lavoro e delle politiche sociali. ± Premesso che:

negli ultimi anni il personale delle Poste spa eÁ diminuito di circa
60 mila unitaÁ;

tale drastica riduzione eÁ avvenuta a fronte di una ristrutturazione
generale delle Poste italiane;

il Ministero dell'economia eÁ l'azionista di maggioranza di Poste
Italiane spa;

Poste Italiane spa ha comunicato il 25 giugno ai sindacati l'avvio
della procedura di licenziamento per 9.000 dipendenti,

si chiede sapere se e come i Ministri in indirizzo ritengano opportuno
intervenire per impedire tale ulteriore e pesantissimo taglio del personale
unilateralmente deciso dalla direzione aziendale e di adoperarsi per l'aper-
tura di un tavolo fra Governo, azienda e sindacati che affronti i problemi
indotti dalla riorganizzazione aziendale evitando strumenti come la proce-
dura di licenziamento collettivo che, oltre a colpire diritti e dignitaÁ di mi-
gliaia di lavoratori e famiglie, aumenta il numero di disoccupati nel nostro
Paese.

(4-00090)

Interrogazioni, da svolgere in Commissione

A norma dell'articolo 147 del Regolamento, le seguenti interroga-
zioni saranno svolte presso le Commissioni permanenti:

2ã Commissione permanente (Giustizia):

3-00014, dei senatori Magri ed altri, sul ricorso presentato al giudice
del tribunale di Bologna dottor Ciccone da alcuni comitati antismog;

3ã Commissione permanente (Affari esteri, emigrazione):

3-00002, dei senatori Marino ed altri, sul riconoscimento economico
in favore degli italiani costretti ai lavori forzati in Germania durante l'ul-
timo conflitto;

7ã Commissione permanente (Istruzione pubblica, beni culturali, ri-
cerca scientifica, spettacolo e sport):
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3-00026, del senatore Guerzoni, sul blocco della nomina degli
insegnanti;

8ã Commissione permanente (Lavori pubblici, comunicazioni):

3-00022, del senatore Castellani, sui collegamenti ferroviari con
l'Umbria;

11ã Commissione permanente ( Lavoro, previdenza sociale):

3-00003, dei senatori Marino ed altri, sul rispetto delle leggi che proi-
biscono la lavorazione dell'amianto;

3-00004, dei senatori Marino ed altri, sugli infortuni sui luoghi di la-
voro;

3-00005, dei senatori Marino ed altri, sul versamento dei contributi
Inail da parte delle aziende;

3-00008, dei senatori Marino ed altri, sul licenziamento da parte del-
l'Italgas di operai dipendenti della societaÁ Broni Stradella;

13ã Commissione permanente (Territorio, ambiente, beni am-
bientali):

3-00019, del senatore Manfredi, sugli incendi che hanno colpito la re-
gione Sardegna.

Interrogazioni, ritiro

EÁ stata ritirata l'interrogazione 4-00036, del senatore Florino.

Rettifiche

Nel Resoconto sommario e stenografico della 3ã seduta pubblica del 18 giugno 2001,
a pagina 45, sotto il titolo: «Corte dei conti, trasmissione di documentazione», sopprimere
l'ultimo capoverso.

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 122 ±

8ã Seduta 27 Giugno 2001Assemblea - Allegato B














